
CRAVEIRO E CRAVINHO
O ex-vereador José Marcos
Abdala (MDB), Craveiro, Cida
Abdala e Cravinho, durante
evento em que se destaca a
historia da dupla piracicabana,
das mais famosas do Brasil,
que cultiva a música raiz. Ab-
dala, presidente do Cesac, é

pré-candidato a vereador e fez,
do seu salão de barbeiro e
cabeleireiro, um dos mais des-
tacados pontos de encontro da
política local. “Agradecemos a
Deus pela saúde do Craveiro,
que passou por forte gripe”,
afirma Abdala. Saúde e Paz.

Divulgação

Divulgação/Republicanos

NO PODEMOS
O pré-candidato a prefeito
pelo Podemos, vereador Pau-
lo Campos, anunciou ontem
(5) que o ex-vereador Maes-
tro Jonhson (ao lado da ex-
vereadora Coronel Adriana) fi-
liou-se ao Podemos. São

ambos pré-candidatos ao Po-
der Legislativo e, com isso,
Campos comemora: “Estou
aumentando o meu time”,
lembrando que eles três e seu
pré-candidato a vice, Tozão,
foram edis de 2017 a 2020.

Divulgação

NO REPUBLICANOS
Vanderlei Giangrossi, presi-
dente do partido Republica-
nos em Piracicaba, recepci-
onou seu mais novo filiado.
Fábio Silva, assessor parla-
mentar do deputado estadu-
al Alex Madureira (PL), refor-
ça os quadros do Partido Re-

publicanos como pré-candi-
dato a vereador nas próximas
eleições municipais. Na últi-
ma eleição, ficou como su-
plente no legislativo municipal
com 1174 votos. E comemo-
ra: “É o partido do nosso go-
vernador Tarcísio de Freitas”.

ar a oferta de serviços e progra-
mas de apoio à inovação na Re-
gião Metropolitana de Piracicaba
(RMP), vai representar uma gran-
de vitória para a administração
do prefeito Luciano Almeida.

IPT — III
As visitas dos representan-

tes do IPT à Piracicaba se tor-
naram constantes nos últimos
dois anos. Eles inclusive parti-
ciparam ativamente do comitê
técnico que trabalhou na orga-
nização do Seminário de Hidro-
gênio Renovável e Baixo Car-
bono, que será realizado pela
Prefeitura nos dias 08 e 09 de
abril no Engenho Central.

OCUPANTES — I
Está em tramitação desde

abril do ano passado, na Assem-
bleia Legislativa do Estado de
São Paulo, o Projeto de Lei n.
506/2023, de autoria do Depu-
tado Estadual Danilo Balas, que
tem como objetivo estabelecer
sanções aos ocupantes ilegais e
invasores de propriedades pú-
blicas e privadas em São Paulo.

OCUPANTES — II
O projeto determina que os

invasores não poderão receber
benefícios e auxílios de programas
sociais do governo estadual, além
de impor a impossibilidade de par-
ticipar de concursos públicos es-
taduais e, ainda, de serem con-
tratados para cargos públicos.

FORÇAS ARMADAS
“Qualquer ação das Forças

Armadas fora de suas atribui-
ções é inconstitucional e invá-
lida” (Cármem Lúcia, ministra
do Supremo Tribunal Federal,
STF). Resumiu e definiu tudo
sobre o tema, professora.

IPT — I
O contrato que firma a par-

ceria entre a Fundação Munici-
pal de Ensino de Piracicaba (Fu-
mep) e o Instituto de Pesquisas
Tecnológicas (IPT) foi assinado.
A iniciativa, costurada nos basti-
dores pelo diretor executivo da
Fumep, prof. Renato de Albu-
querque Ferreira, coloca Piraci-
caba num novo patamar na área
de tecnologia e pesquisa do país.

IPT — II
Vinculado ao Governo do

Estado, o IPT possui atualmente
escritórios em São José dos Cam-
pos, Franca e Manaus. A chega-
da em Piracicaba, além de ampli-
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Prefeitura abre concurso
com vagas em 12 áreas

Inscrições vão de 16/04 a 16/05; edital foi publicado no Diário
Oficial de ontem (5), e as inscrições são pelo site da Vunesp

A Prefeitura de Piracicaba pu-
blicou no Diário Oficial de ontem
(5) a abertura de Concurso Público
03/2024 para provimento de 12 va-

gas para os cargos públicos em di-
versas áreas. A inscrição tem início
dia 16/04 e segue até 16/05/24, ex-
clusivamente pelo site da Fundação

para o Vestibular da Universidade
Estadual Paulista Júlio de Mesqui-
ta Filho – www.vunesp.com.br –
responsável pela organização e apli-

cação da prova. O valor da inscri-
ção é R$ 72 para cargos que exigem
ensino médio e R$ 128 para cargos
que exigem ensino superior. A12

Divulgação

HYUNDAI
APRESENTA
NEXO, MOVIDO
A HIDROGENIO
A Hyundai apresenta na pró-
xima semana o Nexo, carro
movido a hidrogenio. A de-
monstração da empresa
ocorrerá no Seminário Inter-
nacional ‘Nosso Futuro Com
Hidrogênio’, que acontecer
segunda (8) e terça-feira (9),
no Engenho Central, fruto de
uma realização da Prefeitu-
ra de Piracicaba e o Apla (Ar-
ranjo Produtivo Local do Ál-
cool). O evento vai reunir re-
presentantes de multinaci-
onais e instituições inter-
nacionais, pesquisadores
do setor público e privado,
e líderes do setor energéti-
co e de transportes em 10
painéis de discussão. A12

A Tribuna

SEMANA
ÁRABE
Presidente Francisco Apare-
cido Rahal Farhat, vice-pre-
sidente Sérgio Maluf Chaim,
diretora social Sylvana Zein,
Geraldo Pereira, membro, e
Evaldo Vicente, durante visi-
ta à redação de A Tribuna Pi-
racicabana, para destacar a
entrega do título de Benemé-
rito a Ricardo Maluf Chaim,
pelos serviços prestados à
comunidade, à entidade e à
divulgação da cultura árabe
em Piracicaba e Região. A10

Aldo Guimarães

AGRADECENDO
O deputado estadual Alex
Madureira (PL) comemora
e agradece ao governador
de São Paulo Tarcísio de
Frei tas (Republ icanos)
pela antecipação das obras
de viadutos na SP-304 (Pi-
racicaba-São Pedro). A14
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O grande mérito de John Thornton

Já é hora de con-
cluir esta longa
série de artigos

sobre o importante li-
vro "A África e os Afri-
canos na formação do
mundo atlântico", de
John Thornton. Res-
ta apenas salientar
seu inegável mérito.

Recordo sempre
que o celebrado poeta paulista
Paulo Bomfim, meu saudoso ami-
go, costumava dizer que houve
três "ismos" que condicionaram,
e de certa forma engessaram a
cultura brasileira: o jesuitismo,
o positivismo e o marxismo.

Já vão longe os tempos áure-
os dos dois primeiros desses "is-
mos", mas sua influência deixou
marcas que ainda podem ser no-
tadas, em alguma medida, em
nossos dias. No que diz respeito
ao jesuitismo, a opinião de
Bomfim é bastante discutível.
Houve aspectos muito positivos na
atuação da Companhia de Jesus
no Brasil, a par de aspectos talvez
menos louváveis. De qualquer
forma, é inegável sua influência e
sua importância em nosso país.
Vale lembrar que até 1962 ainda
estava em vigor, entre nós, a cha-
mada "Reforma Capanema", in-
troduzida no início dos anos 40,
que instituíra um ensino secun-
dário de tipo clássico, inteiramen-
te baseado no velho sistema de
Humanidades, herdado, de ma-
neira remota, do Trivium e do
Quadrivium medievais, enrique-
cidos com matérias científicas e
técnicas requeridas pelos tempos
modernos. A Reforma Capanema
foi obra, como é bem sabido, do
ministro Gustavo Capanema (ho-
mem de imensa cultura clássica,
das maiores do seu tempo) em co-
laboração com o cultíssimo jesuí-
ta Pe. Leonel Franca, fundador
da PUC do Rio de Janeiro e inte-
lectual respeitado em todos os
quadrantes culturais do Brasil, e
com o também muito erudito je-
suíta Pe. Arlindo Vieira. A Refor-
ma Capanema, se bem que eiva-

Têm profundaTêm profundaTêm profundaTêm profundaTêm profunda
relação orelação orelação orelação orelação o
positivismo e opositivismo e opositivismo e opositivismo e opositivismo e o
marxismo. Ambosmarxismo. Ambosmarxismo. Ambosmarxismo. Ambosmarxismo. Ambos
têm em comum otêm em comum otêm em comum otêm em comum otêm em comum o
evolucionismo, oevolucionismo, oevolucionismo, oevolucionismo, oevolucionismo, o
determinismo edeterminismo edeterminismo edeterminismo edeterminismo e
a simpatiaa simpatiaa simpatiaa simpatiaa simpatia
por regimespor regimespor regimespor regimespor regimes
ditatoriais.ditatoriais.ditatoriais.ditatoriais.ditatoriais.

da, em suas origens,
pelo "pecado original" ir-
reparável de ser produ-
to de um regime ditato-
rial, e se bem que a ela
caibam críticas bastan-
te pertinentes, ainda
marcou, a meu ver, uma
fase feliz do ensino bra-
sileiro - pelo menos mui-
to melhor do que as que

vieram depois. Tínhamos, durante
sua vigência, uma escola pública de
alto nível. Se, em vez de destruí-la
pelas bases, como fizeram as su-
cessivas LDBs que desde 1962 se
promulgaram no Brasil, a rede de
ensino público fosse ampliada
sem perder qualidade, e fosse
mais adequada aos tempos novos
sem perder seu benéfico contato
com a cultura clássica, acredito
que não estaríamos hoje, como es-
tamos, entre os piores países do
mundo, em matéria de ensino.

O positivismo, tão justamen-
te ridicularizado nos meios aca-
dêmicos, deixou, entretanto, suas
marcas, que espíritos argutos fa-
cilmente reconhecem... inclusive
no terceiro dos "ismos", o marxis-
mo, que mais do que os dois pri-
meiros, ainda marca presença nos
meios acadêmicos. Na verdade,
para usar a expressão metafórica
de "Poeta de São Paulo", engessa
e fossiliza muitas inteligências.

Ora, o assunto da escravidão,
proficientemente tratado por
Thornton em seu livro, é por exce-
lência "feudo" de historiadores de
orientação marxista que nunca se
libertaram (se é que poderiam li-
bertar-se) de seus pressupostos eco-
nomicistas e deterministas, de seu
materialismo, de sua visão dialéti-
ca, de suas "certezas objetivas", de
suas "visões globais" do processo
histórico. A meu ver, o grande mé-
rito de Thornton foi duplo: de um
lado, apesar de sua formação mar-
xista, ampliou enormemente os
horizontes de sua análise; de ou-
tro lado, corajosamente, enfrentou
ideias consensualmente admitidas
expôs com imparcialidade as con-
clusões a que chegou. O resultado

é que produziu uma obra que se
tornou referência obrigatória para
quem queira estudar o drama do
escravismo nos tempos modernos.

Vejamos agora neste fim de
artigo (e de série de artigos), o
que, no marxismo, o aproxima de
modo assaz notório do positivis-
mo. Gostaria, desde logo, afirmar
que li Marx (não sua obra com-
pleta, mas boa parte dela), li al-
guma coisa de Lênin e li boa par-
te da obra de Gramsci - que a meu
ver foi pensador marxista muito
mais profundo e original que o
próprio Marx. Posso dizer, portan-
to, que conheço razoavelmente o
assunto e não critico o marxismo
sem conhecimento de causa. So-
bre o positivismo, minhas leituras
são mais vagas e genéricas, mas
mesmo assim estou certo de conhe-
cer o suficiente para poder expri-
mir meu pensamento a respeito.

Têm profunda relação o posi-
tivismo (que no final do século XIX
era cortejado por muitos como a
grande filosofia do futuro) e o
marxismo. Ambos têm em comum
o evolucionismo, o determinismo,
e a simpatia por regimes ditatori-
ais. O positivismo, de que Euclides
da Cunha, em "Os sertões", dá
exemplo frisante, admite a evolu-
ção da sociedade, nas três famo-
sas fases (o estado teológico, o me-
tafísico e o positivo, numa tríade
que, sem dúvida, tem algo de dia-
lético). Essa evolução, na ótica po-
sitivista, é incoercível, ou seja, é
estabelecida por regras fixas e
imutáveis, predeterminadas.
Nega, portanto, a liberdade plena
dos homens e das sociedades.

Igualmente é evolucionista
e determinista o marxismo, com
sua teoria do salto quantitativo
constante e do salto qualitativo
brusco, e com sua tese de que é
ilusória a autonomia e a liberda-
de da superestrutura, porque ela
é infalivelmente determinada
pela infraestrutura econômica.
Esse duplo elemento de seme-
lhança entre ambas as doutri-
nas não parece ter chamado a
impressão de historiadores mar-
xistas, que fazem questão de se
diferenciar dos positivistas des-
tacando que estes focalizam so-
bretudo os grandes personagens
da história política, em detrimen-
to dos aspectos econômicos e
massivos, e de uma análise ba-
seada nos modos de produção
(a asiática, a feudal, a capita-
lista e, por fim, a socialista)
como única explicação possível
do processo histórico. Esses,
entretanto, são apenas elemen-
tos secundários de ambas as fi-
losofias e ambas as historiogra-
fias, a positivista e a marxista.

O mais importante elemento
de ambas, o ponto por onde elas
se aproximam muito, é que am-
bas são evolucionistas e determi-
nistas, e enquanto tais negam o
livre arbítrio, a liberdade plena do
indivíduo. Para ambas, a Histó-
ria segue um curso forçoso, um
curso linear pré-determinado.

Por fim, é impossível negar
que tanto o sistema filosófico de
Comte como o de Marx se ca-
racterizam por uma incontení-
vel tendência para estabelecer e
favorecer regimes ditatoriais.
São múltiplos os exemplos dis-
so na História e na atualidade.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Hidrogênio: uma
nova fronteira
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Luciano Almeida

O município de Pi-
 racicaba é reco-
nhecido mun-

dialmente como im-
portante polo de bio-
combustíveis e bioe-
nergia devido à rique-
za da sua cultura
agrícola, concentrada
principalmente na pesquisa e
produção da cana-de-açúcar e,
consequentemente, do etanol.
Mas é preciso olhar para o pas-
sado para entender a cronolo-
gia dos fatos que alicerçaram a
nossa história até que atingísse-
mos o status de cidade inteligen-
te com um ecossistema de inova-
ção e tecnologia bem-sucedido.

Neste olhar pelo retrovisor
destaco o surgimento da "glorio-
sa" Escola Superior de Agricultu-
ra Luiz de Queiroz (Esalq) no ano
de 1901 e a fundação da Indústria
Dedini, em 1920, que se eviden-
ciou pela fabricação de máquinas
e equipamentos para o setor su-
croalcooleiro. Também ressalto a
criação do Centro de Energia Nu-
clear na Agricultura (Cena), em
1966, e da Copersucar, em 1969,
uma das pioneiras na área de bio-
tecnologia, hoje Centro de Tecno-
logia Canavieira (CTC). Presencia-
mos ainda, em 2006, a criação do
Arranjo Produtivo Local do Álco-
ol (APLA), que fomentou a intera-
ção entre todos os agentes da ca-
deia agroindustrial da cana-de-
açúcar e do Parque Tecnológico
Piracicaba em 2012, que nasceu
como referência no setor sucroe-
nergético e automobilístico, tor-
nando-se fundamental para a nos-
sa narrativa de desenvolvimento.

No entanto, após essa re-
trospectiva fica uma pergunta no
ar: o que faremos para continu-
ar na vanguarda da história dos
biocombustíveis e bioenergia?

Foi para responder esse
questionamento que a Prefeitu-
ra de Piracicaba realizará nos
dias 08 e 09 de abril o Seminário
Internacional Nosso Futuro com
Hidrogênio - Desafios e Oportu-
nidades do Hidrogênio Renová-
vel e Baixo Carbono. Um evento
que representará uma nova fron-
teira a ser desbravada na pesqui-
sa de combustíveis renováveis
comprometidos com o Meio Am-
biente, tendo o hidrogênio como
principal vetor de exploração.

Isso porque o hidrogênio,
que pode ser obtido pela quebra
de moléculas do próprio etanol,
se mostra como uma das melho-

res alternativas de bi-
ocombustíveis não po-
luentes no segmento
de mobilidade, até me-
lhor que carros híbri-
dos ou mesmo elétri-
cos, pois apresenta bai-
xos níveis de emissão
de gases do efeito es-
tufa e alto poder calo-
rífico, no que se refere

a quantidade de energia interna
existente em cada substância.

Precisamos nestes dois dias
incentivar a discussão sobre os
gargalos para a produção, uso e
comercialização do hidrogênio
para que a gente possa, num me-
nor tempo possível, implantar
essa tecnologia que necessita ser
acessível no quesito econômico e
sustentável no ponto de vista
ambiental, para assim  introdu-
zi-la no cotidiano das pessoas.

Ao trazer este debate para
dentro dos nossos domínios, esta-
mos consolidando a nossa cidade
como centro de referência de bio-
combustíveis e bioenergia. Com
certeza essa discussão vai assumir
grandes proporções nos centros de
pesquisa e inovação que já possuí-
mos e também nos que estão che-
gando, caso do Instituto de Pes-
quisas Tecnológicas (IPT), vincu-
lado ao Governo do Estado que
inaugurou recentemente o seu es-
critório local no campus na Fun-
dação Municipal de Ensino de Pi-
racicaba (Fumep). Já para o seg-
mento industrial e sua cadeia
produtiva, essa novidade vai re-
presentar uma alternativa que
agregará novos produtos à sua
linha de produção, possibilitan-
do assim a conquista de outras
fatias do mercado internacional.

Ao formatar um evento desta
natureza estamos construindo um
novo ciclo de prosperidade na his-
tória de Piracicaba, que no passa-
do foi precursora do etanol e hoje
abraça o hidrogênio como fonte de
energia limpa e sustentável para os
próximos anos. Toda a sociedade
está convidada a participar conos-
co desta jornada rumo ao futuro.

———
Luciano Almeida, pre-
feito de Piracicaba

Arquivo

Formatura do Colégio Dom
Bosco ocorrida na Catedral
de Santo Antonio, Piracica-
ba, 1955, mostrando a fa-
mília de Carlos Alberto Sil-
va, o qual residiu na cidade
na década de 1950. Ele era
filho do tenente Sobrinho,
comandante do Tiro de
Guerra local. Carlos comen-
ta: "logo após a cerimônia

NO DOM BOSCO
da missa em comemoração
à minha formatura do Curso
Ginasial no Colégio Salesi-
ano Dom Bosco, aparecem
nos fundos da foto: meu tio
Alfredo, meu irmão Hélio e
meu irmão Aluisio. Minha tia
Irene e madrinha, eu e mi-
nha mãe Rosa. Na parte de
baixo: minha irmã Lúcia".
(Edson Rontani Júnior)

Um bom começo
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José Renato Nalini

Apercepção de que
os concursos pú-
 blicos replicam

a vulnerabilidade da
escola brasileira, que
prioriza a memoriza-
ção em detrimento
das habilidades soci-
oemocionais, chega
lentamente, mas pelo
menos se faz presente. Tanto
assim, que o CNJ estabeleceu
um exame prévio, para que to-
dos os interessados em ingres-
sar na Magistratura sejam apro-
vados nessa prova preambular.

De idêntica forma, o Ministé-
rio da Gestão e da Inovação em
Serviços Públicos criou o seu CNU
- Concurso Nacional Unificado,
baseado no êxito do ENEM. A pro-
va será no dia 5 de maio, para to-
dos os interessados em qualquer
das 6.640 vagas para vinte e um
órgãos do governo federal, sejam
os Ministérios, seja o IBGE.

Um passo importante foi
trocar aqueles conhecimentos
pressupostos, que devem ter
sido ministrados e aprendidos
no curso universitário, por
conteúdos mais adequados aos
tempos que hoje vivenciamos.

É cediço que uma das falhas
do recrutamento é a desvincula-
ção do candidato com a realidade
que vai enfrentar se vier a ser apro-
vado. É o resultado de uma educa-
ção que só se atém à memorização,
desatenta de que todas as informa-
ções estão disponíveis e não preci-
sam estar na mente de quem pre-
tenda ingressar no serviço público.

A geração tecnológica, que já
nasceu com chip, sabe manusear
todas as bugigangas eletrônicas e

se servir da sabedoria
disponível e plenamen-
te acessível a quem dis-
ponha de um celular. O
que falta é justamente
o cultivo das compe-
tências socioemocio-
nais. Bem vinda a in-
clusão de temas como
realidade brasileira,
políticas públicas, di-
reitos humanos, diver-

sidade, inclusão, meio ambiente,
mudança climática e outros.

Também seria conveniente
que o Exame Unificado do CNJ,
para a seleção de magistrados para
os quase cem tribunais do Brasil,
incluísse mais ética, noções de psi-
cologia, tratamento com as pesso-
as, sensibilidade, compaixão e
tudo aquilo que, muitas vezes,
parece faltar em profissionais
aprovados à base do "decoreba".

A ideia inicial é inspiradora.
Mas não pode parar nisso. O ideal
seria investir em cursos de prepa-
ração que se atualizem e consigam
oferecer à nação quadros aptos
ao enfrentamento dos desafios
postos à contemporaneidade.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo

Ultraje

Não sei o que lheNão sei o que lheNão sei o que lheNão sei o que lheNão sei o que lhe
dizerdizerdizerdizerdizer, Cláudia., Cláudia., Cláudia., Cláudia., Cláudia.
Até desejar queAté desejar queAté desejar queAté desejar queAté desejar que
você descansevocê descansevocê descansevocê descansevocê descanse
em paz me soaem paz me soaem paz me soaem paz me soaem paz me soa
como um ultrajecomo um ultrajecomo um ultrajecomo um ultrajecomo um ultraje

Sergio Oliveira
Moraes

"Mas Apolo afas-
 tava-lhe do
  corpo a escó-

ria, /condoendo-se do
morto, e o recobria com
a égide/áurea, para no
arrasto não ferir-se. O
iroso/ ultrajava o divi-
no Héctor" (Versos 20-
22 do Canto XXIV da Ilíada,
pág.441, tradução de Haroldo de
Campos, Editora Benvirá). O tre-
cho fala de Heitor, herói de Tróia,
morto por Aquiles que lhe ultraja o
cadáver, arrastando-o preso ao
carro de combate. O deus Apolo,
condói-se e protege o corpo com
seu manto para que não se ultra-
je ainda mais o troiano morto. E
você Cláudia Silva Ferreira, que
deus a protegeu para não se ferir
no arrasto? O deus dos seus an-
cestrais, Xangô? Me permita sau-
dá-lo também: Kaô Kabiesile!

Comparo a sua, com a his-
tória que se assemelha no avilta-
mento de outro corpo, é meu jei-
to de nunca esquecer. A despe-
dida de Heitor de sua esposa An-
drômaca, que carrega o pequeno
filho Astíanax, me emociona. E
a sua? Como foi a despedida do
marido, dos filhos naquela ma-
nhã? Não se despediram?

Entendo. Na vida das pessoas
negras nas periferiastem sempre há
despedida. Nas conversas, no abra-
çar-se, no trocar o pequeno de colo
para a cumplicidade de repartir seu
calor, no sorrir quando ele se as-
susta com o penacho no elmo. En-
tendo. O fantasma da despedida
está ali a cada vez que se sai de
casa, que a porta se fecha. Ou
quando não se sai de casa, que
negros "estão na estatística das
balas perdidas", que a "violência
tem cor", as balas perdidas vão te
encontrar, vão entrar na sua casa,
a porta não segura. O que você con-
ta, as portas do barraco, das casas
simples, não protegem seus mora-
dores. Nem as muralhas de Tróia
a protegeram - e foi tanto horror
que até os deuses se horrorizaram.

Essa história que conto - mis-
turada à sua, Cláudia - é repetida

há milhares de anos. E a
sua? Quem a contará
quando seu marido se
juntar a você? Quando
seus filhos, que ficaram
esperando o pão que você
foi comprar, juntarem-se
a vocês? Os sobrinhos
que você também cuida-
va? Quem a contará?

Ao menos hoje,
a contamos:

Na manhã de 16 de março
de 2014, Cláudia Silva Ferreira,
38 anos, mulher negra, casada,
auxiliar de serviços gerais, mãe
de quatro filhos, foi baleada a
poucos metros de sua casa du-
rante uma operação da Polícia
Militar do Estado do Rio de Ja-
neiro, no Morro da Congonha,
Zona Norte da cidade do Rio de
Janeiro. No dia seguinte, O Jornal
Extra publica: "Viatura da PM ar-
rasta mulher por rua da Zona Nor-
te do Rio. Veja o vídeo". Cláudia,
baleada, estaria sendo levada na
viatura para um hospital, a porta
se abriu, ela caiu e ficou presa pela
roupa e foi arrastada por cerca de
250 metros, apesar dos gritos da
dor que avisa. O ultraje foi filma-
do por um cinegrafista amador.

Em 22 de fevereiro de 2024,
um juiz do Tribunal de Justiça do
Estado do Rio de Janeiro decidiu
absolver os seis policiais que eram
réus por assassinato e fraude pro-
cessual no "Caso Cláudia". Ou seja,
sequer foram levados a Júri Po-
pular. Dez anos depois - mesmo
tempo do cerco e queda de Tróia -
a esperança de justiça para Cláu-
dia Silva Ferreira caiu também.

Não sei o que lhe dizer, Cláu-
dia. Até desejar que você descanse
em paz me soa como um ultraje.

———
Sergio Oliveira Mora-
es, físico e professor
aposentado Esalq/USP
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IMEDIATISMO
O futebol, no passado, de-

monstrava menos ansiedade.
Praticamente todos (imprensa/
diretores/técnicos/torcida), con-
cordavam ser necessário um
tempo para se montar e estrutu-
rar um time. Lembravam que
futebol é esporte coletivo e mui-
tos detalhes (físico, técnico, tá-
tico, clinico, adaptação, psico-
lógico, etc.) influenciavam para
a organização de uma equipe.
Agora, o clube contrata três,
quatro e o técnico é imediata-
mente cobrado sob o risco de
ser demitido. Poucos tem cré-

dito para trabalhar com tran-
quilidade. Outros tempos? Mui-
tos campeonatos? Muitos inte-
resses e dinheiro? Tolerância
inovada? Até mesmo a tão res-
peitada imprensa hoje se ma-
nifesta de forma mais agressi-
va, chegado a misturar traços
de analista e torcedor. Sofre o
cube e torcida. Sofrem todos.

PONTO FINAL
O que pensa o XV sobre o

seu futuro? Tem projetos/planos/
ideias ou ainda soluções imedia-
tas?  A receita atual envelheceu.
Vivemos uma nova realidade.

A Educação é a base de tudo!
TTTTTenho orgulho deenho orgulho deenho orgulho deenho orgulho deenho orgulho de
ser professora,ser professora,ser professora,ser professora,ser professora,
que atua na áreaque atua na áreaque atua na áreaque atua na áreaque atua na área
da Educação eda Educação eda Educação eda Educação eda Educação e
de pertencerde pertencerde pertencerde pertencerde pertencer
ao Partido dosao Partido dosao Partido dosao Partido dosao Partido dos
TTTTTrabalhadoresrabalhadoresrabalhadoresrabalhadoresrabalhadores

Professora Bebel

No dia 3 de abril
tive a satisfação
de encontrar-

me com o Ministro da
Educação, Camilo San-
tana, na cerimônia de
lançamento regional do
Programa Pé-de-Meia,
do Governo Lula, que
destina uma bolsa de R$ 200,00
mensais para estudantes do ensi-
no médio inscritos no Bolsa-Famí-
lia, para que permaneçam na esco-
la e não precisem ingressar no mer-
cado de trabalho antes de concluí-
rem a educação básica. No final de
cada ano, obtendo aprovação, o(a)
estudante receberá mais R$
1.000,00, que ficam depositados na
sua conta individual na Caixa Eco-
nômica Federal. A bolsa já come-
çou a ser paga neste mês de abril.

Evidentemente, não perdi a
oportunidade de lembrar ao Mi-
nistro a nossa reivindicação de
uma Universidade Federal a ser
instalada no desativado Campus
Taquaral da UNIMEP. A deman-
da está em estudos no Ministério
da Educação e outros órgãos fe-
derais, que buscam encontrar
formas legais e estudam a dispo-
nibilidade orçamentária para seu
atendimento. Estou empenhada
pessoalmente nessa questão, jun-
tamente com o movimento que se
formou em Piracicaba e não de-
sistiremos até convencer corações
e mentes no Governo Federal.

Voltando ao lança-
mento regional do Pro-
grama Pé-de-Meia, não
poderia deixar de la-
mentar profundamente
a forma desrespeitosa
como o Ministro da
Educação foi tratado
pelo Governo do Estado
de São Paulo. A data e
horário do evento, que

se realizou na sede da Secretaria
Estadual da Educação (SEDUC),
na Praça da República, em São
Paulo, foi acertada de comum
acordo com o Vice-Governador do
Estado. Entretanto, não compare-
ceram o Governador, o Vice-Go-
vernador e o Secretário da Edu-
cação, Renato Federal, evidenci-
ando uma disputa política mesqui-
nha frente à grande relevância
social e educacional do programa.

O fato é que um abismo sepa-
ra a atuação de ambos os gover-
nos em relação à Educação. En-
quanto o Governo Lula se empe-
nha em dar continuidade a quatro
mil obras que ficaram paradas no
governo Bolsonaro, entre escolas,
creches e outros equipamentos
educacionais, as escolas estaduais
de São Paulo seguem se deterioran-
do, sem que seja realizado um pro-
grama de reformas e edificações
que assegurem a professores e es-
tudantes as condições necessárias
a um ensino de qualidade. Enquan-
to o Governo Lula se empenha em
criar condições para que os estu-
dantes permaneçam nas escolas e

para que todas as pessoas possam
continuar seus estudos - também
por meio da expansão dos Institu-
tos Federais e da extensão das Uni-
versidades Federais - Tarcísio de
Freitas e Renato Feder fazem um
governo que fecha classes no no-
turno e também no matutino e
no vespertino, que estão denun-
ciando diretores e conselheiros
da APEOESP, estudantes e pais
de diversas regiões do estado.

Enquanto o Governo Lula faz
esforços para que a Educação pú-
blica alcance cada vez mais bra-
sileiros, com qualidade, Tarcísio
de Freitas quer cortar, em valo-
res atuais, R$ 10 bilhões da Edu-
cação. Como deputada, estou na
luta para impedir que esse crime
se concretize, juntamente com os
companheiros da APEOESP, de-
mais entidades da Educação, en-
tidades estudantis, outros sindi-
catos e movimentos sociais, que
todas as semanas se manifestam
na ALESP contra a PEC 9/2023.

É lamentável, também, que o
Governo Tarcísio e o secretário Fe-
der não valorizem os profissionais
da Educação, mantenha baixos

salários, estabeleça plataformas
digitais para vigiar e controlar pro-
fessores e estudantes para impedir
a liberdade de ensinar e aprender e
impor um ensino de baixa qualida-
de, baseado em slides e apostilas.

O Programa Pé-de-Meia bene-
ficia, como não poderia deixar de
ser, milhares de jovens em Piraci-
caba e em todos os 24 Municípios
da nossa Região Metropolitana.
Além desses jovens e suas famílias,
diretamente beneficiados, o recur-
sos do Pé-de-Meia, transferidos
pelo Governo Federal a cada estu-
dante, impacta positivamente na
economia local e, em médio /longo
prazo, também trará mais benefí-
cios, na medida em que a perma-
nência desses jovens na escola pos-
sibilitará a formação de mais pro-
fissionais capacitados e reduz o es-
paço para expansão de grupos cri-
minosos que buscam influenciar a
juventude nas nossas periferias.

Tenho orgulho de ser pro-
fessora, que atua na área da
Educação e de pertencer ao Par-
tido dos Trabalhadores, que em
todos os seus governos, tanto na
esfera federal, quantos nos Es-
tados e Municípios, trabalham
para que sejam garantidos os
direitos educacionais e toda a
população, por compreendemos
que a Educação é a base de tudo.

———
Professora Bebel, De-
putada Estadual pelo
PT e segunda presi-
denta da APEOESP

Acesso
Há vitrines noHá vitrines noHá vitrines noHá vitrines noHá vitrines no
centro vendendocentro vendendocentro vendendocentro vendendocentro vendendo
razões falsas derazões falsas derazões falsas derazões falsas derazões falsas de
serserserserser, de e, de e, de e, de e, de existir existir existir existir existir e
de acreditarde acreditarde acreditarde acreditarde acreditar

Minha casa
agora está
aberta, com

seus quadros e quar-
tos ventilados de me-
mória, seus corredo-
res tão meus, meus
eus sentados à mesa
do café e a minha fal-
ta de fé em tudo o
que na vida foi cons-
truído: amores destelhados,
desejos revestidos de cimento,
culpas alicerçando o sobrado.

Sem chaves, a minha casa
burguesa se abre assim discre-
ta. Meus móveis sob lençóis
empoeirados assentam cuida-
dos mais a guardar do que a
esconder, revelando contornos
sem planta-baixa explícita -
disponível, porém, dentro do
armário para quem quiser ver.

Minha casa acomoda con-
trastes, é claro, e abriga que-

reres e objetos pesso-
ais dois mais discre-
tos aos irreais - e não
oculta por fim mais
nada,  nada mais,
após anos erguida na
calçada da vida da rua
que não volta atrás.

No reboco, oco,
sentimentos de cal e
tinta vermelho sangue

revestem a minha casa. Em seu
assoalho ressentido o viver e o vi-
vido estalam à noite a madeira
dos meus ais. À mostra, deixo os
meus códigos e sinais, meus sím-
bolos duros esculpidos nesta cas-
ca de ostra que habito e que me
serve, às vezes, de parede, às ve-
zes de muro, outras de infinito.

Quem entra em minha casa
vê a um canto da sala um pia-
no desafinado que diz a todos
o que eu não fiz, mas deveria
ter feito. Quem entra por ela,

Alê Bragion

vê que por dentro a minha casa
nada tem de direita nem de di-
reito: as panelas estão sobre a
pia, as almofadas pelo chão, as
roupas adormecem na cama em
plena e constante desarrumação.

Sempre à esquerda - em di-
mensão política e social - avis-
ta-se logo em minha casa o meu
quintal de esperanças coberto
de folhas secas, meus jardins
de gramas em sonho sempre
por cortar, um oratório para
quem não sabe rezar, portarre-
tratos de medos, salas de an-
seios, cômodos sem segredos.

Pode-se andar por dentro de
minha casa como quem cruza

uma avenida de uma cidade
do interior à noite. Há luzes
para se ver. Há movimento len-
to. Há restaurantes abertos qua-
se por fechar. Há vitrines no cen-
tro vendendo razões falsas de
ser, de existir e de acreditar.

Por isso, reforço e insis-
to - aproveitem a ocasião. Mi-
nha casa agora é deleite que
se abre em exposição e surge
no espaço como uma astrona-
ve de aço que cai ou como uma
ave que se entrega a um algoz.

Sim. Minha casa está aberta
para o pouso de novas jornadas.
Deve ser porque é outono - ape-
sar do calor de fazer suar os
desejos. E eu, que não sou Drum-
mond, te pergunto (também sem
qualquer interesse em sua res-
posta): trouxestes a chave?

———
Alê Bragion é cronista des-
te matutino desde 2017

Edson Rontani Jr.

Foi no dia da men-
tira. Uma quar-
ta-feira. 1º de

abril de 1896. Começa-
va a história da Es-
cola Agrícola Prática,
na Fazenda São João
da Montanha, "dis-
tante" três quilôme-
tros do Centro da cidade, con-
forme anunciado pelos jornais
da época. Este era o embrião da
atual Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz, cam-
pus da USP em Piracicaba.

Foi neste dia que se instalou
a pedra fundamental da Escola
Prática Agrícola. Esta foi a data
inicial de um sonho, sendo que
sua elaboração começou anos
antes e sua concretização só ocor-
reu anos depois. Para conhecer
um tanto desta história consul-
tamos Samuel Pfromm Neto,
Marly Therezinha Germano Pe-
recin, Manuel de Arruda Camar-
go e Mário de Sampaio Ferraz.

O espaço da Fazenda era de
131 alqueires de terra, ou 319 hec-
tares "entre terras de cultura, pas-
tos, mattos e capoeiras", com pre-
dominância de "terra roxa".

Durante sua estada na Euro-
pa, adquirindo conhecimento, tec-
nologia e socializando-se com pes-
soas, Luiz de Queiroz retorna a Pi-

racicaba com a intenção
de criar uma escola prá-
tica de agricultura. A
princípio, pertenceria à
iniciativa particular. Para
tanto, adquiriu a fazen-
da de São João da Mon-
tanha, na qual planejou
a área com plantas que
previam construções de
edifícios. Na ponta do

lápis, Queiroz percebeu que a conta
era mais alta e não teria recursos
financeiros para colocar em práti-
ca o projeto. Jogou a ideia ao Go-
verno do Estado, doando ao po-
der público tal fazenda São João.

Bernardino de Campos, pre-
sidente do Estado de São Paulo,
em 17 de novembro de 1892, as-
sina o decreto estadual 130 acei-
tando a doação da área para
"educação profissional dos que
se dedicam à lavoura". Este en-
via mensagem ao Congresso do
Estado, através da Secretaria de
Agricultura, com base na lei nº
26 (22 de maio de 1892), na qual
o governo estadual tem carta
branca para fundar uma Escola
Superior de Agricultura com es-
tações agronômicas e campos de
experiência. Bernardino diz que a
iniciativa privada sofreria com o
sacrifício pecuniário pela doação
da fazenda, "em prol do ensino
da agricultura, base da riqueza e
prosperidade deste Estado".

Em 3 de junho deEm 3 de junho deEm 3 de junho deEm 3 de junho deEm 3 de junho de
1901, a história1901, a história1901, a história1901, a história1901, a história
é reescrita. Aé reescrita. Aé reescrita. Aé reescrita. Aé reescrita. A
FFFFFazenda Sãoazenda Sãoazenda Sãoazenda Sãoazenda São
João passa aJoão passa aJoão passa aJoão passa aJoão passa a
ser denominadaser denominadaser denominadaser denominadaser denominada
Escola AgrícolaEscola AgrícolaEscola AgrícolaEscola AgrícolaEscola Agrícola
Prática. E a pedra?Prática. E a pedra?Prática. E a pedra?Prática. E a pedra?Prática. E a pedra?

A pedra no meio do caminho

Houve desapropriação da
área em benefício ao erário públi-
co estadual. A lei 193, de agosto de
1893, abriu crédito de indenização
a Luiz de Queiroz pela cessão da
Fazenda São João da Montanha.
A dotação também previa destina-
ção orçamentária para adaptação
da área "ao fim que se destina".

O Estado começa a execu-
tar o que previa o plano de adap-
tação das terras. O engenheiro
Leão Morrimont estava à fren-
te. As obras seguiram regula-
mente até que este foi dispensa-
do em novembro de 1896, sen-
do substituído por Adolpho Bar-
balho Uchoa Cavalcante. Meses
depois, decisão de Peixoto Go-
mide interrompe os trabalhos.

Área ganha, trabalho a ser
colocado em prática, faltava a re-
gulamentação do ensino agronô-
mico no Estado. Eis que, em 1899,
é promulgada a lei 678 dando
bases para o decreto 683, crian-
do a Escola Agrícola Prática em

29 de dezembro de 1900. Cândi-
do Rodrigues, então Secretário
de Agricultura do Estado, assi-
nou o decreto. Assim, a Fazenda
de São João da Montanha passa
por seus derradeiros anos,
abrindo espaço para o que se pro-
pagou como Escola Agrícola.

Desta forma, a pedra fun-
damental é lançada. Era neces-
sária adaptação da área, facili-
tada por uma topografia plana e
regular, com facilidade de circu-
lação de máquinas agrícolas. A
maior elevação era de 66,60 me-
tros acima na nascente do então
Piracicaba-Mirim, ou ribeirão do
Piracicamirim. O espaço "presta-
se pouco á cultura do café, mui-
to às de cana, milho, feijão etc,
frutas e forragens diversas", pro-
pagou-se à época. Também foram
cultivados alfafa e algodão.

Em 3 de junho de 1901, a his-
tória é reescrita. A Fazenda São
João passa a ser denominada Es-
cola Agrícola Prática. Nesta data,
são inaugurados os primeiros
cursos da instituição em soleni-
dade presidida por Candido Ro-
drigues, Secretário da Agricultu-
ra. E a pedra? Onde estaria?

———
Edson Rontani Júni-
or, jornalista, presi-
dente do Instituto His-
t ó r i c o  e  G e o g r á f i c o
de Piracicaba (IHGP)

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

Imóvel é moeda forte

Entenda aEntenda aEntenda aEntenda aEntenda a
influência dainfluência dainfluência dainfluência dainfluência da
TTTTTaxaxaxaxaxa Selica Selica Selica Selica Selic
no mercadono mercadono mercadono mercadono mercado

Ângelo Frias Neto

Em nossa empre-
sa, nos habitua-
 mos a repetir a

frase: "os governos pas-
sam, os imóveis ficam",
afinal, o mercado imo-
biliário não é somente
estável, mas vivencia em
2024 um momento ex-
tremamente otimista. No dia 20 de
março, o Banco Central do Brasil
anunciou um corte na taxa Selic de
11,25% para 10,75% e, com isso, a
taxa básica de juros do Brasil foi
cortada pelo Copom pela sexta vez
seguida, com perspectivas de no-
vas reduções até o final do ano.

Pois com a queda da taxa bá-
sica de referência, Selic, o rendi-
mento das aplicações financeiras
vão reduzindo cada vez mais. Ou
seja, este é o momento ideal para
investir, afinal, com a taxa em
queda, também caem o valor das
parcelas de financiamento tor-
nando o momento propício para
que pessoas realizem a compra do
primeiro imóvel, ou, investidores
diversifiquem seu portfólio atra-
vés do mercado imobiliário.

O lema que dá título a este ar-
tigo, "imóvel é moeda forte", pode
ser simplificado através das múl-
tiplas vantagens que este investi-
mento traz a quem se propõe a
fazê-lo: além do retorno estável e
seguro ao longo do tempo, propri-
edades podem ser usadas como
garantia em empréstimos ou ou-
tras transações financeiras e, prin-
cipalmente, um imóvel é valoriza-
do com o tempo, fornecendo um
retorno significativo para vendas
futuras, além da possibilidade, de-
pendendo do imóvel, de um resul-
tado  renda recorrente em locação.

Hoje, apresento algumas
vantagens para você que está
tentado a se juntar ao momento
otimista do mercado. Cabe consi-
derar, primeiramente, que segun-
do pesquisa divulgada pela
Abrainc (Associação Brasileira de
Incorporadoras Imobiliárias), en-
tre 2022 e 2023 houve um aumen-
to de 38% no valor do metro qua-
drado em Piracicaba para imóveis
novos. Se comparado a um pano-
rama geral, enquanto outras for-
mas de aplicação possuem alta vo-
latilidade, correspondendo à crises
externas, o mercado imobiliário
segue estável e ressalto, otimista.

Imóveis são uma
carta diferente entre
as aplicações finan-
ceiras, uma vez que
um investidor pode
optar  por  imóveis
prontos, na planta, fi-
nanciados, consigna-
dos, empreendimentos
em bairros ou condo-
mínios, localizações

tradicionais ou em expansão. O
que vale tanto para imóveis re-
sidenciais como para industri-
ais, comerciais ou logísticos.

Piracicaba está se desenvol-
vendo constantemente e hoje, a
cidade contém um polo tecnoló-
gico, polos industriais e só tende
a crescer. Em nossa empresa, isso
se traduziu na criação de um de-
partamento específico para imóveis
comerciais, industriais ou logísti-
cos: o Frias Neto For Business.

Um imóvel é um bem dura-
douro e os reparos para mantê-lo
costumam ser muito inferiores ao
retorno que ele pode oferecer, espe-
cialmente se contar com uma equi-
pe especialista para administrá-lo.

A Frias Neto é agente de de-
senvolvimento do mercado imo-
biliário em Piracicaba e assim como
a Taxa Selic, ou o crescimento da
cidade, nossos números falam por
si: Estamos há mais de 35 anos
atuando como especialistas no
mercado, o que nos permitiu viver
a frase "imóvel é moeda forte" to-
dos os dias. Hoje, mantemos o re-
corde de 1,1 imóveis comercializa-
dos a cada hora trabalhada, mais
de 1,7 milhões de acessos anuais
em nosso site, 11 anos como a imo-
biliária Top Of Mind na cidade e
mais de R$ 5 bilhões em ativos
imobiliários sob nossa gestão.

Por isso, falamos de exclu-
sividade e esperamos atender a
todos que nos procuram para
negociações imobiliárias levando
esta palavra ao pé da letra. In-
vestir em Piracicaba também é
ser exclusivo em sua trajetória.
Esperamos você para crescer co-
nosco e com a nossa cidade.

———
Â n g e l o  F r i a s  N e t o ,
empresário
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Saúde confirma a quarta
morte por dengue no ano
Paciente é um homem, com comorbidades, na faixa
etária entre 70 e 79 anos, residente na região Sul

Deus é Fonte única de toda
Sabedoria e Iluminação

Ainda pela madrugada, di-
alogávamos com nossos
  amigos espirituais da Co-

lônia Manto da Luz. Em cada pa-
lavra, seguimos dialogando em
nome do Deus eterno. Nosso ir-
mão Maior, exemplo a ser segui-
do, disse há milênios que "todo
aquele que crer em mim, embora
morra, ainda viverá. Em verda-
de, todo aquele que viver e acre-
ditar em Mim nunca morrerá".
O Mentor disse, que o Reino do
céu, está no estado de espírito, é
fraternidade exclusivamente es-
piritual, de indivíduos sabedores
de Deus. Bem na verdade é a fra-
ternidade, em Si, e toda a ilumi-
nação é periódica, feita pelas
muitas revelações para toda as
épocas. A essência não revela in-
certezas, mas a segurança da
verdade, pois somos todos filhos
de um único Pai e irmãos, jun-
tos, construtores destemidos do
Reino de Deus. Fiquei a refletir e
o Mentor ainda acrescentou.
Diga, aos seus amados leitores,
que Deus, revela o seu propósito,
através da atividade da mente e
do coração, que agem por sua vez,
sobre o cérebro, sintonizado de
maneira receptiva. Quem sabe o
que planta não teme a colheita.
A mente torna-se capaz de res-
ponder a iluminação, emanan-
do através do aspecto do Espíri-
to. A atividade mental, deve ser
silenciada, pela concentração e
pela meditação. A Mente de Deus
é a Mente Universal. A história
inteira da humanidade em evo-
lução, é a consciência crescente
do homem, Universo em reve-
lação pela Existência e pela Di-
vindade. Logo mais, a carava-
na se despediu exalando perfu-
me contagiante e seguimos para
mais um trabalho Socorrista.

Amados e queridos leitores.
Sabemos que o inconsciente do-
mina a totalidade da nossa vida
intelectual. Reflita que o elemen-
to racional, segue pelas questões
complexas de cada dia. A cone-
xão com o pensamento de Luz é
progresso. Este caminho, é in-
tuição e sensibilidade instintiva
e intuitiva. Pela nossa jornada
psicoterapêutica, já conhecemos
as verdades e sabe que, o con-
trole mental é registrado como
verdade. O seu desejo é uma

Ordem. Seja sempre útil, em de-
finir a hipótese sobre a qual vai
se apoiar. Não podemos servir a
dois Senhores. Enfim, o Reino
da Alma é o Reino de Deus. Veja
que, é o processo natural e pas-
sagem pela Vida, o processo da
evolução. Observe e estude a
história da humanidade. A
mente rica e sensitiva pode, por
sua vez, ampliar o estado de
consciência pelos degraus do co-
nhecimento. A percepção instin-
tiva é base para o conhecimen-
to intelectual. Não há certo ou
errado, há escolhas. Se a his-
tória se repete é porque ainda
não aprendemos a lição. Dê
consciência ao seu inconsciente.

E assim, nesta grande Esco-
la no planeta Terra, se estas li-
nhas lhe fazem sentido, é no ago-
ra, que vai aceitar, que toda so-
lução, de todos os seus desafios,
já foi planejada, em sua carta
reencarnatória, portanto, reside
no Ser de Deus dentro de você.
Permaneça tranquilo, quieto e
descontraído em seu pensar-sen-
tir-agir. Mantenha-se em paz.
Vigiar e Orar. Deus fala na paz e
não na confusão. Sintonize com
o Infinito e acredite implicitamen-
te, que a Inteligência Infinita, lhe
revela a solução perfeita. Viva
neste estado de espírito. Viva ver-
dadeiramente pela fé duradou-
ra e com confiança. O Espírito de
Deus é Onipotente, Onisciente e
Onipresente e Ele se manifesta
dentro de Si. Com Deus na men-
te e no coração, todas as coisas
são possíveis. Deus é o Espírito
Vivo e Onipotente dentro de
você e Ele é a Fonte única de
toda a sabedoria e iluminação.
Em seu pensar-sentir-agir, viva
pela paz e dignidade. Seja sem-
pre honesto com Deus. Confie
implicitamente no Poder de
Deus. Não perca a sua atual
encarnação desperdiçando suas
energias e viva a vida de forma
gloriosa e bem-sucedida. Tudo
já está dentro de você. O primei-
ro passo é vencer a Si mesmo.
Declare sua divindade e sinta a
paz de Deus inundando a sua
mente, seu coração e todo o seu
Ser. E com a querida, amada e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

O Significado do Corpo (III)

Tenho desânimo desde
criança. Já procurei vários
Psicólogos e Psiquiatras e
nem antidepressivos resol-
vem. Sempre saio do servi-
ço desanimado sem vonta-
de para nada. Saio com
amigos para não ficar em
casa, mas não me animo.
Ouvi falar de estimulantes.
Aguardo ser chamado há
dois anos para terapia
numa clínica-universidade.

César, 25

É claro que sair com ami-
gos é sempre algo positivo, mas
não o suficiente. A solução para
seu desânimo só se encontra
em você mesmo. Se nem profis-
sionais diversos, nem medica-
mentos surtiram o efeito espe-
rado, que parceria estabelece
com seu sintoma? Que ganhos

secundários mantendo a posi-
ção 'vítima' da vida? Há muitas
perguntas para serem pensadas
que levantam possibilidades.

Com 25, anos e desde crian-
ça se sentindo desanimado, se
estruturou de forma a se relacio-
nar assim com o mundo. É, talvez,
seu modus operandi, talvez nem
saiba como viver sem sentir-se de-
sanimado. Já pensou? Passar tan-
tos anos vivendo desanimado o
que não representaria lhe arran-
car isso, a despeito de uma supos-
ta queixa? Provavelmente enfren-
taria uma enorme angústia.

É importante lembrar que
certos distúrbios apresentam co-
morbidades (depressão com dis-
timia, p. ex.). As causas muitas
vezes não necessitam serem co-
nhecidas para se alcançar me-
lhoras. Quanto aos estimulan-
tes só se prescritos por médico.

Já falei do temor à castração
na constituição do corpo
masculino. Tal temor o per-

seguirá por toda a vida promo-
vendo ações defensivas ou de
contra-ataque ao recalque com
sintomas que caracterizam a ob-
sessão. Nos filmes 'Melhor Im-
possível' e 'Uma Linda Mulher'
vê-se claramente como se dá o
encontro com o outro sexo.

Lacan diz que 'a mulher é a
melhor analista quando não é
louca'. De fato, põe em xeque e
derruba as certezas do obsessivo
(muito frequente nos homens)
com seu jeito enigmático de ser.

A mulher não se marca pela
identificação. Não se podem
agregar as mulheres em um
grupo e se referir a elas. Isso
levou Lacan ao aforismo 'a
mulher não existe'. O coletivo é

possível aos homens, e isso faz
muita diferença para a cons-
trução da representação do
corpo fálico nos dois gêneros.

Na histeria - predominante-
mente feminina - a tentativa de
recuperar ou reparar essa perda
(recalque) muitas vezes se dá pela
demanda de amor. Freud (1933)
já havia dito que essa demanda
na mulher é muito maior quan-
do comparada ao homem. Em-
bora a sociedade tenha sofrido
profundas mudanças, isso ain-
da é muito evidente na mulher
que ocupa a posição de objeto de
desejo do outro. E muitas vezes
tal demanda se expressa projeti-
vamente, como acontece quan-
do a mulher dirige e demanda
de seu cônjuge a mesma carga
de afeto que deseja receber. Ama-
mos, pois desejamos ser amados.

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430

INTERATIVO

Quase todas as florestas viraram campos e desertos,
então, vamos transformar as cidades em florestas.

Adote uma árvore! Num canto de jardim ou mesmo
na calçada da rua há sempre espaço para uma.

É significativamente superior uma rua arborizada
a outra apinhada de fios elétricos.

CITAÇÃO!

Um grandeUm grandeUm grandeUm grandeUm grande
incentivo a todaincentivo a todaincentivo a todaincentivo a todaincentivo a toda
humanidade dehumanidade dehumanidade dehumanidade dehumanidade de
que precisaremosque precisaremosque precisaremosque precisaremosque precisaremos
encontrar outrosencontrar outrosencontrar outrosencontrar outrosencontrar outros
mundos paramundos paramundos paramundos paramundos para
perpetuar aperpetuar aperpetuar aperpetuar aperpetuar a
HumanidadeHumanidadeHumanidadeHumanidadeHumanidade

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Apaixonado pela
exploração espa-
 cial, o cientista

americano era forte de-
fensor do envio de uma
nave tripulada ao pla-
neta vermelho. Grava-
ção que o cientista
americano fez pouco antes de
morrer está em Marte desde 2008.

Pouco antes de morrer de
pneumonia em 20 de dezembro
de 1996, Carl Sagan, um ícone
da astronomia e da ciência po-
pular, conhecido mundialmen-
te pela série de televisão Cos-
mos, deixou uma mensagem
para aqueles que, no futuro, iri-
am pisar em solo marciano.

De seu local de trabalho em
Ithaca, Nova York, perto da Uni-
versidade de Cornell, ele gravou
algumas palavras cheias de emo-
ção e nostalgia. "Aqui é Carl Sa-
gan (...) Talvez você possa ouvir,
aqui ao fundo, uma cachoeira de
60 metros, o que provavelmente -
eu acho - é uma raridade em Mar-
te", diz ele em sua mensagem.

Conhecido por sua fervorosa
defesa da exploração de Marte e
por ter sido cofundador da Plane-
tary Society, Sagan via Marte não
apenas como um destino, mas
como uma extensão do campo ci-
entífico, um espelho para observar
a história do nosso planeta. Seu en-
tusiasmo é evidente em cada pala-
vra da mensagem, refletindo sua
visão da interação entre ciência e
ficção científica, um ciclo de inspi-
ração mútua que impulsionou nos-
so fascínio e nossa capacidade de
chegar ao planeta vermelho.

A ciência e a ficção científica
dançaram uma espécie de dança
no último século, especialmente
com relação a Marte; Sagan con-
ta como essa simbiose foi vital
para seu próprio desenvolvimen-
to científico e o de muitos outros,
incluindo Robert Goddard, pio-
neiro dos foguetes modernos.

Essa gravação de Sagan foi
enviada a Marte a bordo do mó-
dulo de aterrissagem Phoenix, da
Nasa, chegando em 25 de maio de
2008. Ela está preservada em um
mini DVD que, espera-se, perma-

necerá no planeta ver-
melho por milênios.

Não sei por que
você está em Marte.
Talvez porque tenha-
mos percebido que pre-
cisamos mover peque-
nos asteroides com
cuidado para evitar
que eles atinjam a Ter-
ra com consequências

catastróficas e, embora estejamos
no espaço próximo à Terra, Mar-
te está a um passo de distância.

Ou talvez estejamos em Mar-
te porque sabemos que, se hou-
ver comunidades humanas em
muitos mundos, as chances de
sermos extintos por uma catás-
trofe em um único mundo são
muito menores", afirma Sagan.

"Ou talvez estejamos em
Marte porque há um profundo
impulso nômade incorporado em
nós pelo processo evolutivo. Afi-
nal de contas, viemos de caçado-
res-coletores e, durante 99,9% do
nosso tempo na Terra, fomos an-
darilhos. E o próximo lugar para
onde podemos ir é Marte. Mas seja
qual for o motivo pelo qual você
está em Marte, estou feliz por você
estar aí. E eu gostaria de estar
com você", conclui Sagan. Carl
Sagan era biólogo, astrônomo,
escritor e talvez o homem nesse
mundo que mais ensinou ciência
sobre o Cosmos… mas também
escreveu sobre a evolução do cé-
rebro humano (no livro os Dra-
gões do Éden)e a necessidade de
exploráramos o Cosmos ( no li-
vro Conexão Cósmica)… real-
mente um grande incentivo a
toda humanidade de que precisa-
remos encontrar outros mundos
para perpetuar a Humanidade.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico

A mensagem de Carl
Sagan para os primeiros

humanos em Marte

A Vigilância Epidemiológica,
vinculada à Secretaria Municipal
de Saúde, divulgou na tarde de
ontem (5) a quarta morte por
dengue em Piracicaba em 2024.
O resultado veio após exame con-
firmatório realizado pelo Institu-
to Adolfo Lutz, de São Paulo. O
registro é de um paciente do sexo
masculino, com comorbidades, na
faixa etária entre 70 e 79 anos,
residente na região Sul. O óbito
ocorreu na semana entre os dias
10 a 16/03. O caso é autóctone
(de origem local) e classificado
como sorotipo 1 da dengue.

O primeiro óbito confirmado
foi em uma paciente do sexo femi-
nino, com comorbidades, na faixa
etária entre 70 e 79 anos, residen-
te na região central. O segundo foi
em paciente do sexo masculino,
com comorbidades, na faixa etá-
ria entre 60 e 69 anos, residente
na região Leste. O terceiro é de um
paciente do sexo masculino, com
comorbidades, na faixa etária en-
tre 80 e 89 anos, residente na re-
gião Central. De acordo com a
VE, de 01/01 a 05/04 de 2024
foram registradas 16.796 notifi-
cações para a dengue com 5.892

casos positivos. Três óbitos suspei-
tos ainda estão em investigação.

A Secretaria de Saúde segue
monitorando os casos de dengue
no município e continua com o
trabalho intenso de combate ao
mosquito Aedes aegypti trans-
missor da dengue, zika vírus e
chikungunya. Com apoio do
PMCA (Programa Municipal de
Combate ao Aedes), vinculado ao
Centro de Controle de Zoonoses
(CCZ), os agentes de saúde e zoo-
noses ampliaram suas atividades
com ações orientativas e educati-
vas casa a casa de segunda a sex-
ta-feira. Os arrastões e mutirões
seguem todos os sábados e as
equipes de nebulização seguem
atuando em regiões com maior
número de casos, além das ações
de remoção de inservíveis em re-
sidência de acumuladores, entra-
da forçada em locais suspeitos para
criadouros, entre outras ações.

AÇÕES – Para amanhã, sá-
bado, 06/04, as ações do Plano Mu-
nicipal de Combate ao Aedes
(PMCA) retornam à região Leste
da cidade. Das 8h às 13h, o Muti-
rão da Dengue vai passar pelos
bairros Santa Rita, Jardim São

Francisco e adjacências, tendo
como ponto de encontro a USF São
Francisco (Rua Uchôa, 488); além
disso, o Departamento de Aten-
ção Básica (DAB) estará com
agentes de saúde no bairro Alvo-
rada e adjacências. Na mesma
data, mas das 8h às 14h, o Arras-
tão da Dengue estará nos bairros
Morumbi, Jardim Noiva da Coli-
na, Vila África, Jd. Santa Isabel,
Jd. Petrópolis, Jd. Piracicabano,
Jd. Virgínia, Reserva Imperial, com
ponto de encontro em frente ao Tiro
de Guerra (rua Anhanguera, 362).

Das 8h às 12h, equipes de
agentes de saúde estarão nos se-
máforos da região central com
faixas alertando para a doença
e distribuirão aos motoristas e
pedestres informativos com ori-
entações importantes sobre o
mosquito transmissor da den-
gue, zika e chikungunya. As ati-
vidades acontecerão em dois
cruzamentos da Armando de
Salles Oliveira, um na rua XV
de Novembro e outra com a ave-
nida Torquato da Silva Leitão.

ATENDIMENTO – Todo in-
divíduo que apresentar febre de iní-
cio repentino e apresentar pelo me-

nos duas das seguintes manifesta-
ções – dor de cabeça, prostração,
dores musculares e/ou articulares
e dor atrás dos olhos – deve pro-
curar imediatamente um serviço
de saúde mais próximo da sua
casa para atendimento médico.

Até 30/05, todas as unida-
des de saúde estão com atendi-
mento espontâneo para sintomá-
ticos leves da dengue das 8h às
10h e das 13h às 14h, de segunda
a sexta-feira. Além disso, para
minimizar os impactos no aten-
dimento das UPAs (Unidades de
Pronto Atendimento), a UBS Pi-
racicamirim (antigo Crab) faz o
acolhimento de pacientes – com
idade acima de 12 anos – com sin-
tomas mais agudos da doença, de
segunda a domingo, das 7h às
18h. Cabe ressaltar que as UPAs
também seguem com o atendimen-
to 24h por dia para a dengue e
demais urgências e emergências.

DENÚNCIA – Para de-
nunciar imóveis abandonados
ou locais que tenham possí-
veis criadouros da dengue bas-
tar registrar solicitação no SIP
156 ou diretamente no PMCA
pelo telefone (19) 3427-3351.

Arrastão e Mutirão da dengue estarão na
região Leste da cidade neste sábado (6)

ZZZZZOONOSESOONOSESOONOSESOONOSESOONOSES

PMCA faz ação educativa contra
a dengue no centro da cidade

A Secretaria de Saúde, por
meio do Plano Municipal de Com-
bate ao Aedes (PMCA), inicia nes-
te sábado (6), nova campanha
educativa e de orientação à po-
pulação com foco no combate à
dengue. Das 8h às 12h, equipes
de agentes de saúde estarão nos
semáforos com faixas alertando
para a doença e distribuirão aos
motoristas e pedestres informa-
tivos com orientações importan-
tes sobre o mosquito transmissor
da dengue, zika e chikungunya.
As atividades acontecerão em
dois cruzamentos da Armando de
Salles Oliveira, um na rua XV de
Novembro e outra com a Aveni-
da Torquato da Silva Leitão.

Ainda para este sábado, as
ações do Plano Municipal de
Combate ao Aedes (PMCA) re-
tornam à região Leste da cida-
de. Das 8h às 13h, o Mutirão

da Dengue vai passar pelos bair-
ros Santa Rita, Jardim São
Francisco e adjacências, tendo
como ponto de encontro a USF
São Francisco (Rua Uchôa,
488); além disso, o Departamen-
to de Atenção Básica (DAB), es-
tará com agentes de saúde no
bairro Alvorada e adjacências.
Na mesma data, mas das 8h às
14h, o Arrastão da Dengue es-
tará nos bairros Morumbi, Jar-
dim Noiva da Colina, Vila Áfri-
ca, Jd. Santa Isabel, Jd. Petrópo-
lis, Jd. Piracicabano, Jd. Virgínia,
Reserva Imperial, com ponto de
encontro em frente ao Tiro de
Guerra (rua Anhanguera, 362).

Para denunciar imóveis
abandonados ou locais que te-
nham possíveis criadouros da den-
gue bastar registrar solicitação no
SIP 156 ou diretamente no PMCA
pelo telefone (19) 3427-3351.

Divulgação
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51º Salão de Humor abre as inscrições
Envio de obras deve acontecer até 16 de junho; edição deste ano será inaugurada dia 31 de agosto

O 51º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, realizado
pela Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria da Ação
Cultural) e Cedhu (Centro Nacio-
nal de Humor Gráfico de Piracica-
ba), está com as inscrições abertas.
A ficha de inscrição e o regulamen-
to, que dispõe sobre datas, regras
de participação, premiação e outras
informações, estão disponíveis no
site do evento salaointernacional
dehumor.com.br. A 51ª edição
será inaugurada no dia 31/08.

Como destaca o regulamento,
as inscrições de trabalhos em to-
das as categorias devem ser efetu-
adas até o dia 16/06. O documento
também institui que o 51º Salão In-
ternacional de Humor de Piracica-
ba, que fica aberto à visitação gra-
tuita no Armazém 14, no Parque
do Engenho Central, até o dia 3/11.

As novidades da edição 2024
ficam por conta do Prêmio Institu-
to Arcor – Direito das Crianças, em
homenagem aos 20 anos do Insti-
tuto no Brasil, além da categoria
Prêmio Temático, que este ano é
Mulher. O cartaz do 51º Salão de
Humor, aliás, foi feito por uma

mulher, a cartunista gaúcha Fabi-
ane Langona, que em 2023 foi in-
tegrante do Júri de Premiação da
histórica 50ª edição do evento.

Sobre a participação dos ar-
tistas, o regulamento aponta que
profissionais e amadores podem
inscrever trabalhos autorais,
que não foram selecionados an-
teriormente, não foram premia-
dos no Salão Internacional de
Humor de Piracicaba ou em ou-
tros eventos gráficos até a data
de encerramento das inscrições.

Os trabalhos podem ser envi-
ados por correio ou transportado-
ra, por e-mail ou pessoalmente no
Cedhu, que fica no prédio admi-
nistrativo do Engenho Central.

Cada artista pode inscrever no
máximo três obras por categoria,
que nesta 51ª edição são: cartum
(humor gráfico com temas univer-
sais e atemporais), charge (humor
gráfico com temas jornalísticos da
atualidade), caricatura (humor
gráfico que expressa os traços físi-
cos e/ou de caráter de personali-
dade conhecida), tiras/HQ (arte
gráfica em sequência; para HQs
serão aceitas histórias com no

máximo duas páginas) e escultu-
ras (trabalhos de humor em 3D),
além do Prêmio Unimed Saúde.

Junior Kadeshi, diretor do
Salão de Humor, comenta sobre
esta etapa da 51ª edição. “Lan-
çamos o regulamento da edição
2024 com a expectativa de su-
perar os recordes de inscrições
dos anos anteriores. O Tema
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Prefeito Luciano Almeida e o secretário Luis Beltrame
junto ao cartaz da 51ª edicao do Salão de Humor

Mulher, sugerido para este ano,
abre espaço para um mar de ins-
piração para artistas do mundo
todo se aventurarem a falar des-
se ser extraordinário e maravi-
lhoso, de onde todos viemos!”.

As inscrições e o regulamento
do 22º Salãozinho de Humor de
Piracicaba, ressalta Kadeshi, será
apresentado nos próximos dias.

PREMIAÇÃO – A 51ª edi-
ção vai oferecer R$ 90 mil em
prêmios aquisitivos. Serão cinco
prêmios no valor de R$ 7.500,00
cada, divididos entre as catego-
rias – cartum, charge, caricatu-
ra, escultura e tiras. A categoria
Temático – Mulher também con-
cederá um prêmio de R$
7.500,00, destinado a trabalhos
de qualquer categoria (cartum,
charge, caricatura ou tiras).

Tem, também, um prêmio de
R$ 15.000,00 denominado Gran-
de Prêmio, escolhido entre os pre-
miados das cinco categorias de base
(cartum, charge, caricatura, escul-
tura, tiras e prêmio temático).

Já o prêmio denominado Prê-
mio Júri Popular Alceu Marozi Ri-
ghetto dará R$ 7.500,00 por vo-
tação eletrônica aberta. Os traba-
lhos concorrentes serão escolhidos
entre as menções honrosas esco-
lhidas pelo Júri de Seleção. Os in-
dicados, assim como o período e
local de votação serão anunciados
na abertura do evento.O Prêmio
Câmara de Vereadores Piracica-
ba, exclusivo para a categoria ca-
ricatura, oferecerá R$ 7.500,00.

Tem outro prêmio de R$ 7.500,00
denominado Prêmio Saúde Uni-
med, destinado para trabalhos
de qualquer categoria que explo-
rem a temática saúde, pago pela
empresa Unimed Piracicaba.

E, por fim, terá, um prêmio
no valor de R$ 7.500,00, denomi-
nado Prêmio Instituto Arcor – Di-
reitos das Crianças, destinado para
trabalhos de qualquer categoria
que explorem a temática direitos
das crianças, pago diretamente
ao artista pelo Instituto Arcor.

SERVIÇO
As inscrições para o 51º Sa-
lão Internacional de Humor
de Piracicaba são gratuitas e
podem ser feitas até o dia 16/
06 pelo site do evento (salaode
humor.piracicaba.sp.gov.br),
via Correios (Avenida Mauri-
ce Allain, nº 454, Parque do
Engenho Central .  Caixa
Postal 12. Piracicaba- SP,
Cep: 13.405-123) ou pesso-
almente no Cedhu, Prédio
Administrativo, no Engenho
Central. Para mais informa-
ções, os telefones são (19)
3403-2620 ou (19) 3403-2623.
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Vereador questiona serviço
de corte de mato e limpeza

Informações ao Chefe do
Executivo sobre corte de mato e
limpeza de áreas em toda a ex-
tensão do bairro Colina Verde são
solicitadas no requerimento 401/
2024, aprovado, em regime de ur-
gência, na 17ª Reunião Ordinária
de 2024, nesta quinta-feira (4).

O vereador Anilton Rissato
(PP), autor do requerimento, re-
lata que encaminhou a indicação
1769/2023. O documento solici-
tava corte de mato em toda a ex-
tensão do bairro Jardim Colina
Verde, devido ao crescimento de
mato e acumulo de sujeira, o que
dificultava a passagem de pesso-
as em diversos pontos e o apare-
cimento de animas peçonhentos.

O trabalho de corte de mato
e limpeza em alguns locais che-
gou a ser iniciado, porém, mar o
serviço foi executado pela metade,
já que foi deixado “mato para trás,

mesmo em áreas tão próximas,
ou até mesmo na mesma área”.

Rissato ainda relata que
moradores reclamam da situ-
ação do bairro, e é possível que
a situação seja verificada in
loco diariamente por ele.

O requerimento solicita in-
formações sobre a empresa en-
carregada do corte de mato, a
existência de um sistema de fisca-
lização para garantir a execução in-
tegral do serviço e se a empresa é
notificada em caso de falhas.

Além disso, questiona os cri-
térios para determinar a limpeza
de diferentes áreas no mesmo
bairro, a razão para resíduos se-
rem deixados para trás e o corte
de mato ficar incompleto, e soli-
cita uma previsão para a conclu-
são da limpeza em todas as áreas
do bairro Colina Verde sob res-
ponsabilidade do Executivo.

Mais uma vez o Mandato
Coletivo "A Cidade é Sua"
 apresentou e defendeu

requerimento questionando a su-
pressãode árvores em nosso mu-
nicípio, especificamente pelo Re-
querimento no 404/2024, refe-
rente ao corte de dezenas de ár-
vores pela cidade, e mais especifi-
camente no bairro Santa Rita.

Entre as bandeiras defendi-
das pelo mandato coletivo, a
ecologia -  primeiro valor trazi-
do pelo Partido Verde, está en-
tre as principais, o que leva o
mandato a posicionamentos em
prol da defesa ambiental desde o
primeiro ano de atuação (2021).

Atualmente, o mundo, o Bra-
sil, os Estados e os municípios de-
batem assuntos pertinentes às es-
tratégias e ações para enfrenta-
mento das mudanças do clima,
com o objetivo de preparar melhor
os municípios para lidarem com
os efeitos negativos do aquecimen-
to global, como por exemplo, o au-
mento da quantidade e da inten-
sidade de ondas de calor, tempes-
tades, inundações, alagamentos,
vendavais, secas e estiagens.

A supressão de árvores vai na
contramão das estratégias e ações
para reduzir os danos e prejuízos
provenientes das ondas de calor,
das tempestades, inundações, ala-
gamentos e outros eventos extre-
mos já citados, além de afastar o
município do cumprimento dos
Objetivos do Desenvolvimento
Sustentável da Organização das
Nações Unidas - ODS, entre eles:
ODS 11 - Cidades e Comunida-
des Sustentáveis e ODS 13 - Com-
bate às Alterações Climáticas.

A Vereadora Silvia Morales
frisa que "Vale lembrar algumas
atitudes que expõe esta situação,
como o corte de árvores ao redor
da Lagoa do Santa Rosa, o exter-
mínio das árvores na Praça do
Rolo situada na Rua Quinze de
Novembro com a Avenida Ar-
mando de Salles de Oliveira, o
corte de árvores isoladas pela ci-
dade, a supressão ocorrida em
Área de Preservação Permanente
- APP do Ribeirão do Enxofre, o
anúncio recente de duplicação da
Avenida Alidor Pecorari e nesta
semana no bairro Santa Rita.

No caso da Praça do Rolo,
após questionamentos formais
via requerimento de autoria do
Mandato Coletivo aprovado pela
Câmara, a Prefeitura respondeu
que as árvores estavam sadias,
porém a decisão tomada foi a de
construir estacionamento no lo-
cal, privilegiando assim o auto-
móvel, sem cogitar um projeto
que poderia revitalizar a praça
que lá existia conciliando o uso
do espaço para estacionamento
e conservação das árvores.

Tratando-se da licitação para
duplicação da Avenida Alidor Pe-
corari,- final  da Rua do Porto,
fizemos audiência pública no final
do ano passado, encaminhamos
documentos ao Ministério Públi-
co e fizemos requerimentos sobre
a obra. E pasmem, constam na
planilha orçamentária correlata a
supressão de 215 árvores em APP
do Rio Piracicaba, situada em
área do Projeto Beira Rio e com o
parecer contrário do Conselho
Municipal de Defesa do Meio
Ambiente - COMDEMA sobre o
referido projeto de duplicação.

Em relação ao corte de deze-
nas de árvores no Santa Rita, um
dos locais mais arborizados da
Cidade, a justificativa apresen-
tada foi a de que elas estavam
atrapalhando a fiação elétrica, e
que a Prefeitura e a CPFL - Com-
panhia Paulista de Força e Luz,
firmaram termo de cooperação
através do projeto Arborização
mais segura, autorizando o corte
de várias arvores, o que deixou
parte significativa dos moradores
da região comovidos e indigna-
dos, cobrando a fiscalização por
parte dos mandatos legislativos.

A EPTV Campinas transmi-
tiu reportagem faz pouco tempo
indicando que, entre os maio-
res municípios da região cober-
ta por ela, Piracicaba foi a cida-
de que mais desmatou, inclusi-
ve o Mandato Coletivo mostrou
parte da reportagem menciona-
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A matança das árvores em Piracicaba
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Supressão de árvores vai na contramão das estratégias
e ações para reduzir os danos e prejuízos provenientes
das ondas de calor e outros eventos extremos

da durante uso da tribuna em
sessão da Câmara, e nem assim
sensibilizou alguns gestores.

Há um discurso do Execu-
tivo em torno do ESG, sigla em
inglês que aborda o Meio Ambi-
ente, os aspectos Sociais e de Go-
vernança no setor privado. No
entanto, como o Poder Público
está tratando as questões urba-
nísticas e ambientais locais?

Em todas as ações do Execu-
tivo levantadas acima, dentro das
suas atribuições de legislar e fis-
calizar, o Mandato Coletivo se
manifestou contrário, seja por re-
querimento, seja na fala de tribu-
na, seja nas redes sociais a até
mesmo em Projetos de Lei Com-
plementar - PLCs sobre APPs Ur-
banas (PLC 02/2022 e PLC 03/
2023), ambos votados e rejeita-
dos pela Câmara Municipal.

"Enfatiza-se que ambos os
PLCs buscavam simplesmente
manter as faixas de APP previs-

tas pelo Código Florestal de
2012, com vistas a não diminuir
tais faixas na área urbana do
município, tentando assim con-
tribuir para que Piracicaba vi-
esse a lidar melhor com os im-
pactos negativos das mudanças
climáticas no presente e no fu-
turo" comenta Silvia Morales.

Para concluir, Morales cita
"A necessidade de colocar em
prática alguns conceitos de ma-
neira geral, não só para deter-
minados setores, afinal as pes-
soas vivem a cidade, a cidade é
de todos, conforme o conceito
do Direito à Cidade, constru-
indo assim, uma cidade justa,
sustentável e democrática.

———
Mandato Coletivo "A
Cidade é Sua",do Parti-
do Verde, é integrado
por Silvia Maria Mora-
les, João Carlos Scarpa
e Pablo Carajol Delvage
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Câmara aprova revogação de lei que proíbe uso de celulares em bancos
A Câmara aprovou na noite

desta quinta-feira (4), na 17ª
Reunião Ordinária, em primeira
discussão, o projeto de lei 03/
2024, que revoga lei municipal de
2015 que proíbe o uso de apare-
lhos de telefonia móvel no interi-
or das instituições bancárias.

Na justificativa, Thiago Ri-
beiro (PRD), autor do projeto, ar-
gumenta que “o mundo sofreu
mudanças significativas, princi-
palmente devido à pandemia de
COVID-19”, e que a pandemia
“acelerou a digitalização dos ser-
viços e a dependência de dispo-

sitivos móveis para uma ampla
gama de atividades diárias”.

Ainda de acordo com o ve-
reador, “em uma era onde os
aplicativos bancários e as cartei-
ras digitais são amplamente uti-
lizados, a proibição do uso de ce-
lulares dentro de bancos torna-
se um impedimento para a reali-
zação de transações financeiras
eficientes e seguras. Além disso,
a possibilidade de comunicação
imediata em caso de emergência é
crucial para a segurança dos usu-
ários das instituições bancárias”.

Thiago Ribeiro também pon-

dera que a ideia da proibição dos
celulares nas agências bancárias,
à época do advento da lei 8.238/
15, fundamentava-se na busca por
mais segurança aos clientes, “pre-
venindo atividades criminosas fa-
cilitadas pelo uso de celulares”.

No entanto, continua o verea-
dor, “com os avanços tecnológicos
e medidas de segurança mais efici-
entes implementadas pelas institui-
ções bancárias, é necessário rea-
valiar essa proibição, garantindo
que a segurança possa ser manti-
da sem a necessidade de restrin-
gir o uso de dispositivos móveis”.

Valdir Vieira Marques (PSD),
o Paraná, ao justificar seu voto fa-
vorável ao projeto, argumentou que
o uso de aparelhos celulares dentro
das agências bancárias é muitas
vezes indispensável: “eu passo, to-
dos os meses, de 40 minutos a uma
hora na fila do banco. Nós, verea-
dores, nossos celulares não param
um minuto. Precisamos responder
aos munícipes que nos procuram”.

A propositura, para se tor-
nar lei, precisa ainda ser apro-
vada em segunda discussão
pela Câmara e, na sequência,
ser sancionada pelo Prefeito.

O vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL) pede informações
sobre uma eventual reforma do
prédio que abriga o Centro Co-
munitário do bairro Anhumas.
Ele apresentou o requerimento
409/2024, aprovado na noite
desta quinta-feira (4), durante
a 17ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

“Este vereador foi procura-
do por moradores do bairro, os
quais relataram o total abando-
no do centro comunitário, o qual
se encontra com mato alto, pare-
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Trevisan Jr. pede reforma do
centro comunitário do bairro

des sujas e emboloradas, lixo jo-
gado no local, telhas quebradas e
sem iluminação adequada, além
de banheiros em condições precá-
rias de uso”, detalha o parlamen-
tar no texto do requerimento.

Trevisan Jr. quer saber se a
Prefeitura tem conhecimento das
condições atuais do local e se
existe algum projeto em anda-
mento para a reforma e melho-
rias no centro comunitário.
“Qual é a previsão para a reali-
zação do corte de mato e a lim-
peza do espaço”, questiona.
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Fumep assina contrato para unidade do IPT
Com a parceria, Piracicaba se torna um posto avançado do instituto; negociação foi intermediada pelo prefeito Luciano Almeida

A Fundação Municipal de
Ensino de Piracicaba (Fumep),
mantida pela Prefeitura de Pira-
cicaba, e o Instituto de Pesquisas
Tecnológicas (IPT), vinculado ao
Governo do Estado, assinaram
um contrato de parceria que pre-
vê uma aliança estratégica na ge-
ração de produtos, processos e
serviços inovadores, além da
transferência e da difusão de tec-
nologia. Com a parceria, Piraci-
caba se torna um posto avançado
do IPT, condição antes ocupada
apenas pelas cidades de São José
dos Campos, Franca e Manaus. A
iniciativa deve alçar a Região Me-
tropolitana de Piracicaba (RMP)
a um novo patamar na área de
tecnologia e pesquisa no Brasil.

A negociação se desenvolveu
nos últimos dois anos, intermedi-
ada pelo prefeito Luciano Almei-
da, e se consolidou nesta semana
com a assinatura do contrato.

Durante o período de nego-

ciação, representantes do IPT fi-
zeram várias visitas a Piracica-
ba e aprovaram o ecossistema
de inovação do município, que
é reconhecido internacional-
mente pela sua riqueza e diver-
sidade. Somente o campus da
Fumep dispõe de uma infraes-
trutura de 42 laboratórios.

Durante o anúncio da assina-
tura do contrato, ocorrido hoje,
sexta-feira, 05/04, no campus da
Fumep, o prefeito Luciano Almei-
da disse que esse é um grande pas-
so para abrir as fronteiras da Fun-
dação de Ensino para a inovação,
não só na formação dos alunos,
mas também por meio parcerias
com a iniciativa privada na pres-
tação de serviços tecnológicos.

“Cabe às instituições de ensi-
no não apenas instruir, mas tam-
bém buscar soluções para as de-
mandas apresentadas pelas empre-
sas e indústrias. Isso possibilitará
que a nova Fumep volte a crescer

com a geração de fontes alternati-
vas de renda”, frisou o prefeito.

O diretor executivo da Fu-
mep, Renato de Albuquerque Fer-
reira, disse que essa novidade vai
aumentar a competitividade e a in-
teração das empresas da RMP que
a partir de agora terão um respal-
do maior na realização de testes,
validações, certificações e produção
de novos equipamentos e tecnolo-
gias, seja no desenvolvimento do
Agro ou em outros segmentos.

“A chegada de uma institui-
ção de renome como o IPT tam-
bém será fundamental para a atu-
alização de todos os profissionais
envolvidos nas quatro unidades
educacionais que compõem a Fu-
mep, além do Colégio Cotip, CEPP
que oferece cursos profissionali-
zantes e Escola de Engenharia de
Piracicaba (EEP)”, completou.

O pesquisador sênior do
IPT, Gabriel Vicente, já está
atendendo no campus da Fu-

mep, e revelou que o objetivo
agora é estimular os projetos de
pesquisa e desenvolvimento de
base científico-tecnológica, além
de ampliar ações de suporte aos
serviços de gestão e empreende-
dorismo. Segundo ele, ainda es-
tão previstas dentro da parce-
ria a elaboração de cursos de
curta duração, nacional e inter-
nacional, de pós-graduação e ex-
tensão universitária, voltados
sempre ao segmento da inovação.

“Também queremos oferecer
mecanismos para estimular e am-
pliar a criação de startups que te-
nham potencial de crescimento
e de alto impacto no mercado e
na sociedade”, pontuou Gabriel.

IPT - O Instituto de Pesqui-
sas Tecnológicas (IPT) é vincula-
do à Secretaria de Ciência, Tecno-
logia e Inovação do Estado de São
Paulo. Um dos maiores institutos
de pesquisas do Brasil, conta com
laboratórios capacitados e equipe
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Gabriel Vicente, do IPT, o prefeito Luciano Almeida e o diretor
executivo da Fumep, Renato Ferreira, exibem o contrato de parceria

de pesquisadores e técnicos atu-
ando basicamente em quatro
grandes áreas – inovação, pesqui-
sa e desenvolvimento; serviços tec-
nológicos; desenvolvimento e
apoio metrológico e informação e

educação em tecnologia. Atento às
necessidades dos setores público e
privado, provê soluções e serviços
tecnológicos que visam aumentar
a competitividade das empresas e
promover a qualidade de vida.

Informações sobre a cons-
tante falta de água na rua Ri-
cardo Arruda Ribeiro, (Condo-
mínio Residencial Del Giardino
III, no Bairro Água Branca, e em
outros bairros cidade, é o que
solicita o vereador Laércio Tre-
visan Júnior (PL), através do
requerimento 386/2024, aprova-
do na 17ª Reunião Ordinária.

No documento Trevisan Jr.
cita que tem sido constantemen-
te procurado por munícipes, os
quais estão exigindo uma posi-
ção e soluções relacionadas às
frequentes interrupções no for-
necimento de água na rua Ri-
cardo Arruda Ribeiro, no Água
Branca, assim como em diver-
sos outros bairros da cidade.

Ele lembra que é de conhe-
cimento público que as reitera-
das faltas de água em vários
bairros têm sido uma preocu-
pação diária para os munícipes,
acarretando prejuízos conside-
ráveis devido à significativa
variação na pressão da água
nos serviços de abastecimento.

Com o intuito de obter escla-
recimentos e promover a busca
por soluções eficazes para as
constantes interrupções no for-
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Trevisan Jr. questiona falta
de água em condomínio

necimento de água na Rua Ricar-
do Arruda Ribeiro, no Condomí-
nio Residencial Del Giardino III,
Água Branca, entre diversos ou-
tros bairros, o vereador encami-
nhou diversos questionamentos
ao Executivo para que, por meio
da secretaria competente, forneça
respostas detalhadas do assunto.

Entre os questionamentos
estão a razão para a constante
falta de água no Água Branca
e em outros bairros da cidade
e se existe um problema especí-
fico de pressão de água que
contribui para essa situação.

Ele questiona também quais
providências estão sendo tomadas
pelo Executivo para resolver o pro-
blema da falta de água e se há
um plano de ação em andamento
para garantir o fornecimento regu-
lar de água nos bairros afetados.

Trevisan Jr., que saber como
o Serviço Municipal de Água e Es-
goto de Piracicaba (SEMAE) está
lidando com a situação, se está
ciente dos impactos que a falta
de água tem causado à popula-
ção e qual é a estratégia de comu-
nicação do município para infor-
mar os cidadãos sobre os proble-
mas relacionados à falta de água.

O vereador Anilton Rissato
(PP) cobra da Administração Mu-
nicipal os serviços de poda e su-
pressão de árvores do bairro Jar-
dim Colina Verde. Ele é autor do
requerimento 400/2024, que foi
aprovado na 17ª Reunião Ordi-
nária da Câmara, realizada na
noite desta quinta-feira (4).

Ele ressalta que, na indica-
ção 4028/2023, ele já havia soli-
citado vistoria e a possibilidade
de poda de árvores em toda a ex-
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Anilton Rissato cobra poda
de árvores no Colina Verde

tensão do bairro, “devido a vári-
os problemas que os moradores
vem enfrentando pela falta de ma-
nutenção e poda de árvores”, pon-
tua, no texto do requerimento.

Anilton Rissato quer saber se
está na programação da Semozel
(Secretaria Municipal de Obras e
Zeladoria) atender a demanda de
poda e supressão de árvores no bair-
ro e por qual motivo não está reali-
zada a manutenção naquela região.
“Quando será atendido”, pergunta.

Entre os maiores desafios globais
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José Antonio
Fernandes Paiva

As alterações cli-
máticas têm ge-
 rado consequ-

ências em várias partes
do mundo, e enfrentar
esses efeitos tem sido
um dos maiores desafi-
os globais. Como cida-
dãos, administradores e líderes, é
essencial que desempenhemos nos-
so papel, baseados em conheci-
mentos técnicos, responsabilidade
ambiental e compromisso social.

Recentemente, um grupo de
cientistas examinou 26 pontos crí-
ticos de não-retorno, entre eles a
Amazônia. Esses pontos críticos
representam limites além dos quais
ocorre uma transformação mui-
tas vezes rápida e irreversível, po-
dendo gerar efeitos tanto positi-
vos quanto negativos. Portanto,
mesmo uma alteração mínima
pode desencadear uma grande
mudança na estrutura de certos
ecossistemas do nosso planeta.

É hora de iniciar uma corren-
te de eventos positivos que asse-
gurem um futuro seguro, justo e
sustentável para a humanidade.
O atual sistema de governança

global revela-se inade-
quado para enfrentar
as ameaças iminentes e
implementar as solu-
ções urgentes que são
necessárias. É inegável
que até o momento to-
dos nós falhamos em
abordar adequadamen-
te os desafios das mu-
danças climáticas. No

entanto, agora é o momento de
agir e corrigir esse rumo, para ga-
rantir um caminho mais promis-
sor para as gerações futuras.

No relatório elaborado por 200
pesquisadores, em colaboração com
a Universidade de Exeter e o Bezos
Earth Fund, foram apresentadas
seis recomendações para reduzir os
impactos das mudanças climáticas.
Estas incluem a implementação
gradual da eliminação dos combus-
tíveis fósseis e suas emissões, vi-
sando interrompê-los antes de
2050, e o fomento de iniciativas em
nível nacional para enfrentar o de-
safio das mudanças climáticas.

De acordo com o documento,
a velocidade da eliminação pro-
gressiva dos combustíveis fósseis
e o crescimento de soluções com
zero emissões de carbono deter-
minarão o futuro de milhões de

pessoas. Estamos em um momen-
to no mundo crucial para mudar a
trajetória socioeconômica do nos-
so planeta, já que as nossas esco-
lhas têm impacto nos ecossistemas
do mundo, inclusive nos do Brasil.

Em Piracicaba, durante os dias
8 e 9 de abril, serão debatidas ques-
tões fundamentais sobre as ener-
gias limpas e renováveis, o seminá-
rio internacional contará com de
rodas de conversas conduzidas por
especialistas para propor alternati-
vas para os modais urbanos de lo-
comoção, meios de transporte e a
indústria da mobilidade. Um dos
pontos altos do debate promete ser
o crescente papel do hidrogênio
para um futuro sustentável.

Não há como retroceder, te-
mos que viver intensamente o pre-
sente. A expansão industrial e co-
mercial sustentável otimizam de
forma geral, a qualidade de vida e

geração de emprego para todos e,
acima de tudo, passamos a nos pre-
ocupar mais com o futuro da hu-
manidade. O hidrogênio impacta
positivamente na qualidade de
vida. Agora, é aguardar quais se-
rão as grandes novidades que te-
remos neste seminário com tan-
tos nomes relevantes do cenário
nacional e internacional debaten-
do o assunto amparado em fun-
damentação cientifica e com um
horizonte grandioso de desenvol-
vimento, mudança de comporta-
mento e transições energéticas.

Resolver as crises climáticas e
naturais exigirá grandes transições
na maioria dos setores, desde mu-
danças alimentares, à restauração
de florestas, até a eliminação pro-
gressiva do motor de combustão
interna. As mudanças climáticas
definem o nosso tempo, é essencial
que façamos avançar a ciência so-
bre os pontos de retorno globais para
enfrentar as ameaças e oportunida-
des que se avizinham. O caminho
que escolhermos agora determi-
nará o futuro da humanidade.

———
José Antonio Fernandes
Paiva, presidente do
Sindicato dos Bancários
de Piracicaba e região

Na última quinta-feira (4),
o vereador Gustavo Pompeo
(Avante) esteve na empresa Bo-
tam Oxixorte, localizada na ave-
nida São Paulo, para uma visita
e ouvir as demandas dos funci-
onários. Pompeo verificou as
condições de tráfego e segurança
no entorno da empresa, que em-
prega cerca de 150 funcionários.

Uma das principais solicita-
ções dos trabalhadores é com a
melhoria na travessia de pedes-
tres para os bolsões de estacio-
namento, visando garantir a se-
gurança de todos. Além disso, foi
solicitada a instalação de uma
placa de velocidade e a coloca-
ção de um redutor de velocida-
de após o posto de combustível,
próximo à entrada da empresa.

Outro ponto discutido duran-
te a visita foi o reforço na sinaliza-

ção de solo em torno da empresa,
para garantir a organização e se-
gurança no trânsito local. O verea-
dor se comprometeu em levar um
agente da Semuttran até o local
para verificar as possíveis melhori-
as, e as demandas ao conhecimen-
to da Prefeitura, buscando soluções
para os problemas apresentados.

“A segurança e o bem-estar
dos trabalhadores são priorida-
des. Vamos trabalhar em conjun-
to com a empresa, a Semuttran e
a Prefeitura para garantir me-
lhorias no trânsito e na infraes-
trutura do local”, afirmou Gus-
tavo Pompeo ao final da visita.

A Botam Oxixorte é uma
empresa reconhecida pela sua
atuação no mercado e pela preo-
cupação com o ambiente de tra-
balho, buscando sempre o me-
lhor para seus colaboradores.

MMMMMOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADE

Trabalhadores cobram melhorias
de trânsito na avenida São Paulo

Trabalhadores cobram melhoramentos de trânsito na av. São Paulo

Assessoria Parlamentar
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Vereador cobra soluções para
problemas de infraestrutura

Fabrice Desmonts

Rissato salienta a urgência de obras de drenagem, construção de
nova UPA e reforma do Centro Comunitário do Parque Orlanda

a atual UPA do Vila Sônia já não
atende mais aquela região e en-
frenta problemas estruturais que
só podem ser resolvidos com a
construção de um novo prédio.

De acordo com Anilton Ris-
sato, ele está trabalhando com
o Executivo, Secretaria de Obras
e Secretaria de Saúde para cons-
truir uma nova UPA, que ocor-
rerá em breve, conforme infor-
mações da Secretaria de Obras.

“Essa nova UPA será constru-
ída em um local indicado por mim,
próximo à Escola Estadual Maria
de Lourdes. As atividades já come-
çaram nesse local e aguardamos o
aval da Secretaria de Obras para
iniciar a construção. Segundo o
Executivo, a construção começará
em breve e esperamos que seja con-
cluída ainda este ano”, informou.

O vereador ainda falou so-
bre reforma do Centro Comuni-
tário do bairro Parque Orlanda
e das obras de recapeamento na
região de Santa Terezinha.

A construção de uma nova
Unidade de Pronto Atendimento
(UPA) no bairro Vila Sônia e o iní-
cio da reforma do Centro Comu-
nitário do Parque Orlanda foram
abordados pelo vereador Anilton
Rissato (PP) em entrevista ao
programa Primeiro Tempo, exi-
bido nesta quinta-feira (4).

Devido a alagamentos em
ruas do bairro Jardim Nova Igua-
çu, Anilton Rissato destacou a ur-
gência de melhorias na drenagem
das vias. Ele salientou que a obra
de drenagem na rua Ângelo Flo-
rindo, já solicitada via requerimen-
to, beneficia diretamente a constru-
ção da nova UPA do Vila Sônia.

“Não podemos iniciar a cons-
trução da nova UPA sem resolver
primeiro o problema de drenagem
na Rua Ângelo Florindo, pois uma
coisa está diretamente relacionada
à outra. É uma corrida contra o
tempo, precisamos drenar a rua
para começar a construir”, relatou.

O vereador ainda relata que
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Cecan participa de estudo
de destaque internacional
Em alusão ao Dia Mundial de Combate ao Câncer, 8 de abril, equipe
comemora resultados positivos no tratamento do câncer de mama

CCCCCEDANEDANEDANEDANEDAN

Coreógrafa que atua na Alemanha
ensaiar a suíte do balé Carmen

Médicos, enfermeiros, far-
macêuticos, radioterapeutas,
nutricionista, psicólogo e assis-
tente social compuseram a equi-
pe do Cecan — Centro do Cân-
cer da Santa Casa de Piracicaba
— participantes do estudo clí-
nico publicado recentemente no
New England Journal of Medi-
cine, um dos mais importantes
veículos de publicações científi-
cas médicas, para demonstrar
os benefícios da utilização do
medicamento Ribociclibe no
processo de tratamento de pa-
cientes com câncer de mama.

O estudo envolveu toda a
equipe e a estrutura clínica do
Cecan, demonstrando que o Ri-
bociclibe tem um benefício signi-
ficativo na sobrevida global de
pacientes com câncer de mama
avançado negativo, em casos de
tumores com metástases ou tu-
mores locais  sem possibilidade de
cirurgia ou tratamento curativo.

 O oncologista André Mora-
es, investigador principal deste es-
tudo, lembra que, há 19 anos, o
CECAN dispõe de uma Unidade
de Pesquisa Clínica Aplicada a es-
tudos com a proposta de testar e
comparar novas abordagens de
tratamento para pacientes com
câncer. “Nesta atividade, seleci-
onamos estudos de interesse
para que possamos oferecer a opor-
tunidade aos pacientes de acesso a

Equipe médica do Cecan envolvida no estudo

Divulgação

estratégias promissoras ainda
em desenvolvimento”, explicou.

O oncologista conta que, há
cerca de quatro anos, o CECAN
 deu início à sua participação no
estudo para testar o Ribociclib e
seus possíveis efeitos aplicados
a pacientes com câncer de mama,
enquadrados em grupos de alto
risco, mas com doença potenci-
almente curável e que vinham
sendo tratados de forma a au-
mentar as chances de cura, por
meio de uma abordagem deno-
minada tratamento adjuvante.
“Por este método, pacientes elegí-
veis e que preenchiam os critérios
foram convidadas a participar,
mediante explicação detalhada
do estudo, suas implicações, ris-
cos e medidas de segurança, com

total liberdade de aceitar ou não
nosso convite”, disse Moraes.

Segundo ele, o estudo foi con-
duzido em centro de pesquisa do
mundo todo, envolvendo mais de
5000 pacientes e, após análises pre-
viamente estabelecidas mediante
rigoroso processo científico, os re-
sultados comprovaram benefícios
importantes para a população tra-
tada, culminando com o estabele-
cimento da indicação terapêutica.

Ele conta que o resultado per-
mite afirmar que houve benefício
na redução do risco de desenvol-
ver doença invasiva e na sobrevi-
da livre de doença e que a Unida-
de Oncológica manterá o acompa-
nhamento dos pacientes com vis-
tas à avaliação da sobrevida glo-
bal. “O êxito neste tipo de estudo

funciona como propulsor para
continuarmos a progredir e a tra-
zer novas oportunidades terapêu-
ticas aos pacientes”, considerou.

Ele classificou a publicação
como extremamente relevante
devido à sua importante contri-
buição para o desenvolvimento
de novas estratégias de trata-
mento para os pacientes com
câncer de mama. Ele revela que
esta não foi a primeira publica-
ção científica de estudos pelo
CECAN, que dará continuidade
às atividades de pesquisa clínica
de forma a contribuir sempre
para a busca incessante de pro-
gressos que resultem em melho-
ra no tratamento dos pacientes
com câncer. “Esse é nosso foco
maior de interesse”, considerou.

A Cedan (Companhia Estável
de Dança), mantida pela Prefeitu-
ra, por meio da Semac (Secretaria
Municipal da Ação Cultural), re-
cebe desde quinta-feira (4) até do-
mingo (7), a coreógrafa paulista
Daniela Severian, que atualmente
atua na Alemanha, para coreogra-
far uma suíte do balé Carmen,
obra que a companhia de Piraci-
caba vai estrear em maio deste
ano. Os ensaios são abertos, pe-
las manhãs e tardes, na sala Ma-
ria Dirce na Estação da Paulista.

A diretora artística da Cedan,
Camilla Pupa, revela que a suíte
de Carmen, baseada no clássico
romance homônimo do século 19,
escrito pelo francês Prosper Mé-
rimée, terá um corpo de dança de
13 bailarinos. “A Daniela está aqui
conosco para coreografar a suí-
te, isto é, apenas um ato da obra.
Ela também ensina linguagem
corporal para os nossos alunos”.

Daniela Severian nasceu em
São Paulo e estudou balé clássico
com nomes importantes da dança,
como a própria Camilla Pupa, Jane
Blauth, Ismael Guiser, Tatiana
Leskova, entre outros. Também
aprendeu técnicas contemporâne-
as, como Graham e Duncan, com
Ruth Rachou e Lori Belilove.

A bailarina já recebeu me-
dalha de Honra ao Mérito pela
dança no Japão, medalha de
bronze na Coreia e medalha de
ouro no Septième Concours de

Daniela é uma das mais respeitadas bailarinas brasileiras no exterior
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Danse de Paris, na França. Tam-
bém recebeu títulos como A Me-
lhor Dançarina Feminina na Gala
des Étoiles –Budapeste 2003, Pes-
soa Notável do Ano em investiga-
ção para Dance’s People - São
Paulo 1993, Dançarina Revelação
no Festival de Dança de Joinville
(Santa Catarina) em 1990, e A
Melhor Bailarina Clássica no Con-
curso Nacional de Dança e Coreo-
grafia – Rio de Janeiro 1990.

“A Daniela é uma das mais
respeitadas bailarinas brasileiras
no exterior, que abriu portas para
muitos profissionais em festivais
internacionais”, destaca Camilla.

Para Daniela, iniciativas
como a Cedan ajudam a colocar
artistas da cidade em evidência.
“Neste momento da história da
dança no Brasil, exporta-se mui-
tos talentos. Forma-se bailarinos
espetaculares, o que é bom, mas,
por outro lado, aqui não se tem
muitas oportunidades. Então, essa
produção desenvolve os bailarinos
e proporciona entretenimento de
qualidade ao público local”.

Ela também fala sobre o que
se pode esperar da suíte de Car-
men, que estreia no mês que vem
em Piracicaba. “Quando a Camila
me chamou para fazer esta obra,
ela pediu algo misturado, entre o
clássico e o contemporâneo. É uma
obra clássica e interessante, que
traz questionamentos sobre soci-
edade, liberdade e equilíbrios”.

FESTIVAL DE QUIMBOL
A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Selam (Secretaria de
Esportes, Lazer e Atividades
Motoras), organizou na manhã
de ontem (5) o Festival de
Quimbol, direcionado aos alu-
nos e atletas de Piracicaba e
de Santa Bárbara d´Oeste, re-
alizado na quadra do Sest/
Senat, que fica localizado a rua
Rossini Pinto, 200, no Jardim
Panorama. O festival foi coor-

denado pela professora de
Educação Física da Selam
Rita Cássia de Souza Fenalti
que dividiu o evento em duas
partes: teve início as instru-
ções e as apresentações di-
recionadas às turmas de ini-
ciantes e de intermediários e,
em seguida, entraram em
quadra os alunos das turmas
avançadas para jogos entre
os alunos das duas cidades.

Divulgação

PPPPPREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃO

Comitês PCJ aprovam plano contra enchentes na Bacia do Rio Capivari
O Relatório Final e o Relató-

rio Síntese do Plano Diretor de
Macrodrenagem da Bacia Hi-
drográfica do Rio Capivari, que
define programas e ações de
combate às enchentes na região
com 15 municípios, foi aprovado
pelos Comitês PCJ durante a 31ª
Reunião Ordinária, realizada
nesta sexta-feira, 5 de abril, por
meio de videoconferência.

Na abertura da plenária dos
colegiados, o presidente dos Comi-
tês PCJ e prefeito de Piracicaba,
Luciano Almeida, destacou a união
de esforços para enfrentamento do
período de estiagem. “Sei que não
tem nada de muito especial, mas
não dá para falar um pouco para
que a gente se desdobre com rela-
ção a esse momento de estiagem,
que já se consolida para este ano. A
gente sabe que isso é um transtor-
no, ainda mais em um ano de elei-
ção, porque todo mundo pega isso
como referência. Então é importan-
te a gente se posicionar, ajudar os
municípios para que esta situação
seja menos dolorosa possível.  Acho
também que é importante a gente
começar a tentar fazer os planeja-
mentos para o próximo ano e para

o próximo ciclo, que começa com
esses novos gestores. Principalmen-
te porque a gente sabe que cada vez
que muda um gestor, um grupo,
uma estrutura, tem que meio que
começar do zero. Tem que ensinar,
dizer com clareza quais são as pri-
oridades relacionadas às Bacias
PCJ, tudo o que está sendo feito e
tudo o que precisa ser feito para a
gente garantir um bom abasteci-
mento, com qualidade para os pró-
ximos anos”, ressaltou Luciano.

Quanto ao Plano Diretor de
Macrodrenagem da Bacia do Ca-
pivari, os estudos foram inicia-
dos em 2021 e tiveram por objeti-
vo caracterizar as causas das
inundações ocorridas nas zonas
urbanas dos municípios localiza-
dos na região e apresentar pro-
postas de ações (estruturais e não
estruturais) para o controle de
cheias, a curto (5 anos), médio (10
anos) e longo (20 anos) prazos, nas
áreas urbanas e, quando os diag-
nósticos ou os prognósticos indi-
carem a necessidade, também nas
áreas rurais, objetivando reduzir
progressivamente a frequência, a
intensidade e a gravidade das
ocorrências de inundações onde

já são registradas ou nas áreas
potencialmente vulneráveis.

Os municípios que fazem par-
te da Bacia do Rio Capivari são
Campinas, Capivari, Elias Fausto,
Hortolândia, Indaiatuba, Itupeva,
Jundiaí, Louveira, Mombuca,
Monte Mor, Rafard, Rio Das Pe-
dras, Tietê, Valinhos e Vinhedo. Os
dois relatórios podem ser acessa-
dos neste link: https://bit.ly/Pla-
noCapivari. O resumo do plano
pode ser conferido também neste
folheto explicativo: https://bit.ly/
folhetoPDMBHC. No total, estão
estimados R$ 262 milhões para a
realização de todas as ações. Com
a aprovação dos Comitês PCJ, a
Agência das Bacias PCJ agora en-
tregará os relatórios individuais aos
15 municípios. O primeiro passo é a
contratação dos planos de drena-
gem municipais, que é de respon-
sabilidade de cada município.

O secretário-executivo dos Co-
mitês PCJ, Denis Herisson da Sil-
va, reforçou a importância do es-
tudo. “A aprovação deste plano é
uma importante conquista para o
planejamento de ações estruturais
e não estruturais, nas áreas urba-
na e rural dos municípios da Bacia

do Rio Capivari, relacionadas es-
pecialmente ao controle de cheias
em áreas sensíveis. Trata-se de
um material que poderá subsidi-
ar a elaboração e a revisão de Pla-
nos Diretores Municipais de Ma-
crodrenagem e assim ajudar a
definir melhores estratégias de
ações locais”, comentou Denis.

Outra deliberação aprovada
pelos membros dos Comitês PCJ
foi quanto ao Plano de Aplicação
dos Recursos da Cobrança PCJ
Paulista (cobrança pelo uso da
água em rios de domínio do Esta-
do de São Paulo, localizados nas
Bacias PCJ) - exercício 2024. No
total, estão disponíveis para inves-
timentos cerca de R$ 55 milhões.

No encontro, o plenário dos
colegiados também aprovou a deli-
beração que indica quatro empre-
endimentos para financiamento
com recursos da Cobrança PCJ Pau-
lista, referentes ao exercício de 2024.
Serão beneficiados três municípios:
Cosmópolis, Jundiaí e Louveira. No
total, são R$ 6.366.343,54 de re-
passes via Comitês e Agência PCJ
e R$ 1.465.716,81 de contraparti-
da dos tomadores, totalizando in-
vestimento de R$ 7.832.060,35.

A terceira etapa da tempo-
rada 2024 do Campeonato
AKAP acontece neste domingo
(7), no kartódromo do ECPA (Es-
porte Clube Piracicabano de Au-
tomobilismo), em Piracicaba.
Toda a programação de treinos
e provas será realizada na parte
da manhã, das 8h às 11h15.

Disputado em três categori-
as: Sprint, Sport e Carrera, o cer-
tame terá 10 etapas ao longo do
ano, sendo organizado pela
AKAP – (Amigos do Kart de Pi-
racicaba), que objetiva incentivar
e interagir com pilotos amado-
res para a prática do kartismo.

Após as duas primeiras etapas,
Francisco Erinaldo é o líder na ca-
tegoria Sprint; Rafael Zanetti lide-
ra na categoria Sport; e Nilson Vol-
pato está na liderança da categoria
Carrera. Todas as etapas serão dis-
putadas no kartódromo do ECPA
e, nesta corrida inicial, será utiliza-
da a pista de número quatro, que
possui um traçado de 778 metros.

AAAAAUTOMOBILISMOUTOMOBILISMOUTOMOBILISMOUTOMOBILISMOUTOMOBILISMO

Kartódromo do ECPA sedia 3ª etapa do AKAP

Provas serão disputadas no domingo, na parte da manhã

Divulgação
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Marcado para a próxima terça
ato em defesa do Iamspe e
ampliação da oferta hospitalar
Ato público está marcado para 16h na rua Dom Pedro II, 790, em
frente à Clínica Amorsaúde, por ser a única conveniada na cidade

Divulgação

A Apeoesp promoverá na pró-
xima terça (9), às 16 horas, ato pú-
blico na cidade em defesa do forta-
lecimento do  IAMSPE (Instituto
de Assistência Médica ao Servidor
Público Estadual), que conta com
mais de 30 mil vidas em Piracicaba
e região e não possui um hospital
conveniado. O ato público está
marcado para as 16 horas, na rua
Dom Pedro II, 790, em frente à
Clínica Amorsaúde, por ser a úni-
ca conveniada na cidade que
atende aos dependentes do IAMS-
PE, e faz parte da mobilização que
a Apeoesp está realizando nas
principais regiões do Estado para
cobrar que o governo estadual pa-
gue sua cota parte para sustentar
o Instituto e que seja ampliada a
oferta de hospitais no Interior do
Estado para atender os servidores
públicos estaduais e seus agrega-
dos, como é o caso de Piracicaba.

De acordo com a segunda
presidenta da Apeoesp, deputa-
da estadual piracicabana, Profes-
sora Bebel (PT), uma das lutas é
para garantir que o IAMSPE vol-
te a ter convênio com hospitais
da cidade, uma vez que Piracica-
ba e região conta com mais de 30
mil contribuintes do Instituto,
sendo deste total 22.130 usuári-
os. “Somente em Piracicaba temos
6.380 usuários que, infelizmen-

te, há anos deixaram de ter um
hospital para casos que necessi-
tem de internações”, ressalta.

Para mudar esta realidade, a
deputada Professora Bebel está em
permanente contato com a supe-
rintendente do IAMSPE, Maria das
Graças Bigal Barboza, articulando
para que o Instituto volte a ter con-
vênio hospitalar na cidade, para
assegurar atendimento aos servi-
dores estaduais e seus agregados.
“Garantir a retomada do atendi-
mento hospitalar aos professores
e demais servidores estaduais de
Piracicaba e região tem sido uma
das nossas principais bandeiras
de lutas tanto do nosso manda-
to de deputada, assim como atra-
vés da Apeoesp”, destaca Bebel.

Enquanto presidenta da
Frente Parlamentar em Defesa do
IAMSPE na Assembleia Legisla-
tiva do Estado de São Paulo, a
deputada Professora Bebel de-
nuncia que  o governador do Es-
tado de São Paulo, Tarcísio de
Freitas, prossegue a execução de
seu programa bolsonarista - não
anunciado nas eleições - de dila-
pidação do patrimônio público,
por meio de privatizações e ven-
das. “Agora, pretende leiloar de
imediato 30 imóveis, de um total
de 62 imóveis públicos localizados
na Capital, entre eles o prédio onde

Bebel em recente encontro com a superintendente do IAMSPE,
discutindo a importância de Piracicaba ter um hospital conveniado

funciona a parte administrativa
do IAMSPE, o histórico prédio do
antigo Banco de São Paulo, na
Praça António Prado, a também
histórica sede da Secretaria de
Segurança Pública”, denuncia.

Para a parlamentar, o caso
do IAMSPE é ainda mais escan-
daloso, porque o todo o patrimô-
nio do Instituto e também o Hos-
pital do Servidor Público Estadual
pertencem aos servidores públi-
cos. “O IAMSPE é sustentado pe-

las contribuições do funcionalis-
mo e o Estado sequer investe o
que manda a lei, ou seja, o equi-
valente a 2% da folha de paga-
mento. Nosso mandato popular
está junto com a APEOESP e to-
das as entidades do funcionalis-
mo para impedir que o governa-
dor venda o patrimônio do IA-
MSPE e todos os demais. Estamos
fazendo questionamentos oficial-
mente e tomaremos todas as de-
mais medidas cabíveis”, destaca.

Após 15 dias atendendo a po-
pulação feminina na Estação da
Paulista, o Ônibus de Saúde Mó-
vel da Mulher começa sua itine-
rância na cidade e ficará estacio-
nado em frente à nova Unidade
Básica de Saúde (UBS) do Parque
Piracicaba (Balbo), a partir da pró-
xima segunda-feira (8), às 9h.

A unidade vai ofertar diari-
amente 40 exames de mamogra-
fia (rastreio), 36 de ultrassom
transvaginal e outros 36 de ul-
trassom bilateral, todos voltados
às mulheres classificadas como
casos prioritários ou que estão há
mais de dois anos aguardando
por algum destes procedimentos.

A vinda do ônibus para esta
região faz parte do projeto Zera Fila
na Saúde, lançado no mês passado
pelo prefeito Luciano Almeida, e con-
siste na contratação de serviços em
diversas especialidades para encer-
rar com a lista de espera para con-
sultas, exames e demais procedi-
mentos represados durante os últi-
mos anos, principalmente em decor-
rência da pandemia da Covid-19.

Segundo o secretário de Saú-
de, Augusto Muzilli Júnior, a ex-
pectativa é de atender cerca de 12
mil mulheres nos próximos seis
meses. “É importante lembrar que
as pessoas que estão neste grupo
prioritário serão contatadas pela
Secretaria e informadas da dispo-
nibilidade dos exames e será reali-
zado o agendamento, portanto, é
muito importante que estas paci-
entes estejam com seu cadastrado
atualizado no Posto de Saúde e no
cartão Pira Cidadão”, explicou.

AAAAATENDIMENTOTENDIMENTOTENDIMENTOTENDIMENTOTENDIMENTO

Saúde Móvel da Mulher atenderá na região do Parque Piracicaba

Ônibus de Saúde Móvel da Mulher estará estacionado em frente a nova
Unidade Básica de Saúde (UBS) Parque Piracicaba a partir de segunda-feira, 08-04

Divulgação

Varejão continuará ocorrendo nos mesmos dias e
horários em que já acontece, às quartas-feiras e sábados

Thais Passos/SEMA
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Em reforma, varejão será
montado na rua Dom Pedro
e avenida José Micheletti

Em razão das obras de troca
de piso, reforma hidráulica e pin-
tura do barracão, o Varejão Muni-
cipal Central acontece neste sába-
do, 06/04, no formato “feira de
rua”, em trecho da rua Dom Pedro
I e da avenida José Micheletti.

De acordo com a Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricul-
tura e Abastecimento), a mu-
dança acontece para não pre-
judicar a renda dos cerca de 65
permissionários e seus auxilia-
res que trabalham semanal-
mente no espaço, bem como a
rotina de compras dos clientes.

O varejão continuará ocorren-
do nos mesmos dias e horários em
que já acontece, às quartas-feiras e
sábados. Neste sábado, das 6h às
12h, a comercialização acontece em
duas das três faixas da avenida
José Micheletti, atrás do Terminal
Central de Integração (TCI), além
da rua Dom Pedro I. A interdi-
ção dos trechos inicia à meia-noite
de sábado, e segue até às 13h.

A avenida José Micheletti
continuará com uma faixa para
circulação após às 4h30, quando
finaliza a montagem das bancas.
Como rota alternativa, os moto-
ristas que estiverem em direção ao
centro da cidade também podem
trafegar na rua Santa Cruz, e na

avenida Independência, no cruza-
mento com a avenida 31 de Março.

O primeiro dia neste novo for-
mato após o início das obras foi na
quarta-feira, 03/04. O varejão ocor-
reu no horário normal, das 14h às
19h, na rua Dom Pedro I, entre a
rua Santa Cruz e a avenida José
Micheletti. A mudança será somen-
te para o período de interdição do
espaço para as obras, que tem pre-
visão de três a quatro semanas.

A Semuttran (Secretaria de
Trânsito e Transportes) e a
Guarda Civil estarão no local
para dar apoio aos motoristas,
permissionários e clientes.

REVITALIZAÇÃO – Desde
2021, os varejões municipais vêm
recebendo melhorias da Sema, como
reformas de pisos, estacionamentos,
balcões de suporte, instalação de
alambrado e portões, arborização e
reparos hidráulicos e elétricos.

De acordo com a secretária de
Agricultura e Abastecimento, Nan-
cy Thame, todas as demandas de
reparos nos varejões foram elenca-
das pela Sema, baseadas em reivin-
dicações de clientes e permissio-
nários. “Desde o início da revi-
talização, nosso intuito foi me-
lhorar a experiência do consumi-
dor e dos produtores que vendem
nos varejões”, afirmou Nancy.
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Parques lineares na região
motivam requerimento

Informações sobre planos e
ações relacionados à preservação
ambiental, projetos de parques li-
neares, desapropriação de áreas e
medidas para mitigar riscos de inun-
dação na região do Piracicamirim
são solicitadas no requerimento
376/20234, de autoria da vereado-
ra Silvia Morales (PV), do Man-
dato Coletivo “A Cidade é Sua”.

A propositura foi aprovada
na noite desta quinta-feira (4), na
17ª Reunião Ordinária de 2024.
Silvia Morales relata, no texto do
requerimento, que o Córrego
Água Branca e o Ribeirão Piraci-
camirim se encontram próximo à
Avenida Vollet Sachs, onde as
chuvas frequentes resultam em
inundações, demandando uma
ação urgente devido ao risco imi-
nente para a população local.

Ele destaca que existem
áreas verdes preservadas no en-
torno desses corpos d’água, po-
rém são insuficientes para re-
solver o problema das inunda-
ções. Além disso, a região está
sofrendo com a construção de
empreendimentos que destroem

a vegetação e aumentam a imper-
meabilidade do solo, intensifican-
do os impactos ambientais e ele-
vando o perigo de inundações.

As informações solicitadas
incluem a intenção da Prefeitura
em manter permeáveis as áreas
preservadas nos córregos Água
Branca e Ribeirão Piracicamirim,
a preservação ou desapropriação
de lotes para fins de conservação
ambiental, a identificação dos
parques já projetados conforme
o Artigo 109 do Plano Diretor, e
a solicitação do projeto dos par-
ques lineares mencionados em
uma audiência pública sobre
inundações no Bairro Morumbi.

Além disso, o requerimento
busca esclarecimentos sobre a na-
tureza pública ou particular dos
lotes destacados em documento
anexo, a possibilidade de desa-
propriação de áreas para preser-
vação ambiental pela Prefeitura
Municipal, e informações sobre
projetos ou medidas em elabora-
ção para administrar, corrigir ou
eliminar o risco de inundação na
bacia de contribuição mencionada.
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Semana Árabe terá entrega de
título a Ricardo Maluf Chaim
Entidade fundada em Piracicaba em 1092 e das mais antigas do Brasil,
Sociedade Sirio Libanesa entregará título de Benemérito dia 12 próximo
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Associação tem decisão
favorável na Justiça
Federal Cível da Bahia

A 14ª Seção Judiciária do Es-
tado da Bahia – 14ª Vara Fede-
ral Cível de SJBA – por sentença
de 12 de março passado, da Juíza
Federal Cynthia Araújo Lima, de-
feriu favoravelmente à Associa-
ção dos Funcionários, Aposenta-
dos e Pensionistas da PREVI –
Caixa de Previdência dos Funci-
onários do Banco do Brasil a ação
Civil Pública, movida aquela as-
sociação contra a PREVIC – Su-
perintendência Nacional de Previ-
dência Complementar e contra a
PREVI – Caixa de Previdência dos
Funcionários do Banco do Brasil.

Foi assim determinado às
demandadas que não apliquem
os recursos financeiros constitu-
tivos do Fundo de Pensão, ga-
rantidor do pagamento da com-
plementação da aposentadoria
dos verdadeiros titulares do pa-
trimônio administrado pela PRE-
VI, em obras dos Governos Fede-
ral, Estadual e Municipal, tendo em
vista que a mídia noticiou que o
Presidente da PREVI pretende apli-
car os recursos do fundo de pen-
são em projetos dos Estados, atra-
vés de programas de governo.

Tendo em vista o fundado
receio de dano irreparável ao pa-
trimônio pertencente aos associ-
ados demandantes, na medida em
que a aplicação pretendida con-
tém risco elevado em relação a
outras opções possíveis do merca-
do financeiro, alegando, também
que os investimentos de infraes-
trutura são de responsabilidade do
governo e não dos associados, face
ao elevado risco de irreparáveis
prejuízos financeiros que amea-
çam o patrimônio da PREVI.

“Diante da noticiada intenção
da PREVI em investir recursos dos
participantes em programas de in-
fraestrutura, há fundado receio de
dado irreparável ao patrimônio dos
associados. Diante do exposto fica
deferido o pedido de tutela provisó-
ria de urgência, para determinar
que PREVI abstenha-se de aplicar
recursos do fundo de pensão, garan-
tidor do pagamento  de aposentado-
ria dos associados nos projetos do
Governo Federal, Estadual ou Mu-
nicipal, bem como para observar em
seu mister as diretrizes disciplina-
das pela Resolução CMN n° 4.994/
2022”, determina a magistrada.

Presidente Francisco Aparecido Rahal Farhat, vice-presidente Sérgio Maluf Chaim, diretora social Sylvana
Zein, Geraldo Pereira, membro, e Evaldo Vicente, durante visita à redação de A Tribuna Piracicabana

A Tribuna

A Sociedade Beneficente Sírio
Libanesa de Piracicaba — fundada
em 16 de novembro de 1902, entre
as mais antigas do Brasil — realiza-
rá, dia 12, às 19h30, na Câmara
Municipal de Piracicaba, a entrega
do título de Benemérito a Ricardo
Maluf Chaim, pelos serviços presta-
dos à comunidade, à entidade e à
divulgação da cultura árabe em Pi-

racicaba e Região. Francisco Apare-
cido Rahal Farhat, presidente da en-
tidade, comemora a volta das ativi-
dades da SBSL, cuja sede fica na rua
Governador Pedro de Toledo, 1045.

Após a reunião na Câmara
Muncipal, a entidade terá um jan-
tar comemorativo mediante ade-
são (telefone 3422-2436 ou pelo e-
mail: siriolib@terra.com.br). A

data para confirmação do jantar é
até dia 10 de abril, quarta-feira.

Já de 16 a 30 de abril (se-
gunda a sexta), das 9h30 às
11h30 e das 13h30 às 17h30, a
Sociedade terá exposição de Tra-
jes e Objetos da Cultura Árabe,
na sede da Sociedade Beneficente
Sírio Libanesa - (Rua Governador
Pedro de Toledo, 1045 – Centro).

Presidente: Francisco Apare-
cido Rahal Farhat
Vice-Presidente: Sérgio Ma-
luf Chaim
1º. Secretário: Marco Aurélio
Barbosa Mattus
2º. Secretário: Alvaro Henri-
que El Takach de Souza
1º Tesoureiro: Elia Youssef
Nader
2º Tesoureiro: Tufi Buchidid
Diretora Social: Sylvana Zein
2ª. Diretora Social: Luciana
Mardegan Maroun
1º Orador: Marcelo Magro Ma-
roun
2º Orador: Alexandre Sarkis
Neder
Diretor Administrativo: Ma-
teus Magro Maroun
Diretor de Patrimônio: Sér-
gio Ademir Sallum Nassin
Diretor de Biblioteca: Antonio
Carlos Mellega

Diretoria da SBSL
de Piracicaba

Dia 21 de abril (domingo), às
8h30, café da manhã com a con-
firmação de presença até o dia 18
de abril, pelo e-mail: siriolib@
terra.com.br ou pelo telefone: (19)
3422-2436, também na sede da en-
tidade. Às 10h, Culto em memória
dos patrícios falecidos, na Capela
do Cemitério da Saudade (Av. Pi-
racicamirm, s/nº - Vila Monteiro).
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Comissão foca denominações e a concessão de títulos

Comissão de Educação foca novas denominações e concessão de títulos

Guilherme Leite

Na manhã desta sexta-feira
(5), às 10 horas, na sala “Walter
Ferreira da Silva”, segundo andar,
sala B, prédio anexo da Câmara, a
Comissão de Educação, Esporte,
Cultura, Ciência e Tecnologia se reu-
niu para deliberar sobre projetos de
lei de denominação de vias públi-
cas, concessão de honrarias e no
acolhimento de projeto do Executi-
vo para reforço de representação no
Conselho Municipal de Ciência,
Tecnologia e Inovação - CMCTI.

Sob a presidência da vereado-
ra Rai de Almeida (PT), seguido por
Antonio Sérgio Rosa Oliveira, o Sér-
gio da Van (PL), relator e, Fabricio
Polezi (sem partido) - membro, os
integrantes da Comissão também
deram pareceres favoráveis ao PL
42/2024, de Thiago Ribeiro (PRD),
que dispõe sobre a denominação de
Expedito Aparecido Zem – Cidadão
Prestante - à ponte sobre o ribeirão
Piracicamirim, localizada na ave-
nida Prof. Alberto Vollet Sachs, nas
proximidades da rua Leontino Bos-
cariolde, no bairro Piracicamirim.

Também foi avaliado o proje-
to de decreto legislativo 6/2024, do
vereador Ary Pedroso Jr. (PL), que
concede Título de Cidadão Piraci-

cabano a Marco Aurélio Carvalho;
PDL 7/2024, do vereador Cássio
Luiz Barbosa, o Cássio Fala Pira
(PL), que concede o Título de Cida-
dão Piracicabano ao músico trom-
petista e fundador da Banda
Opus, Benedito de Souza Antônio;
PDL 10/2024, de autoria de Tre-
visan Jr. (PL), que altera disposi-
tivo do decreto legislativo  que ins-
titui a concessão do Título Policial
Padrão; PL 82/2023, do vereador
Wagner Alexandre de Oliveira (Ci-
dadania), que dispõe sobre deno-
minação do complexo que inclui
praça e estacionamento, próximos
ao Cemitério Municipal da Sauda-
de, no bairro Nova América.

Ainda foi acatado o PDL 11/
2024, da vereadora Sílvia Morales,
do mandado coletivo A cidade é sua,
que concede o Título de Cidadão
Piracicabano a Luiz Dirceu Taran-
tini, natural do Município de São
Paulo; PL 36/2024, de Gilmar Rot-
ta (PDT), que dispõe sobre a deno-
minação de Diácono Cícero Batista
dos Santos ao complexo esportivo
localizado na rua Antônio Ferraz de
Arruda, entre as ruas Salvador Ra-
mos Correa e João da Cunha Rapo-
so, no bairro Jardim Astúrias I e II.

A Comissão também ratificou
o PL 44/2024, do Executivo, que
introduz alterações à lei 9.643/
2021, que dispõe sobre a criação
do Conselho Municipal de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação - CMC-
TI, revoga as leis 4.918/2000,
5.380/2004, 8.312/2015 e 8.649/
2017, a fim de modificar a compo-
sição do CMCTI, o que permitirá a
integração de representação do Se-
brae, na formação deste Conselho.

Ainda foram avaliados: PL

45/2024, do vereador Josef Bor-
ges (PP), dispondo sobre a de-
nominação de Maria Bertazoni
de Marchi, cidadã prestante, a
rua 18 (dezoito), do loteamento
residencial Canaã, no bairro
Campestre e o PL 60/2023, tam-
bém do vereador Wagner de Oli-
veira, o Wagnão (Cidadania),
que denomina de “Monsenhor
Jorge Simão Miguel – Padre Jor-
ge”, o cemitério Municipal localiza-
do no bairro Jardim Primavera.
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Requerimento pede informações
de regularização de loteamentos

A vereadora Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo “A
Cidade é Sua”, busca informa-
ções sobre como é feita a regu-
larização de loteamentos. Ela é
autora do requerimento 384/
2024, que foi aprovado na noite
desta quinta-feira (4), durante
a 17ª Reunião Ordinária da Câ-
mara Municipal de Piracicaba.

Na propositura, ela quer sa-
ber quantos servidores atuam
no Departamento de Regulari-
zação Fundiária da Semuhget
(Secretaria Municipal de Habi-
tação e Gestão Territorial) e,
dentre estes, quantos atuam na
fiscalização de loteamentos ir-
regulares. Ela também quer sa-
ber sobre a periodicidade das
fiscalizações da Prefeitura, Pelo-
tão Ambiental e Patrulha Rural.

Ainda no requerimento, a
vereadora pede relatórios peri-
ódicos para a atualização da si-
tuação, assim com ela quer sa-

ber como são os caminhos para
fazer as denúncias e se existe
prazo/cronograma para execu-
tar ações necessárias a partir de
denúncias para fiscalização.

Silvia Morales informa, no
requerimento, que foram ins-
taurados 25 inquéritos civis e
que existem 51 loteamentos ir-
regulares fora do marco legal –
cujo prazo é a partir de 22 de
dezembro de 2016 – sendo que
dois são objetos de Ação Civil
Pública. “Como estão os proces-
sos judiciais, quantos estão em an-
damento e quantos foram arqui-
vados”, pergunta a vereadora.

“Embora existam legislações e
normativas, muitos munícipes e
profissionais apresentam dúvidas
quanto ao procedimento a ser se-
guido e quanto à possibilidade ou
não de regularização de determi-
nados núcleos irregulares”, justifi-
ca a vereadora, no texto do reque-
rimento aprovado na Câmara.
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Pompeo alerta sobre a
atualização de cadastro

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) fez apelo urgente nesta
quinta-feira (4) às mulheres de
Piracicaba para que atualizem
seus cadastros nos postos de saú-
de. A razão para esse pedido é a
dificuldade enfrentada pela Pre-
feitura em localizar as pessoas
para agendar exames de mamo-
grafia e ultrassom transvaginal,
realizados em um ônibus contra-
tado por meio do Cismetro.

Segundo Gustavo Pompeo, a
Prefeitura está enfrentando desa-
fios para contatar os cidadãos e
agendar esses exames essenciais
para a saúde das mulheres. “Temos
uma fila de cerca de 5 mil exames
de mamografia e ultrassom trans-
vaginal”, destacou o vereador.

Ele lembrou que na Estação
Paulista está estacionado um
ônibus equipado para realizar
esses exames e que tem a capaci-
dade de atender até 80 pacien-

tes por dia, conforme demons-
trado em um vídeo exibido du-
rante a fala do vereador na tribu-
na da Câmara, na 17ª Reunião
Ordinária. O ônibus ficará dispo-
nível até sábado, antes de se deslo-
car para outras regiões da cidade.

“Mulher, entre em contato
com o seu posto de saúde para
atualizar o cadastro”, disse.
Essa simples ação pode contri-
buir significativamente para
agilizar o agendamento dos exa-
mes e reduzir a fila de espera.

Gustavo Pompeo mencionou a
manifestação dos motoristas de
Uber em Piracicaba, destacando a
aprovação de uma moção em apoio
à luta desses profissionais por me-
lhores condições de trabalho. O
vereador enfatizou que o projeto
federal em discussão desfavorece
os motoristas de aplicativos como
o Uber e ressaltou o apoio à busca
por melhores condições laborais.

O vereador Wagner de Oli-
veira, o Wagnão (Cidadania),
após fiscalização nas dependên-
cias do varejão municipal do bair-
ro Chácara Nazareth II, reiterou
a necessidade de agendar reunião
de urgência com o Executivo para
apresentar as indicações frente
aos problemas encontrados.

O parlamentar informa que
desde 2018, quando foi indicado a
construção do varejão municipal no
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Wagnão defende melhorias no
varejão do Chácara Nazareth II

Assessoria Parlamentar

Vereador defende melhoramentos no varejão do Chácara Nazareth II

bairro, vem fiscalizando e lutando
para a continuidade da preserva-
ção e manutenção do local, visando
o bem estar de toda a comunidade.

Com a visita, também foi cons-
tatado que o local se encontra sem
iluminação, pois teve toda as fia-
ções roubadas, além da necessida-
de de limpeza, corte de mato e ma-
nutenção nos brinquedos e na aca-
demia ao ar livre instalados em
frente ao centro social e o varejão.

Os parlamentares aprovaram
em primeira discussão, na noite
desta quinta-feira (4), o projeto de
lei 28/2024, de autoria de Laércio
Trevisan Jr. (PL), que propõe a
“obrigatoriedade da instalação de
temporizadores nos principais semá-
foros e cruzamentos, especialmente
naqueles equipados com radares de
controle de velocidade e avanço de
sinal, no Município de Piracicaba,
com o objetivo de melhorar a flui-
dez do trânsito, prevenir aciden-
tes e proporcionar maior seguran-
ça aos motoristas e pedestres”.

O projeto foi aprovado com
substitutivo da CLJR (Comissão
de Legislação, Justiça e Redação),
e prevê que os semáforos sejam
equipados com “temporizadores
visíveis aos condutores”, capazes
de informar “o tempo restante
para a mudança de sinal, indican-
do claramente quando o semáfo-
ro passará de verde para amarelo
e de amarelo para vermelho”.

Laércio Trevisan Jr., ao defen-
der a propositura na tribuna, citou
como exemplo de equipamentos que
poderiam receber o temporizador
os semáforos localizados no cruza-
mento das avenidas Monsenhor
Martinho Salgot e Limeira, de fren-
te para o Shopping Piracicaba: “há
um semáforo na esquina e outro
no meio. Se você entrar ali um pou-

co atrasado, quando você chega no
segundo [semáforo], ali tem um
radar. Você é multado, você não
consegue atravessar em tempo há-
bil. Ali deveria ter temporizadores”.

Ele ainda disse: “esse proje-
to é simples, mas necessário. A
indústria da multa foi a que mais
cresceu na cidade. Paga-se até
carro para ficar andando e mul-
tando aqueles que, muitas ve-
zes, acabaram de estacionar”.

O vereador, no texto da
propositura, também argumen-
ta que medida já é adotada por
diversos municípios brasileiros,
“com sucesso”, e que ela se coa-
duna “com os princípios da se-
gurança viária estabelecidos no
CTB (Código de Trânsito Brasi-
leiro), tais como a prevenção de
acidentes e a proteção da vida”.

Ele, por fim, ainda pontua que
a instalação de temporizadores
“não apenas proporciona uma tran-
sição mais suave entre os sinais lu-
minosos, mas também reduz a inci-
dência de infrações e colisões, uma
vez que os condutores terão uma
visualização clara do tempo restan-
te para cada fase do semáforo”.

A propositura, para se tor-
nar lei, precisa ainda ser apro-
vada em segunda discussão na
Câmara e, na sequência, ser
sancionada pelo Prefeito.

PL 28/202PL 28/202PL 28/202PL 28/202PL 28/20244444

Câmara aprova temporizadores
em semáforos com radares
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Prefeitura lança campanha Declare o Bem
Destinação do tributo pode ser feita no momento da declaração, direto no programa da Receita Federal até 31/05

Com o objetivo de incentivar
contribuintes à destinação de
parte do Imposto de Renda a pro-
jetos sociais que beneficiam cri-
anças, adolescentes e pessoas ido-
sas, a Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Assistência e Desenvolvimen-
to Social (Smads), Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e
do Adolescente (CMDCA) e Con-
selho Municipal do Idoso (CMI),
em parceria com a Sicoob Cocre e
Tupi Transportes, lança a campa-
nha Declare o Bem, edição 2024.

As destinações aos fundos
municipais da Criança e do Ado-
lescente (Fumdeca) e do Idoso
(FMI) não tem custo algum e são
feitas diretamente no programa da
Receita Federal. Os fundos, como
instrumentos de mobilização de
recursos públicos, geridos com
transparência para benefícios so-
ciais, visam financiar projetos que
garantem, promovem e protegem
os direitos da criança, do ado-
lescente e da pessoa idosa, apro-
vados pelo CMDCA e CMI, os
quais executam a fiscalização das
ações previstas para o aporte.

Para o prefeito Luciano Al-
meida, a campanha ressalta a
importância da destinação que

Divulgação

Beatriz Beig, do CMDCA, Andréia Golinelli do CMI, Jane Franco,
titular da Semuttran; Euclidia Fioravante, titular da Smads,
o prefeito Luciano Almeida e Vieira Junior do Sicoob

beneficiará não apenas crianças,
adolescentes e pessoas idosas
atendidas pelos projetos sociais,
mas também abrangerá a famí-
lia de maneira geral. “É uma
questão de transformação soci-
al local. Assim que a destinação
é feita, o dinheiro permanece no
município para promover ações
de proteção e cuidado”, diz.

A campanha já está nas
ruas, com publicidade em ôni-
bus – backbus, em pontos de ôni-
bus exposta em painéis; filipetas
explicativas sobre como destinar
o Imposto de Renda, além das
redes sociais e sites oficiais.

“Tenho certeza que a campa-
nha terá uma grande visibilida-
de através dos ônibus do trans-
porte público coletivo municipal.
O backbus abrange tanto motoris-
tas quanto os usuários do sistema.
Em média, cada ônibus atinge cer-
ca de seis mil visualizações por dia.
Como a campanha está em cinco
veículos, estamos falando de
mais de 30 mil visualizações diá-
rias nas principais regiões da ci-
dade”, afirma Jane Franco, secre-
tária de Trânsito e Transportes.

Euclidia Fioravante, secretária
da Smads, destaca o trabalho das
organizações que desenvolvem os

projetos sociais. “Piracicaba conta
com projetos importantes de defe-
sa de direitos, que são possíveis com
o repasse dos fundos. Tivemos
uma boa arrecadação este ano,
mas ela poderia ser melhor se as
pessoas entendessem que a desti-
nação do Imposto de Renda pode
contribuir significativamente na
vida do público atendido. A nos-
sa cidade tem potencial para ar-
recadar R$ 31 milhões”, afirma.

O prazo da declaração do Im-
posto de Renda este ano é até 31 de
maio. Todos que a fazem no mode-
lo completo podem contribuir. Para
mais informações, acesse as redes
sociais da Smads, da Sicoob Cocre,
ou entre em contato com os conse-
lhos municipais na Casa dos Con-
selhos de Piracicaba: 19 3434.0461.

COMO DESTINAR - A
destinação é fácil e sem custos,
basta acessar o programa da Recei-
ta Federal (https://www.youtube.
com/watch?v=nD5B3zxRSos).

No momento da Declaração
de Imposto de Renda, a ficha a
ser preenchida é “Doações Dire-
tamente na Declaração”, na qual
deve-se informar a quantia a ser
destinada e o tipo de fundo esco-
lhido e pagar o DARF até o prazo
final de entrega da declaração. A

doação só pode ser feita nas de-
clarações do tipo “Completa / Por
Deduções Legais”. Aqueles que
tem o direito à restituição tam-
bém podem destinar. O valor da
destinação será somado ao da
restituição corrigida pela Selic.

PROJETOS BENEFICIA-
DOS – Neste ano, cerca de 2.000
pessoas entre crianças, adoles-
centes e familiares serão benefi-
ciados ao longo deste ano, por
meio de 26 projetos sociais finan-
ciados com o repasse de R$
3.556.706,07 pela Prefeitura, via
Fumdeca. Os projetos executados
por organizações da sociedade
civil atendem à promoção, prote-
ção e defesa de direitos baseados
em cultura, esportes e lazer; ações
complementares ao serviço de
acolhimento e de medidas socio-
educativas; enfrentamento da vi-
olência, exploração e abuso sexual
contra crianças e adolescentes;
estímulo à autonomia de crianças
e adolescentes com deficiência.

Beatriz Bresighello Beig, vice-
presidente do CMDCA, explica
que o fato de destinar o IR é de
extrema importância. “A partir
disso, é possível fortalecer a in-
fância e a juventude, as políticas
públicas e promover uma socie-

dade mais inclusiva e igualitária.
Temos projetos dentro do CMDCA
muito importantes, que fazem a di-
ferença na vida dessas pessoas”.

Já o Fundo do Idoso repassou
este ano o valor de R$ 1.500.000,00
ao projeto Com Vivência para
pessoas idosas. Em espaços
públicos, eles participam de

oficinas de música, esportes,
artesanato, sustentabilidade,
inclusão digital, entre outras.

De acordo com a presidente
do CMI, Andréia Golinelli, a des-
tinação possibilita a execução de
ações efetivas que colaboram
para a autonomia, socialização e
autoestima da pessoa idosa.
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Arborização + Segura segue no município

Fotos: Divulgação/CCS

As novas árvores têm porte adequado, não oferecendo risco
para as redes de distribuição de energia, conforme a CPFL

Até o momento, as equipes atenderam os bairros São Dimas,
Campestre, Santa Rita, Vila Independência, Alemães, São Judas e Alto

Entre as espécies plantadas estão araçás, pitangueiras,
babosa-branca, cereja-do-riogrande e quaresmeira

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio das secretarias de Obras e
Zeladoria (Semozel) e Infraestru-
tura e Meio Ambiente (Simap), se-
gue com o plantio de mudas na ci-
dade no programa Arborização +
Segura, executado pela CPFL Pau-
lista. O programa da companhia
prevê a substituição de árvores que
podem causar danos às redes de
energia elétrica, causando apagões
e outros prejuízos, com compen-
sação de plantio de 5 para 1. As
novas árvores têm porte adequa-
do, não oferecendo risco para as
redes de distribuição de energia.

Até o momento, as equipes
de plantio da Simap atenderam,
na primeira etapa do progra-
ma, os bairros São Dimas,
Campestre, Santa Rita, Vila In-
dependência, Bairro dos Ale-
mães, São Judas e Bairro Alto.

A CPFL é a responsável pelo
fornecimento das mudas, que, en-
tre as espécies, tem araçás, pitan-
gueiras, babosa-branca, cereja-do-
riogrande, quaresmeiras, ipê bran-
co, ipê amarelo, pata de vaca, al-
drago, pitanga, canudo de pito,
entre outras. A Simap, responsá-
vel pelo plantio das mudas, é
quem mapeia os locais onde as
novas árvores são plantadas.

SANTA RITA – No bairro
Santa Rita, a CPFL executou, nes-

ta semana, a substituição de pou-
co mais de 20 árvores. O titular
da Semozel, Marcio Marino, este-
ve na região na manhã de hoje,
04/04, para acompanhar o reco-
lhimento dos resíduos noa região.

“Foi feita a supressão de pou-
co mais de 20 árvores que estavam
interferindo na rede de energia. É
um serviço necessário como medi-
da de segurança, para evitar que,
em dias de chuva e ventos fortes,
uma possível queda afetasse a fia-
ção ou os postes, causando apagões
no bairro ou até mesmo curto-cir-
cuito. Porém, as supressões serão
compensadas com o plantio de cin-
co mudas para cada uma árvore
retirada. As mudas que serão plan-
tadas já são mudas desenvolvidas,
com cerca de dois metros de altura,
para que o crescimento dessa nova
árvore seja mais rápido”, explicou.

Marino salientou também
que a Prefeitura tem fiscalizado
os serviços da CPFL Paulista.
“Temos um acordo com a CPFL
sobre o recolhimento dos resídu-
os das supressões, que deve ser
feito em até três dias. Caso não
seja cumprido, vamos notificar a
autuar a companhia”, completou.

PROJETO – A seleção das
árvores que serão substituídas foi
feita por meio de um rigoroso le-
vantamento técnico que considera

os indivíduos que apresentam uma
situação crítica e risco à integrida-
de do sistema e à população, seja
de queda ou de interferência recor-
rente na infraestrutura urbana. A
partir disso, a substituição é pla-
nejada, sempre com avaliação e au-
torização prévia da Prefeitura.

O programa contempla cin-
co aspectos: urbanismo e paisa-
gismo; acessibilidade das calça-
das; educação ambiental; segu-
rança, que inclui redução de que-
da de árvores e acidentes, ilumi-
nação pública e sinalização de trân-
sito; e infraestrutura e energia.

O contato das árvores com a
rede elétrica pode trazer conse-
quências sérias como o rompi-
mento de condutores, que pode
ocasionar acidentes com pessoas,
e risco de curto-circuito, com in-
terrupção do fornecimento de
energia. As ocorrências aconte-
cem, principalmente, em dias de
temporais, com fortes ventos. Em
2023, a Prefeitura registrou a que-
da de aproximadamente 400 árvo-
res durante dias de chuva – algu-
mas delas caíram justamente sobre
as redes de energia, acarretando em
interrupções do fornecimento.

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio do Centro de Integração Em-
presa-Escola (CIEE), publicou na
quinta-feira (4) a abertura de pro-
cesso seletivo para formação de
cadastro reserva para vagas de es-
tágio. As vagas são destinadas a
alunos matriculados no ensino de
nível Médio, Técnico e Superior.

As inscrições e provas serão
realizadas de forma online e gra-
tuita de 05/04/2024 até as 12h
de 22/04/2024. Para concorrer às
vagas, é necessário residir em Pi-
racicaba. Os cargos oferecem au-
xílio transporte municipal e bol-

sa auxílio, com valor que varia
de R$ 422,34 a R$ 954,60, a de-
pender do nível de qualificação e
carga horária — que pode ser de
20h ou 30h semanais — escolhida.

Para estudantes do Ensino
Superior, as vagas disponíveis
são para os cursos de Ciências
Contábeis, Arquivologia, Direi-
to, Gestão Empresarial, Admi-
nistração, Administração Públi-
ca, Logística, Pedagogia, Tecno-
logia da Informação, Serviço
Social, Gestão Pública, Pedago-
gia - Licenciatura, Gestão de
Recursos Humanos, Engenharia
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Prefeitura abre processo seletivo para cadastro reserva de vagas
Civil, Gestão Ambiental, Farmá-
cia e Tecnologia de Alimentos.

Já para alunos de Ensino Téc-
nico, são disponibilizadas para car-
gos de Técnico em Recursos Hu-
manos, Técnico em Administração,
Técnico em Farmácia, Técnico em
Contabilidade, Técnico em Labora-
tório, Técnico em Segurança do
Trabalho e Técnico em Informáti-
ca. Também há vagas para estudan-
tes do 1º e 2º ano do Ensino Mé-
dio regular, no período noturno.

A seleção pública é composta
por duas fases, sendo a primeira a
prova objetiva online, e a segunda

fase, entrevista na Prefeitura. A
prova online é composta por 10
questões de múltipla escolha, com
5 questões de língua portugue-
sa, e 5 questões de matemática.

O gabarito provisório e cader-
no de questões serão disponibiliza-
dos a partir de 23/04. Já a lista de
classificação definitiva está previs-
ta para 15/05/24. As convocações
serão feitas por e-mail aos estudan-
tes aprovados. Eventuais dúvidas
durante o período de inscrições
devem ser encaminhadas ao e-
mail: eucandidatosp@ciee.ong.br
ou pelo telefone (19) 3003-2433.
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Cassio Fala Pira questiona
não recebimento da vacina

O vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, so-
licita ao Executivo, através do re-
querimento 407/2024, aprovado
na 17ª Reunião Ordinária, infor-
mações ao Secretário Municipal
de Saúde, doutor Augusto Mu-
zilli Júnior, sobre o Munícipio de
Piracicaba não ter recebido a pri-
meira remessa de vacinas con-
tra dengue na rede pública para
imunização da população.

“Com a proliferação dos no-
vos casos de Dengue noticiados
em toda a Municipalidade e sobre
uma nova epidemia de dengue em
2024 necessitamos urgentemente
de um amparo do Município a fim
de buscar incentivos, melhorias e
imunizações para Cidade”, disse
Cássio Fala Pira no documento.

No requerimento ele cita que,
foi divulgado pela imprensa local
o aumento dos casos de Dengue
em relação ao mesmo período do
ano passado, e que ações de com-
bate e divulgação são extrema-
mente necessários a fim de evitar
todo e qualquer sobrecarga ao
serviço municipal de saúde.

Ele menciona também no re-
querimento, que o Poder Executi-
vo tem o dever de direcionar esfor-
ços em todas as frentes de combate
a proliferação do mosquito causa-
dor da doença, inclusive na fiscali-
zação dos pontos de reprodução dos
mosquitos e nas residências e imó-
veis que possam levar a multiplica-
ção desmedida de nascedouros de
focos do mosquito Aedes Aegypti.

De acordo com o requerimen-
to, a Secretaria Municipal de Saúde
informou que os agentes do PMCA
trabalham de forma preventiva, ou
seja, o ano todo, intensificando ações
quando necessário, visitam imóveis,
orientando, retirando criadouros
e quando necessário colocando lar-
vicida em possíveis criadouros,
além da realização de mutirões e
arrastões de combate à dengue.

“Os agentes também visitam
pontos estratégicos, em imóveis fe-
chados e em obras, todas as quin-
tas-feiras, executam entradas for-
çadas em imóveis nos quais o pro-
prietário não é localizado e em to-

dos os casos, quando encontrado
irregularidades é feito a notifica-
ção e auto de Infração (multa)”, co-
mentou o vereador no documento.

Para o vereador, apenas essas
condutas não são suficientes é ne-
cessária mais atenção quanto a
vacinação e imunização da popu-
lação e pede que seja realizada com
urgência, a intervenção do Muni-
cípio a fim de buscar novas frentes
de busca e imunização da popula-
ção, tendo em vista a sobrecarga
existe nos atendimentos da Muni-
cipalidade e as mortes ocorridas.

No requerimento ele questi-
ona quais seriam os motivos que
o Município, não teria sido con-
templado com a primeira remes-
sa da vacina da dengue para rede
pública, se o Município teria in-
formado sobre as mortes ocorri-
dos a fim de demonstrar ao Go-
verno Federal a urgência e neces-
sidade do recebimento da vacina.

“Tendo em vista que a primei-
ra remessa da vacina era destina-
da para adolescentes de 10 a 14
anos que moram em cidades com
mais de 100 mil habitantes, o Mu-
nicípio teria se empenhado a fim
de informar os números oficiais
de transmissão de dengue nesta
faixa etária junto ao Governo Fe-
deral”, questiona o parlamentar.

Cássio Fala Pira, questiona
quais as novas medidas adotadas a
fim da cidade receber a vacina, ten-
do em vista que não recebeu a pri-
meira remessa e se foi realizada al-
guma campanha de conscientização
a população sobre os benefícios e a
importância da vacina Qdenga.

Por fim, ele questiona quais os
estudos iniciais que o Município já
realizou para vacinação quando do
recebimento das vacinas e quais
medidas foram adotadas após
as mortes ocorridas na cidade.

“Acabou de ter mais uma
morte, a terceira por dengue em
Piracicaba, os prontos-socorros
estão lotados, Santa Casa e For-
necedores de Cana também. Pre-
cisamos que o secretário se posi-
cione e dê uma explicação à soci-
edade”, falou Cássio Luiz, duran-
te a 17ª Reunião Ordinária.
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Desassoreamento do ribeirão
do Enxofre é concluído
No total, três trechos do ribeirão foram atendidos; pontos
foram escolhidos estrategicamente para evitar alagamentos
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Prefeitura abre concurso
com vagas em 12 áreas

A Prefeitura, em conjunto
com o DAEE (Departamento de
Águas e Energia Elétrica), con-
cluiu os serviços de desassorea-
mento e alargamento de canal no
ribeirão do Enxofre, executado em
três trechos ao longo de sua ex-
tensão. As obras foram viabiliza-
das pelo programa Rios Vivos, re-
alizado pelo Governo do Estado
de São Paulo, por meio do DAEE,
o qual a Prefeitura pleiteou a par-
ticipação do município pela Secre-
taria de Infraestrutura e Meio
Ambiente (Simap) e Defesa Civil.

O primeiro trecho contempla-
do foi da avenida Jaime Pereira
até a estrada Engenheiro Alberto
Morato Krahenbuhl, no bairro
Morato. O segundo foi na aveni-
da Prof. Demóstenes Santos Cor-
rêa, na altura do Ginásio do Ja-
raguá. Os serviços atenderam ain-
da o terceiro trecho na região do
Itapuã, na rua Pedro Habechian.

Os pontos que foram desasso-
reados foram escolhidos por serem
regiões fundamentais para que a
passagem da água seja facilitada,
como forma de prevenir alagamen-
tos, já que há registros recorrentes
de extravasamento do ribeirão. No
ponto próximo à avenida Jaime Pe-
reira, por exemplo, em dias de for-
tes chuvas, chega a ocorrer obstru-
ção das galerias de águas pluviais,
por conta do excesso de lodo e resí-
duos que se acumulam nas portas.

Por isso, as intervenções do
desassoreamento consistiram

Serviços de desassoreamento e alargamento de canal no ribeirão do Enxofre foram concluídos

Divulgação

na retirada de materiais como
terra, pedras e lodo, que impe-
dem o curso da água e contri-
buem para o transbordamento.

Os maquinários para realizar
o trabalho foram contratados pelo
DAEE, mas a preparação dos lo-
cais para a entrada dos maquiná-
rios e outras ações preliminares
necessárias foram feitas pela Pre-
feitura, por meio da Simap, Defe-
sa Civil e demais secretarias.

A Semozel executa agora o
plantio de mudas nativas às
margens do ribeirão, como jequi-
tibá, açoita-cavalo e pau-d’alho.

CÓRREGO ITAPUÃ – Além
dos três pontos de desassoreamen-
to no ribeirão do Enxofre, o serviço
também foi executado no córrego
Itapuã, na avenida Thales Casta-
nho de Andrade, entre as ruas Ca-
çapava e Senador Saraiva. O córre-
go Itapuã pertence à bacia hidro-
gráfica do ribeirão do Enxofre.

VISITA – Na próxima segun-
da-feira, 08/04, será realizada a
apresentação oficial dos resultados
do programa Rios Vivos na cidade.
A secretária estadual de Meio Am-
biente, Infraestrutura e Logística
(Semil), Natália Resende, e a supe-

rintendente do DAEE, Mara Ramos,
devem participar do evento – a ser
celebrado às margens do ribeirão
do Enxofre. Também haverá um
plantio de mudas nativas no local.

CÓRREGO JAÚ – No final
do ano passado, Piracicaba foi con-
templada dentro do Rios Vivos
para serviços de desassoreamento
no córrego Jaú; a obra foi finaliza-
da nesta semana. Além disso, a
Prefeitura tenta ainda atender mais
um ponto junto ao DAEE: o cór-
rego Itapuã, na avenida Thales
Castanho de Andrade, entre as
ruas Caçapava e Senador Saraiva.

A Prefeitura de Piracicaba
publicou no Diário Oficial de
ontem (5) a abertura de Concur-
so Público 03/2024 para provi-
mento de 12 vagas para os car-
gos públicos em diversas áreas.
A inscrição tem início dia 16/04
e segue até 16/05/24, exclusiva-
mente pelo site da Fundação
para o Vestibular da Universi-
dade Estadual Paulista Júlio de
Mesquita Filho – www.vunesp.
com.br – responsável pela orga-
nização e aplicação da prova.
O valor da inscrição é R$ 72
para cargos que exigem ensino
médio e R$ 128 para cargos
que exigem ensino superior.

Conforme publicado no Diá-
rio Oficial do Município, as vagas
disponíveis são para agente fiscal
fazendário, fiscal de construção ci-
vil, técnico em edificações, técnico
em geoprocessamento, topógrafo,
administrador de banco de dados,
administrador de redes, arquiteto,
bibliotecário, engenheiro cartógra-
fo, engenheiro de segurança do tra-
balho e engenheiro de tráfego, to-

A Hyundai apresentará suas
principais soluções voltadas ao hi-
drogênio renovável durante o “Se-
minário Internacional de Hidro-
gênio Renovável e Baixo Carbono”,
que será realizado nos dias 8 e 9
de abril, no Engenho Central, em
Piracicaba. Esse movimento refor-
ça o compromisso global da mar-
ca em impulsionar a transição
para uma economia de energia
limpa e sustentável, promovendo
soluções inovadoras de hidrogê-
nio em toda a cadeia de valor.

Um dos principais destaques
da Hyundai no evento será o Nexo,
veículo movido a hidrogênio, que
estará em exposição no Brasil pela
primeira vez. SUV de porte médio,
o Hyundai Nexo tem potência com-
binada de 183 cv entre a propulsão
de célula de combustível e o motor
elétrico, e oferece uma autonomia
de 666 quilômetros (ciclo WLTP). O
veículo incorpora ainda tecnologias
inovadoras, como a purificação de
ar durante a rodagem, o que ga-
rante uma experiência de condu-
ção ainda mais limpa e saudável.

A Hyundai também está ex-
pandindo suas soluções em hi-
drogênio para além dos veículos
de passeio, incluindo caminhões,
ônibus, bondes, equipamentos es-
peciais, embarcações, geradores
de energia e mobilidade aérea
avançada. Essa abordagem inte-
grada visa acelerar a transição
energética e estabelecer uma so-
ciedade baseada no hidrogênio.

“Sempre estivemos na van-
guarda do desenvolvimento do uso
do hidrogênio, alcançando inúme-
ras conquistas pioneiras, como a
produção em massa dos primeiros
veículos com célula de combustível
do mundo. O ix35, lançado em
2013, é um exemplo dessa inova-
ção no mercado global e o Nexo,
que poderá ser visto durante o se-
minário, é o modelo com protago-
nismo mundial atualmente”, afir-

dos com 1 vaga cada. Os salários
vão de R$ 3.865,14 a R$ 8.064,22.

Os candidatos que desejarem
solicitar isenção de pagamento de-
vem seguir os procedimentos es-
tabelecidos no edital e enviar o re-
querimento nos dias 16 e 17/04. A
análise dos requerimentos de isen-
ção será divulgada em 02/05,
também no site da Vunesp.

A aplicação das provas objeti-
vas será realizada em 07/07/24, em
local e horário a serem divulgados
posteriormente no site da Funda-
ção Vunesp, Diário Oficial do Mu-
nicípio e site da Prefeitura (www.
piracicaba.sp.gov.br). Já a classifica-
ção final está prevista para 15/08/24.

Os candidatos devem ficar
atentos às convocações, cujas in-
formações serão divulgadas no
Diário Oficial do Município de Pi-
racicaba e no site da Prefeitura
(www.piracicaba.sp.gov.br), no link
Concurso Público/Editais. Qualquer
dúvida sobre a prova ou outras ques-
tões relacionadas ao certame pode
ser esclarecida pelo Disque Vu-
nesp, no telefone (11) 3874-6300.

TTTTTECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIAECNOLOGIA

Hyundai apresenta ‘Nexo’,
carro movido a hidrogênio

ma Airton Cousseau, presidente e
CEO da Hyundai Motor para as
Américas Central e do Sul.

Durante a Consumer Elec-
tronics Show (CES) 2024, realiza-
da em janeiro deste ano, em Las
Vegas, Jaehoon Chang, Presiden-
te e CEO da Hyundai Motor Com-
pany, destacou a visão da empre-
sa em seu discurso de abertura.
“O hidrogênio limpo deve ser para
todos, impulsionando tudo, e dis-
ponível em todos os lugares”. Essa
percepção visionária reflete o com-
promisso da marca em criar um
futuro mais sustentável para a
mobilidade, com foco na neutra-
lidade de carbono até 2045.

Sob esta diretriz, a marca in-
veste em soluções de hidrogênio
em toda a sua cadeia de valor,
desde a produção até o consumo
final, acreditando que o hidrogê-
nio é a chave para a energia limpa
do futuro. De acordo com esse di-
recionamento corporativo, a em-
presa se compromete em promo-
ver o uso de 100% de energia re-
novável em suas fábricas, global-
mente, até 2045, e estende esse
desafio às subsidiárias até 2050.

A Hyundai Motor Brasil está
alinhada com essa visão global e
tem o potencial de adotar essas ino-
vações não apenas nos futuros ve-
ículos a serem produzidos, mas
também na produção do combus-
tível limpo. Com isso, a Hyundai
reafirma seu compromisso em im-
pulsionar a mobilidade sustentá-
vel no Brasil e em todo o mundo.

SERVIÇO
Seminário Internacional de
Hidrogênio Renovável e Bai-
xo Carbono. Data: 08/04, das
9h às 18h, e 09/04, das 9h às
17h. Local: Teatro Erotides de
Campos - Engenho Central de
Piracicaba. Endereço: Avenida
Maurice Alain, 454, Nova Pira-
cicaba. Mais informações:
seminariodehidrogenio.com.br/

TTTTTHERMASHERMASHERMASHERMASHERMAS

Governança corporativa explica crescimento em ritmo acelerado
Com uma história de mais de

30 anos, o Complexo Thermas
(Thermas Water Park, São Pedro
Thermas Resort e Chalés do Ther-
mas), do Grupo JS Andrade, vem
se consolidando como uma gran-
de marca a cada dia. Nos últimos
anos, vem fazendo fortes investi-
mentos que garantiu, somente com
ingressos e consumos dentro do
parque aquático, um crescimento
anual de 35% em CAGR – Com-
pound Annual Growth Rate.

O Diretor de Marketing e Ven-
das do Complexo, Miguel Diniz,
destacou que esse crescimento re-
sultou no recorde de público na
última temporada de verão, entre
dezembro de 2023 e janeiro de
2024. “A força do entretenimento,
nosso posicionamento e, a gestão
da demanda a partir de práticas
de revenue management (tarifá-
rio flutuante), garantiram essas
taxas de crescimento. Atendemos
mais de 200 mil visitantes e, estar
preparado para atender esse volu-
me, fez a diferença”, disse Miguel.

Localizado em São Pedro, es-
tância turística conhecida por suas
belezas naturais, com uma popula-
ção hospitaleira, repleta de atrati-
vos de aventura, gastronômico e de
descanso, o complexo turístico do
Thermas é um dos mais visitados
da região, com diferencial de estar
em uma das regiões mais quentes
do Estado, próximo de grandes ci-
dades como Piracicaba, Campinas e
Limeira, tem fácil acesso a partir de
importantes centros urbanos e ro-
dovias, além de estar a menos de
uma hora do Aeroporto Internacio-
nal de Viracopos e aproximadamen-
te duas horas de São Paulo capital.

A CEO do Grupo JS Andrade,
Silvia Andrade, falou sobre este
importante momento do parque.
“Estamos investindo nos últimos
anos com mais infraestrutura, se-
gurança e diversão. Na época pan-
dêmica fomos na contramão do
momento econômico e mantive-
mos nosso foco, fortalecendo nos-
so propósito de encantar pessoas.
O turismo regional é muito impor-
tante e sabemos que o parque é
um dos grandes atrativos. Acre-
ditamos em São Pedro e continu-
aremos trabalhando pelo desen-
volvimento turístico regional.
Tudo alicerçado pelas diretrizes de
nosso Plano Diretor, contemplan-
do ainda mais investimentos para
novas atrações. Nossa expectati-
va é que até 2027 dobremos esse

crescimento somente no negócio
do parque aquático”, destacou.

Seguindo esse crescimento
acelerado também em governança
corporativa, e somando aos já con-
tratados diretores Miguel Diniz
(Marketing e Vendas), Oliver Kraus
(Operações) e Vanderlei Machado
(Administração e Finanças), We-
llington Estruquel, ex-CEO do Gru-
po Mabu, é o mais novo Conselhei-
ro Consultivo do grupo com vasta
experiência em estruturação de
negócio familiar e com especializa-
ção em Conselhos, irá fortalecer
ainda mais os negócios do grupo.

“Quero contribuir com mi-
nha experiência para apoiar nas
definições e implementação das
melhores práticas de governança
corporativa, que é uma grande
fonte de vantagem competitiva
nos dias de hoje. Acredito na for-
ça do Grupo JS Andrade e no
potencial da expansão do Com-
plexo, além de destacar sobre sua
localidade, consolidando o empre-
endimento em um dos grandes
pontos turísticos do Estado de São
Paulo”, ressaltou Wellington.

Para esta frente de governan-
ça, além da contratação do We-
llington Estruquel, o grupo tam-
bém contará com o apoio da Con-
sultoria Une, especialista em go-
vernança corporativa, que irá es-
truturar os processos e ritos do
Conselho de Administração im-
plantado. Estão à frente da Une
os sócios-consultores Ana Rita Bit-
tencourt e Rogério Faé Rodrigues,
especialistas no tema, professores
pela FGV e autores de diversos

artigos e livro à respeito dos pro-
cessos de sucessão e governança.

INVESTIMENTOS – Já em
andamento, o parque aquático
Thermas Water Park já está com
obras aceleradas para a mais nova
atração na área do vulcão. Com
projeto inovador e temático, terá
capacidade para aproximadamen-
te 2.300 mil pessoas e será o marco
de uma nova fase do parque.

Além deste investimento que
já está acontecendo, a fase 2 do São
Pedro Thermas Resort também já
está em andamento. Depois do
grande sucesso da primeira fase na
comercialização e ocupação, serão
mais 194 apartamentos com esti-
mativa de entrega até 2027.

De acordo com Oliver Kraus,
Diretor Geral de Operações do
Complexo, esses investimentos so-
mam as novas propostas de entre-

tenimento e experiência dos visi-
tantes. “Estamos aproveitando
todo esse embalo e força do Grupo
para promover grandes ações.
Além das entregas das novas atra-
ções, vamos emplacar novos even-
tos para a região, inspiradas pelos
festivais de música do país e so-
mando para transformar ainda
mais as experiências dentro do
parque e do resort”, finalizou.

CHURRASCADA — Os fi-
nais de semana do mês de abril
terão um sabor pra lá de especial
em um dos parques aquáticos
mais completos do Brasil. O tem-
pero já está pronto para curtir a
“Churrascada Sertaneja” do Ther-
mas Water Park São Pedro, com
muita diversão, entretenimento,
muita música sertaneja com apre-
sentação de bandas regionais e,
claro, um churrasco especial.

Fotos: Divulgação

CEO do Grupo JS Andrade, Silvia Andrade

Complexo Thermas Water Park, São Pedro Thermas Resort e Chalés
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Prefeitura prepara rua no Unileste
para pavimento em concreto
Por conta das obras, a via está com interdição parcial no
trecho entre as ruas Eugênio Losso e João Franco Oliveira

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secre-
taria Municipal de Mobilidade
Urbana, Trânsito e Transpor-
tes), iniciou nesta semana servi-
ços para pavimentar com concre-
to a rua Antônio Borja Medina,
no trecho entre as ruas Eugênio
Losso e João Franco Oliveira, no
bairro Unileste. No momento, a
equipe executa a preparação da
base, com terraplenagem da via,
para posterior compactação e
aplicação do concreto. Por conta
dos serviços, uma faixa da rua
está interditada neste trecho, en-
quanto a outra está livre, mas
com trânsito compartilhado.

A rua receberá novo pavi-
mento no trecho que compreen-
de da rua Phelipe Zaidan Maluf
até a avenida Professor Benedi-
to de Andrade – esta última
também está em obras, receben-

do serviços de drenagem, ter-
raplanagem e concretagem.

Na avenida Professor Bene-
dito de Andrade, da rua Capitão
José Siqueira até o acesso à rodo-
via SP-135, também há interdição
de uma faixa de rolamento, en-
quanto a outra está com trânsito
compartilhado. Outras duas ruas
da cidade estão no processo de
receber a pavimentação em con-
creto. São elas: rua Joana D´Arc,
no Jardim Monumento, e aveni-
da 1º de Agosto, na Vila Rezende.

VANTAGENS – O pavimen-
to de concreto tem maior durabili-
dade, diminui o custo com manu-
tenção de veículos e a possibilidade
de ocorrência de acidentes, agiliza
o trânsito e diminui a poluição, pois
não deforma quando há acelera-
ção, frenagem e provas de cargas
dos veículos. Há menor interferên-
cia de manutenção preventiva e

Por conta das obras, a via está com interdição parcial no
trecho entre as ruas Eugênio Losso e João Franco Oliveira

Divulgação

corretiva; maior segurança do
usuário devido a macro e micro-
texturas; melhor reflexão da luz
na superfície do pavimento; eco-

nomia de até 30% nos gastos com
iluminação pública e redução na
temperatura ambiente em até
5ºC, devido à superfície clara.

“Inadmissível”, “lamentável” e
“criminosa” foram alguns dos ad-
jetivos usados por vereadores para
classificar a ação conjunta da Pre-
feitura e da CPFL (Companhia
Paulista de Força e Luz) na supres-
são de dezenas de árvores no bair-
ro Santa Rita. As manifestações
vocalizadas pelos parlamentares na
tribuna da Câmara, durante a 17ª
Reunião Ordinária, decorreram
da aprovação do requerimento
404/2024, nesta quinta-feira (4).

A propositura foi apresenta-
da por Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
e por Gilmar Rotta (PDT) e soma
questionamentos feitos por Laér-
cio Trevisan Jr. (PL) em outro re-
querimento, então retirado pelo
autor. Também assinam o texto
aprovado os vereadores Pedro
Kawai (PSDB), André Bandeira
(PSDB) e Rai de Almeida (PT).

Segundo a Prefeitura, o pro-
jeto Arborização + Segura, em
parceria com a CPFL, deve supri-
mir, em toda a cidade, 500 árvo-
res “em situação de risco, que
podem interferir ou causar da-
nos à rede elétrica”. Para cada
árvore removida, a promessa é de
que haja uma compensação, com
o plantio de outras cinco pela
CPFL, também responsável pela
doação das mudas, todas de es-
pécies de menor porte, como ara-
çás, pitangueiras e quaresmeiras.

O requerimento cobra do che-
fe do Executivo, Luciano Almeida
(PP), explicações para a remoção
das árvores no Santa Rita, com in-
dagações sobre se elas “não pode-
riam ser podadas ou submetidas a
outras formas de manejo”, quan-
tas novas árvores serão replanta-
das no mesmo local das anteriores
e onde e como será executado o res-
tante da compensação anunciada
—os questionamentos também se
estendem aos demais bairros que
passarão pela retirada de árvores.

Na tribuna, Silvia Morales exi-
biu imagens da remoção feita no
Santa Rita e denunciou a ação da
Prefeitura em parceria com a
CPFL, somada a outras iniciativas
recentes de eliminação de árvores,
como na praça Antônio de Pádua
Dutra e na remodelação propos-
ta para avenida Alidor Pecorari.

“É inadmissível o que tem
acontecido com a questão ambien-
tal”, disse a vereadora, que esteve
no Santa Rita pela manhã e trou-
xe, para exibir no plenário, um pe-
daço de um tronco que foi cortado,
com a seiva escorrida. “As árvores
estavam sangrando. Os morado-
res estão pedindo para que faça-
mos alguma coisa, e estamos ten-
tando fazer”, completou, infor-
mando ter também acionado o Mi-
nistério Público, a Polícia Ambien-
tal e a Guarda Civil Municipal.

“Simplesmente vai alguém lá,
pago para fazer um laudo, e decide
o que vai tirar. Qual a decisão que
teve? Poderiam ser podadas e evi-
tada a supressão das árvores? Teve

essa análise?”, questionou Trevisan
Jr., que criticou não ter havido con-
sulta nem audiência pública para
debater a ação com a população.
“Espero que o Ministério Público
de Piracicaba tome as providênci-
as para interromper essa situação.”

Pedro Kawai e Gilmar Rotta
apuraram que o número de ár-
vores que serão retiradas na ci-
dade é maior que o anunciado.
“Foi a CPFL que pediu isso, gra-
ças à inoperância dela. É uma
parceria criminosa ao meio ambi-
ente: CPFL e Prefeitura, uma por-
que pediu, outra porque autori-
zou. ‘Vamos passar o rolo com-
pressor em tudo’: esse é o olhar. A
CPFL também é culpada, sim, pela
tragédia, pelo assassinato dessas
árvores. Vamos perder mais de
1.000", disse Pedro Kawai, que
classificou o cenário no Santa Rita
como “lamentável” e “de dar dó”.

“Estive no bairro, acompanhei
com os moradores. Posso garantir
que as árvores não estavam inter-
ferindo na rede de energia. Se ti-
vesse algum galho [atrapalhando],
era só cortar o galho. Foram corta-
das [as árvores] lá por maldade.
Lá no Santa Rita era para serem
400, cortaram 20 hoje. São mais
de 2.600 árvores que vão ser cor-
tadas nesse formato”, alertou Gil-
mar Rotta, que listou os bairros
onde elas serão removidas. “Está
na hora de o Ministério Público sair
do gabinete e tomar as providênci-
as. É impossível permitir isso.”

Cássio Luiz Barbosa (PL), o
Cássio Fala Pira, contestou a ex-
plicação dada por Marcio Mari-
no, titular da Secretaria Munici-
pal de Obras e Zeladoria. “A justi-
ficativa do secretário de Obras é
de que a energia cai ali. Por que
então não fazem algo subterrâneo,
e não simplesmente cortar árvore
de qualquer jeito. O pessoal está
indignado com os cortes feitos.
Aquelas árvores estavam colocan-
do em risco as pessoas? Duvido.”

Gustavo Pompeo (Avante)
disse que as imagens mostram
que não procede o argumento de
que as árvores removidas “esta-
vam colocando em risco” mora-
dores e a rede elétrica local. “Te-
mos situações que necessitam?
Sim, mas não é torto e a direito.
A poda tem de ser feita de forma
técnica, e não matar a árvore. A
supressão é em último caso.”

Rai de Almeida e Paulo Ca-
molesi (PSB) também se mani-
festaram. “Ação criminosa”,
classificou a vereadora. “La-
mentável tudo o que vem acon-
tecendo”, disse o parlamentar.

No total, os vereadores apro-
varam 19 requerimentos, uma mo-
ção e três projetos de lei, dentre os
quais o de número 3/2024, em pri-
meira discussão. De autoria de
Thiago Ribeiro (PRD), o texto re-
voga lei municipal de 2015, a qual
desde então proíbe o uso de telefo-
nes celulares no interior de insti-
tuições bancárias em Piracicaba.
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Vereadores criticam
supressão de árvores no
Santa Rita: 'Inadmissível'

O vereador André Bandei-
ra (PSDB), autor do requeri-
mento 382/2024, aponta que a
Prefeitura publicou no Diário
Oficial do Município, em 13 de
março de 2024, a inexigibilida-
de de Licitação referente ao Pro-
cesso Digital nº 2024/21.099.

Na propositura, aprovada
na reunião ordinária desta quin-
ta-feira (4), André Bandeira so-
licita uma série de documentos e
esclarecimentos referentes à con-
tratação de um palestrante para
a jornada Pedagógica de 2024.

Ele esclarece que, embora a
inexigibilidade ocorra sem o pro-
cesso licitatório, é um recurso uti-
lizado em casos diferentes da
Dispensa de Licitação. Segundo
o vereador, a inexigibilidade é
aplicada quando a competição,
princípio básico das licitações, não
é viável, geralmente devido à ex-
clusividade do objeto ou à falta de
concorrência entre empresas.

No texto do requerimento,
o vereador relata que o artigo
74 da Lei nº 14.133/2021 deter-
mina que a inexigibilidade de li-
citação ocorre quando não é
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André Bandeira questiona
inexigibilidade de licitação

possível escolher a proposta
mais vantajosa devido à estru-
tura legal da licitação. O verea-
dor salienta que a nova Lei apre-
senta um conjunto de hipóteses
nas quais se presume a impossi-
bilidade de competição entre os
licitantes, devido à natureza dos
produtos ou serviços que serão
adquiridos pela Administração.

O requerimento enviado
ao Chefe do Executivo solicita
uma série de documentos e
esclarecimentos referentes ao
processo nº 2024/21.099.

Isso engloba a requisição dos
currículos das empresas consul-
tadas; o parecer jurídico nº 133/
2024; informações sobre a falta
de competitividade no mercado
para o objeto em questão e escla-
recimentos sobre o valor contra-
tual de R$ 48.000,00, questio-
nando se este montante abrange
somente a palestra prevista para
o dia 14 de outubro de 2024.

Além disso, é solicitada a
disponibilização do termo de re-
ferência do processo, e também
os três orçamentos exigidos
para o procedimento licitatório.
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Clube realiza encontro hoje, 16 horas, na Padaria B’lém
O Clube Poliglota de Piracica-

ba (CPP) realiza no sábado (6), en-
contro gratuito para a prática de
conversação na padaria B´lém (rua
Alferes José Caetano, 1857), os
membros não precisam se inscre-
ver, não é cobrada qualquer tipo
de taxa e não há limites de idade
para participar. Os encontros na
B´lém são sempre nos primeiros
sábados de cada mês, a partir das
16h. Os membros do CPP têm 10%
de desconto na consumação.

O CPP realiza a prática de
conversação de idiomas de for-
ma gratuita há mais de um ano.
Criado em novembro de 2022, o
clube permite que de forma des-
contraída, os membros prati-
quem, inglês, francês, espanhol,
italiano, alemão e japonês.

O participante não precisa ser
fluente ou conhecer o idioma de sua
preferência de forma aprofunda-
da para participar, basta gostar de
praticar outros idiomas e se inte-
grar ao CPP.  Assim que chegar ao
local do encontro, ele será recepci-
onado por um dos hosts e poderá
escolher a ilha ou ilhas que prefere
para se juntar ao grupo e praticar
a conversação por meio de dinâmi-
cas, jogos e outras atividades.

Dayane Lorenzi, 36 anos, es-
pecialista em vendas corporativas,
cujo idioma nativo é o português,
fala fluentemente inglês, francês e
está aperfeiçoando o espanhol.
Uma das experiências mais mar-
cantes para Lorenzi foi no exteri-
or, ela morou por quase três anos
na Austrália, onde aprimorou seu
inglês e teve a oportunidade de
conhecer diversas culturas.

Host, anfitriã, Dayane conhe-
ceu o CPP a partir de um pequeno

encontro na escola de idiomas da
Carolina Scalise, onde foram da-
dos os primeiros passos desse pro-
jeto, “desde então, me tornei vo-
luntária e venho participado ativa-
mente há mais de um ano. Ao lon-
go desse tempo, percebi uma evo-
lução no número de participan-
tes no CPP, pessoas vindas de
outras cidades. O ambiente vem
se tornando cada vez mais dinâ-
mico e acolhedor, o que contribui
para o aprendizado de todos os
envolvidos”, comemora Lorenzi.

Sobre a dinâmica dos encon-
tros, a host explica que, “nas
ilhas de conversação, aplico di-
nâmicas variadas para estimular
a interação entre os participantes,
como jogos de cartas para adivi-
nhação de personagens, roleta de
perguntas sobre diferentes temas,
forca, descrição de objetos/ani-
mais/natureza, sem falar a pala-
vra sorteada, entre outros”.

Para ela, é emocionante fazer
parte do CPP:  “Durante meu tra-
balho como host vejo as pessoas
ganhando confiança em falar um
idioma estrangeiro, é incrível tes-
temunhar o progresso de cada um
e a troca de experiências que acon-
tece entre os participantes”, come-
mora a especialista em vendas.

Para aqueles que ainda
não frequentam o CPP devido
ao medo, vergonha ou sensa-
ção de estar enferrujado, ela
sugere: “Eu diria que todos co-
meçamos de algum lugar, o
importante é dar o primeiro
passo e se permitir aprender e
evoluir. Os encontros do CPP
são acolhedores e a inexperiên-
cia é vista como parte do proces-
so de aprendizagem”, conclui.

Fotos: Divulgação

Clube Poliglota promove a conversação de idiomas gratuitamente

Dayane Lorenzi é host no Clube Poliglota de Piracicaba
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Alex Madureira tem solicitação
atendida e DER iniciará obras
Deputado do PL solicitou duas rotatórias na Rodovia Geraldo de Barros,
no trecho entre Piracicaba e São Pedro; anunciada a atencipação

O projeto dessas duas
obras prevê a execução de um
viaduto no km 169 em nível,
ou seja, tendo a rodovia ele-
vada. Já o dispositivo do km
171 contemplará a rodovia por
passagem inferior. “O objeti-
vo da construção desses dois

Após intervenção do deputa-
do Alex Madureira, junto a Agên-
cia de Transporte do Estado de
São Paulo (Artesp), finalmente foi
anunciada a antecipação da cons-
trução de dois viadutos na Ro-
dovia Geraldo de Barros (SP-
304). As obras terão início em bre-
ve pela empresa Eixo-SP, respon-
sável pela concessão rodoviária.

“No ano passado estive na
Artesp, em duas oportunidades,
para viabilizar o início das obras
que estavam previstas para come-
çar em 2036, no 16º ano de conces-
são do trecho para a Eixo SP. Ou
seja, daqui 12 anos. Porém, com
muito empenho, a execução de
ambos os viadutos deverá enfim ser
feita pela concessionária, que pla-
neja iniciar as obras entre junho
de 2024 e concluir em dezembro de
2025”, explicou Alex Madureira.

Os viadutos a serem construí-
dos estarão localizados no quilô-
metro 169, no bairro de Santa Te-
resinha, nas proximidades do pos-
to Bigaton, e no quilômetro
171+400, no Parque Piracicaba.

“Segundo a Artesp, as obras
terão início ‘o mais breve possível’
e a concessionária Eixo-SP já está

realizando os primeiros processos
para dar prosseguimento ao iní-
cio das obras, que deverá ser feito
por meio de um termo aditivo con-
tratual”, informou o deputado.

Ainda conforme a Artesp in-
formou, para a realização das in-
tervenções, a concessionária Eixo-
SP, responsável pela administração
de rodovias que estavam sob a ges-
tão do DER – Departamento de
Estradas de Rodagem, deverá re-
ceber o pagamento de reequilíbrio
necessário, comprovado no Ter-
mo Aditivo Modificativo (TAM).

Alex Madureira afirma que
sabia que as obras estavam previs-
tas no projeto de concessão da Eixo
SP, que administra a Rodovia Ge-
raldo de Barros, mas a construção
dos viadutos estava ficando cada
vez mais necessária pelo forte au-
mento de fluxo no trecho desta via
que liga Piracicaba e São Pedro.

“Solicitamos reuniões na
Artesp em caráter de urgência
e fomos prontamente atendi-
dos para expor a necessidade
de melhorias na SP-304, na
altura desses dois importantes
e populosos bairros de Piraci-
caba”, afirmou o parlamentar.

Aldo Guimarães

Tarcísio de Freitas e Alex Madureira

ALEX

Sobre a obra e agradecimento do governador
viadutos é solucionar os confli-
tos existentes nesses dois tre-
chos. Além de garantir mais
segurança tanto para a popula-
ção que reside nas proximida-
des quanto para os motoristas
que trafegam pela rodovia”,
completou Alex Madureira.

AGRADECIMENTO — Alex
Madureira, que faz parte da
base governista na Assem-
bleia Legislativa do Estado de
São Paulo, aproveitou para
agradecer o governador Tar-
císio de Freitas pelo esforço
para que os recursos da obra

fossem viabilizados. “Agra-
deço o empenho do gover-
nador para com Piracicaba
e a região, já que esta é
uma obra in terc idades e
que liga municípios impor-
tantes da Região Metropoli-
tana”, frisou o deputado.

No próximo dia 10, às 18h30,
o auditório do “Lar Escola Cora-
ção de Maria Nossa Mãe” será
palco de mais uma apresentação
da “Temporada de 2024” dos
“Concertos ao Cair da Tarde”.
Com um programa eclético e re-
pleto de talento, o evento prome-
te encantar os amantes da músi-
ca em todas as suas vertentes.

A primeira parte do concerto
será uma verdadeira viagem à épo-
ca da Renascença, com um peque-
no conjunto vocal apresentando
obras de renomados compositores
como Palestrina, Caccini e Vecchi.
Será uma oportunidade única para
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Concertos ao Cair da Tarde encantam com diversidade
os espectadores mergulharem na
riqueza sonora e na profundidade
histórica dessas peças clássicas.

Já na segunda parte do con-
certo, o público será levado a uma
jornada pelas ricas sonoridades
das “Músicas Brasileiras”. Obras
de Jaime Ovalle, Barroso Netto,
Hekel Tavares, Sá Pereira e Raul
do Valle serão interpretadas com
maestria. Um destaque especial
será a apresentação de “10 Can-
ções Folclóricas Brasileiras”, em
arranjos de Mahle, que contarão
com solistas excepcionais nos
instrumentos de canto, flauta
doce, fagote, bandolim e piano.

O elenco de artistas que
participarão desse espetáculo é
verdadeiramente notável, con-
tando com nomes como Anto-
nio Garcia, Antonio Pessotti,
Cecília Bellato, Cidinha Mahle,
Daniel Pedroso, Edison Cerig-
noni, Eliana Asano, Gerelma-
ger Gonçalves, Graziele Tinós,
Marcos Januário, Norberto Vi-
eira, Rui Kleiner, Sonia Dechen
e Vânia de Paula. A junção de
tantos talentos promete uma
experiência musical inesquecí-
vel para todos os presentes.

Assim como nas edições an-
teriores, a entrada para o con-

certo é franca. Todos são convi-
dados a prestigiar essa série de
eventos tão apreciada, tanto pe-
los fiéis admiradores quanto por
aqueles que ainda não tiveram o
prazer de conhecer as maravi-
lhas apresentadas. Certamente,
será uma noite memorável para
os amantes da música e para to-
dos aqueles que buscam experi-
ências culturais enriquecedoras.

SERVIÇO
O “Lar Escola Coração de
Maria Nossa Mãe” fica lo-
calizado na rua José  Fer-
raz de Carvalho, 748.

Prefeito de São Pedro,Thiago Silva: valorizar o servidor

Divulgação/Prefeitura

O funcionalismo público de
São Pedro terá reajuste salarial. O
aumento, que vale para servidores
efetivos e comissionados, será de
5,93%. As negociações já estavam
bastante avançadas entre o prefei-
to Thiago Silva e o Sindicato dos
Trabalhadores Públicos Municipais
de Piracicaba, São Pedro e Região.

O pagamento, já com o rea-
juste, será feito no mês de maio.
Além disso, o vale-alimentação
também vai subir: dos atuais R$ 540
para R$ 650 – aumento de 20%.

“É compromisso da adminis-
tração valorizar o servidor públi-
co são-pedrense. Se a cidade hoje

está em um patamar de excelência
e com uma gestão transparente e
que sabe investir no desenvolvi-
mento do município é porque te-
mos competentes funcionários que
fazem a roda girar. Também é nos-
sa obrigação repor a inflação e es-
tar atento às perdas que ocorrem
ano a ano”, explicou o prefeito.

Para que o reajuste salarial
fosse concedido, a Prefeitura de
São Pedro elaborou internamente
um estudo técnico com transpa-
rência e austeridade nas contas
públicas. Atualmente, a folha sa-
larial comporta 1.239 funcionári-
os entre efetivos e comissionados.

SSSSSÃOÃOÃOÃOÃO P P P P PEDROEDROEDROEDROEDRO

Funcionalismo público
terá reajuste salarial
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Santa Casa incentiva cultura da aprendizagem
Neste domingo (7), comemora-se o Dia Mundial da Saúde, e a Santa Casa de Piracicaba quer ampliar o programa, destacando o tema especial

Divulgação

O cardiologista Humberto Passos (centro) durante uma das reuniões de preceptoria na UCO

No Dia Mundial da Saúde (7
de abril), a Santa Casa de Piracica-
ba, pioneira em diversos aspectos
do cuidado, alerta para a impor-
tância do processo de ensino apren-
dizagem dentro do ambiente hos-
pitalar como qualificação necessá-
ria e indispensável para as melho-
res práticas que envolvem os di-
versos segmentos da assistência.

“Isso porque, sem o proces-
so de ensino/aprendizagem, a
qualidade do serviço hospitalar
pode ficar aquém do que deve-
ria, pois, além do cuidado e do
autocuidado em saúde, o apren-
dizado contínuo garante as me-
lhores práticas no atendimento”,
considerou o cardiologista Hum-
berto Passos, coordenador da
UCO-Unidade Coronariana da
Santa Casa e um dos precursores
desses programas no Hospital.

Segundo ele, a intervenção pe-
dagógica no ambiente hospitalar,
associada à expertise médica, per-
mite que um serviço assistencial
de excelência se transforme em ca-
talisador da capacitação necessá-
ria no dia a dia, através da cria-
ção de nichos de formação profis-
sional por meio de núcleos de en-
sino via estágios médicos, inter-
nato médico, residência médica e
capacitação de enfermagem.

“Na Santa Casa, tudo come-
çou há 12 anos, com os programas
estabelecidos dentro da Unidade
Coronariana e do Pronto Socorro
Cardiológico do Hospital, setores
pioneiros nesse processo de ensi-
no/aprendizagem por meio, inclu-
sive, da criação de um Centro de

Estudos (Cecardio), e também por
discussões e aulas diárias junto à
equipe multidisciplinar dentro da
Unidade Coronária, que atua
junto à qualificação de médicos,
residentes e internos de medici-
na, além de estágios médicos op-
tativos e de férias”, revela Passos.

Ele é categórico ao afirmar
que o processo de educação, ensi-
no e aprendizagem possibilita um
atendimento cada dia mais atua-
lizado e estruturado com a pro-
posta de sempre utilizar as melho-
res práticas. “Isso transformou a
UCO em referência cardiológica,
capacitando seus profissionais a
atuarem com base nos pilares for-
mados pelo entrosamento da ci-
ência com os processos de huma-
nização, ética e diversão, pois en-
tendemos que o ambiente de tra-
balho precisa ser saudável em to-
dos os aspectos”, considerou.

Segundo Passos, a Santa Casa
de Piracicaba mantém hoje,  sob
sua coordenação, o Programa de
Residência Médica em Cardiologia
e, sob a coordenação do urologista
Ciro Eduardo Falcone, a residên-
cia em Urologia,  ambos em parce-
ria com a Secretaria Municipal de
Saúde e credenciamento pelo MEC
(Ministério da Educação e Cultu-
ra); programas de Internato e Re-
sidência Médica em Clínica Médi-
ca e Pediatria em parceria com a
Faculdade Anhembi Morumbi,
sob a coordenação dos médicos
Alex Gonçalves, Suzana Jagle, Sid-
nei Bertholdi e João Flávio Gomes
Faria;  e especialização em  Cirur-
gia e Traumatologia Buco Maxilo

Facial, sob a coordenação do ci-
rurgião Paulo Afonso de Oliveira.

“Os programas ocorrem por
meio de uma extensa e robusta pro-
gramação de aulas, apresentações de
casos e discussão de artigos nos di-
versos setores envolvidos, forman-
do uma rede de ensino extremamen-
te ativa entre os diversos profissio-
nais”, considerou Humberto Passos.

PRECEPTORES APRO-
VAM RESULTADOS - O médi-
co preceptor João Flávio Gomes
Faria revela que, estudo publicado
pela Harvard Medical School, em
fevereiro de 2023, mostrou que pa-
cientes tratados em hospitais vin-
culados a centros acadêmicos apre-
sentavam desfechos melhores do
que os apresentados em serviços
desvinculados do ensino. “No Bra-
sil, estudos semelhantes têm sido
realizados em grandes centros com
resultados semelhantes”, disse o
médico ao lembrar que o aprendi-
zado em saúde, associado ao exer-
cício assistencial, é essencial para
o crescimento e desenvolvimento
de serviços em saúde, capacitan-
do o hospital para atuar como cen-
tro difusor do conhecimento.

O infectologista e preceptor
Sidnei Bertholdi, por sua vez, apon-
ta também o envolvimento de es-
tudantes de enfermagem e fisiote-
rapia que passam pela Instituição
cumprindo seu estágio. “Promo-
vemos visitas diárias aos pacien-
tes de diversos setores, momento
em que os médicos internos, entre
outros profissionais, se apropriam
dos casos, qualificando o olhar bem
como as atualizações e últimas re-

comendações literárias para me-
lhor evidência científica e conduta
junto aos pacientes”, observou.

Já a pediatra preceptora Su-
zana Jagle, diretamente ligada à
formação desses novos profissio-
nais que, segundo ela, serão os fu-
turos cuidadores dos nossos filhos
e netos, classifica como fundamen-
tal o aprendizado e a formação den-
tro do ambiente hospitalar. “São
ações que aproximam os profissio-
nais dos verdadeiros valores da
medicina, do cuidar do próximo
com excelência, prezando pelo
bem-estar, pela saúde e pela vida
dos nossos pacientes com respon-
sabilidade, comprometimento,
empatia, compaixão e muito amor
pelo que fazemos”, considerou.

O urologista Ciro Falcone tam-
bém apoia o processo e revela que,

há 10 anos, a estrutura oferecida
pela secretaria municipal de Saúde
e  pela Santa Casa permitiu a for-
mação de seis médicos urologistas
que estão atuando dentro da espe-
cialidade, em diferentes cidades e
estados do Brasil. “A presença do
residente, e mais recentemente dos
acadêmicos, trouxe consideráveis
melhorias ao nosso serviço. Vejo
que o corpo de preceptores acaba
voltando atenção e dedicação ao
academicismo e o resultado final
acaba sendo um melhor atendi-
mento ao paciente”, apontou.

O coordenador do Departa-
mento de Cirurgia e Traumatolo-
gia Bucomaxilo Faciais, Paulo
Afonso de Oliveira, conta que o pri-
meiro curso de especialização foi
estabelecido em 1999 no Hospital,
com reconhecimento pelo Conselho

Federal de Odontologia. “Nossa
especialização ocorre em formato
de residência com plantões e a ex-
periência tem se mostrado a me-
lhor forma de ensino para a área
de saúde, com conhecimentos sen-
do transmitidos à beira leito para
vivência prática do que foi apren-
dido na universidade”, disse.

Para os médicos envolvidos
com esse processo no Hospital, é
impossível construir uma unidade
de excelência sem considerar aspec-
tos inerentes à educação, ao ensino
e à aprendizagem que, segundo eles,
dão forma e dinâmica a uma assis-
tência cada vez mais especializada,
marcando também o comprometi-
mento da Instituição com o com-
promisso que se deve ter com as pró-
ximas gerações de profissionais atra-
vés de uma cultura de excelência.
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Piracicaba sob efeito da 1ª Guerra Mundial
Ata de reunião ordinária da Câmara registra o posicionamento dos vereadores diante da entrada do Brasil no conflito

Reprodução

Jornal ‘A Época’, do Rio de Janeiro, anuncia a entrada do Brasil na I Guerra Mundial

Rivalidade econômica, ressen-
timentos por acontecimentos pas-
sados e questões nacionalistas.
Esses são alguns dos diversos fa-
tores que resultaram na eclosão
da Primeira Guerra Mundial. Na
série Achados do Arquivo desta
semana, o destaque é o posicio-
namento da Câmara diante da
entrada do Brasil na guerra e o
receio destas consequências.

Como é ensinado nas escolas,
o estopim da guerra se deu em 28
de julho, em 1914, em Sarajevo, na
Bósnia, quando Gavrilo Princip,
membro de um movimento nacio-
nalista bósnio, assassinou, a tiros,
o arquiduque Francisco Ferdinan-
do, herdeiro do trono austríaco,
que estava ao lado da esposa So-
fia, também morta na ocasião.

A consequência direta do
ato  fo i  uma cr i se  po l í t i ca
gravíssima que ficou conhe-
cida como Crise de Julho.

Sem haver entendimento di-
plomático que acabasse com a Cri-
se de Julho, a consequência final
foram declarações de guerra acon-
tecendo em sequência. Em 29 de
julho, a Áustria declarou guerra à
Sérvia. No dia 30, em defesa da
Sérvia, os russos mobilizaram seus
exércitos; nesse mesmo dia, ale-
mães e austríacos colocaram suas
armas de prontidão. Em 1º de
agosto, a Alemanha declarou guer-
ra à Rússia e, no dia 3, à França.
No dia 4, o Reino Unido declarou
guerra à Alemanha. Assim come-
çava a Primeira Guerra Mundial.

O conflito, que se desenrolou
pelos quatro anos seguintes, teve
dois grupos que lutaram entre si:
a Tríplice Aliança, cujas principais
forças eram a Alemanha, a Áus-
tria-Hungria, o Império Otomano

e a Itália; e a Tríplice Entente, cujos
membros principais eram a Rússia,
a Grã-Bretanha e a França. Quan-
to à Itália, o país compunha a Trí-
plice Aliança, mas recusou-se a
participar da guerra no início.

Posteriormente, em 1915, a
Itália aderiu à Tríplice Entente.

Quanto ao Brasil, o país man-
teve-se neutro no conflito até 26 de
outubro de 1917, quando o presi-
dente da República, Wenceslau
Braz, declarou guerra à Alemanha.

A entrada do Brasil na confla-
gração aconteceu como resposta a
sucessivos ataques desferidos con-
tra navios mercantes brasileiros
por parte de submarinos alemães.

Em outubro, o alvo foi o na-
vio Macau. Cinco meses antes,
em maio, tinha sido o Tijuca. E
em abril, no dia 5, o Paraná, um
dos maiores navios da frota mer-
cante brasileira, com 4.466 tone-
ladas, carregado de café, foi tor-
pedeado na costa francesa.

O ataque ao navio Paraná foi
a primeira agressão sofrida pelo
Brasil na guerra e fez com que o
governo brasileiro rompesse rela-
ções diplomáticas com a Alemanha.

A gravidade do ato se fez
sentir no país inteiro, inclusi-
ve em Piracicaba.

Na segunda-feira, 16 de
abril, em 1917, os vereadores
se reuniram para a Sessão Or-
dinária da Câmara.

Nessa sessão, foram aborda-
dos assuntos como a aquisição
de um “aparelho triturador de
lixo”, a necessidade de se adotar
um método “humano” no sacri-
fício de cães, dentre outros te-
mas. Mas o assunto que teve des-
taque, tratado logo no início do
Expediente, foi a manifestação

oficial da Câmara quanto ao ata-
que desferido pela Alemanha
contra o navio brasileiro Paraná.
A ata da sessão diz o seguinte:

“A Câmara Municipal de Pira-
cicaba, reunindo-se hoje pela pri-
meira [vez], depois do torpedea-
mento do navio brasileiro ‘Para-
ná’, protesta, com toda a veemên-
cia, contra esse ato de brutalidade
e selvageria praticado pela Alema-
nha e, aplaudindo calorosamente
a atitude do Sr. presidente da Re-
pública, rompendo nossas relações
com aquele país, concita todos os
seus concidadãos – sem distinção
de partidos ou de crenças – a se
congregarem resolutamente em
torno do governo da nação, pron-
tos a darem o sangue e a vida, se
preciso for, para desagravo do brio
e da dignidade da pátria. Piraci-
caba, 16 de abril de 1917 – José
Ferreira da Silva, Fernando Fe-
beliano da Costa, Antonio Corrêa
Ferraz, Álvaro de Azevedo, Luiz
Rodrigues de Moraes, Odilon Ri-
beiro Nogueira, Antonio C. G. Mou-
ra Lacerda, Dr. José Rodrigues de
Almeida, José Basílio de Camar-
go, Samuel de Castro Neves”.

O ataque à embarcação
brasileira e o ato de rompimen-
to de relações entre os dois pa-
íses foram de tal proporção que,
como se vê, fizeram com que a
Câmara se manifestasse de for-
ma incisiva sobre a questão.

A gravidade da situação
prenunciava a efetiva entrada
do Brasil na guerra. Prevendo
as consequências que isso tra-
ria ao país e, evidentemente, aos
habitantes de Piracicaba, o ve-
reador Antonio C. G. Moura

Lacerda apresentou a Indicação
nº 12, de 1917, que assim dizia:

“Considerando que no mo-
mento atual é deveras assustado-
ra a crise de gêneros alimentícios
e que poderá ainda se agravar com
a nossa intervenção na conflagra-
ção europeia, indico que o Sr. pre-
sidente nomeie uma comissão de
5 membros estranhos à Câmara,
com exceção do prefeito, que de-
verá fazer parte da referida comis-
são como presidente desta, para
estudar e pôr em prática os meios
necessários à intensificação da
policultura em nosso município”.

Policultura é a prática agríco-

la que consiste no cultivo de vári-
as espécies na mesma área. Os pi-
racicabanos não corriam o risco
de morrer por tiros ou bombas,
mas a vida cotidiana dessas pes-
soas podia ser afetada pela escas-
sez de alimentos gerada pelo con-
flito. Por isso, a necessidade de agir
no sentido de se garantir que a
população tivesse o que comer en-
quanto durasse o confronto.

A guerra acontecia na Euro-
pa, a milhares de quilômetros de
distância de Piracicaba. Mas,
num efeito cascata, seu impacto
podia ser sentido por aqui.

O firme posicionamento
frente ao cenário internacional
aliado a atitudes práticas no

âmbito local. Foi dessa forma
que a Primeira Guerra Mundial
se fez sentir na Câmara de Pira-
cicaba. (Texto e pesquisa:
Bruno Didoné de Oliveira)

ACHADOS DO ARQUI-
VO - A série “Achados do Arqui-
vo” reúne publicações de docu-
mentos do acervo do Setor de Ges-
tão de Documentação e Arquivo,
ligado ao Departamento Adminis-
trativo, criada pelo setor de Do-
cumentação, em parceria com o
Departamento de Comunicação
Social, com publicações no site da
Câmara como forma de tornar
acessível ao público as informa-
ções do acervo da Casa de Leis.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

VENDO
Sítio 20.000 m2 em São Pedro, 3 km da

cidade, nascente, córrego, luz, vista para a
serra. Registrado R$ 320 mil.

Luiz (11) 9999-88701.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
A Prefeitura Municipal de MOMBUCA, Estado de São Paulo, torna público o EDITAL DE
ABERTURA DE INSCRIÇÕES para o PROCESSO SELETIVO Nº 1/2024, visando à contrata-
ção temporária de Motorista, nos termos da Lei Municipal 569/1989 e alterações, qual se
processará de acordo com as instruções constantes neste Edital e na legislação suplementar
concernente a matéria. As inscrições serão efetuadas de 06 a 19 de ABRIL de 2024 (até às
21h), exclusivamente através do site www.publiconsult.com.br, devendo o candidato se
atentar ao disposto no item 3.2 deste edital se for o caso.  O Processo Seletivo consistirá
das seguintes fases: PROVA OBJETIVA, de caráter eliminatório e classificatório a ser
aplicada aos candidatos com as inscrições deferidas e  5.1.2. PROVA PRÁTICA, de caráter
eliminatório e classificatório, a ser aplicada aos 30 candidatos mais bem classificados
aprovados na prova objetiva. A PROVA OBJETIVA será realizada no Município de MOMBU-
CA/SP, com data de aplicação prevista para o dia 05 de MAIO de 2024 (domingo), às 09h00.
MOMBUCA, 05 de ABRIL de 2024. ROGÉRIO APARECIDO ALCALDE - Prefeito Municipal

FALECIMENTOS
SR. JESSÉ JOÃO SILVEIRA fa-
leceu ontem, nesta cidade,
contava 89 anos, filho dos fi-
nados Sr. Cornelio Roberto
Silveira e da Sra. Ercilia Gaiga
Silveira, era viúvo da Sra. Le-
ner Silva Silveira; deixa os fi-
lhos: Eduardo Silva Silveira,
casado com a Sra. Adriana de
Cillo Silveira; Reinaldo Silva
Silveira e Mauricio Silva Silvei-
ra. Deixa netos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 15h30
do Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Pira-
cicaba, sala “Safira”, para o
Cemitério Municipal da Sauda-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOAQUIM COSTA ELEU-
TERIO  faleceu anteontem,

nesta c idade,  contava 70
anos, f i lho dos f inados Sr.
João Eleuterio e da Sra. Es-
meralda da Costa. Deixa de-
mais fami l iares e amigos.
Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, às 14h00 no Cemi-
tério Municipal da Vila Rezen-
de. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MIRELE GARCIA faleceu
ontem, nesta cidade, contava
28 anos, filha da Sra. Ana Pau-
la Garcia; deixa os filhos: Ma-
ria Eduarda Romão Garcia e
Davi Silva Garcia. Deixa os ir-
mãos Natalia e Cauã, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento será real izado
hoje, saindo o féretro às 10h30
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-

le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. RICARDO DARLI DA SILVA
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 55 anos, filho dos fina-
dos Sr. Antonio Ricardo da Silva
e da Sra. Elsa de Souza Silva,
era casado com a Sra. Neusa
dos Santos, deixa os filhos: Wi-
llian Piceli da Silva, casado com
a Sra. Soelen Cristina Gaino;
Anderson Piceli da Silva; An-
dressa Piceli da Silva; Gabriel
Piceli da Silva e Larissa Piceli
da Silva. Deixa os netos Loren-
zo, João Lucas, Layelli, deixa
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
13h00 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-

dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. EMILIO TOLOTTI faleceu
ontem, nesta cidade, contava 80
anos, filho dos finados Sr. Cata-
rino Tolotti e da Sra. Angelina
Riva, era casado com a Sra. Ju-
dith Lopes. Deixa os filhos: Ros-
laine Alves, casada com o Sr.
Eduardo Rodrigues; Rodevilson
Alves, casado com a Sra. Patri-
cia dos Santos e Ronildo Alves,
casado com a Sra. Angela dos
Santos. Deixa netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, saindo o féretro às
16h00 do Velório do Crematório
Memorial Metropolitano de Pira-
cicaba, sala “Esmeralda”, para
o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555

FALECIMENTOS
SR. MANOEL JOAQUIM FER-
REIRA faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 98
anos de idade e era viúvo da
Sra. Vilma Santini Ferreira. Era
filho do Sr. Antonio Joaquim
Ferreira e da Sra. Laurinda Au-
gusta Garcia, falecidos. Deixa
parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado em auto fú-
nebre para a cidade de Gua-
rulhos e o seu sepultamento
deu-se ontem as 15:30 horas,
saindo a urna mortuária do
Velório Primaveras I, seguin-
do para o Cemitério Prima-
veras I em Guarulhos. À fa-
mília e amigos enlutados os
sent imentos  de pesar  do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. NADIR ANTONIO PIANTO-
LA faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba, aos 71 anos
de idade e era viúvo da Sra.
Rosmari Teresinha Zem Pian-
tola. Era filho do Sr. Frederico
Piantola e da Sra. Ana Marga-
rida Assarici Piantola, faleci-
dos. Deixa os filhos: Luis Gus-
tavo Piantola casado com Eli-
sabete Gaspar de Oliveira e
Juliana Cristina Piantola. Dei-
xa a neta Isabela Piantola,
demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se on-
tem às 10:30hs saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Vila Rezende – Sala - 01
seguindo para o Cemitério
Municipal de Vila Rezende. À

família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. GERALDO DENADAI fale-
ceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 87 anos de idade
e era viúvo da Sra. Rosa Paze-
to Denadai. Era filho do Sr.
João Antonio Denadai e da Sra.
Dozolina Maronesi, falecidos.
Deixa os filhos: Tiago Dena-
dai, Maria de Fatima Denadai
Pires, Maria do Carmo Dena-
dai, Rosmeiri Aparecida Dena-
dai Martano, Jose Geraldo
Denadai – Falecido Deixa ne-
tos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-

mento dar-se-á hoje as
09:30horas, saindo a urna
mortuária do Velório Municipal
de Ipeuna, seguindo para o Ce-

mitério Municipal de Ipeuna. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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Fim de semana tem cinema ao ar livre
Evento levará a sétima arte a diversos pontos do município de forma gratuita

BBBBBOMBEIROSOMBEIROSOMBEIROSOMBEIROSOMBEIROS

Reunião discute balanço e novas ações para 2024

A Secretaria de Cultura e
Turismo convida toda a comu-
nidade para o Cinema ao Ar
Livre, uma série de eventos que
acontece neste fim de semana
e levará a sétima arte a diver-
sos locais do município.

A primeira sessão foi reali-
zada na sexta-feira (5), na área

externa da quadra poliesportiva
da Vila Totti, com a exibição do
filme “Enrolados”. No dia seguin-
te, sábado (6), o mesmo filme será
apresentado no Largo São Sebas-
tião, no Distrito de Laras. E, para
encerrar o final de semana com
chave de ouro, no domingo (7), o
filme “Encanto” será exibido ao

lado da escola “Isabel Alves
Lima”, no Distrito de Maristela.

As sessões terão início às
19h30 e serão totalmente gra-
tuitas e abertas ao público, pro-
porcionando uma experiência
única de cinema sob as estrelas.
Leve sua família, amigos e apro-
veite este momento especial.

O Cinema ao Ar Livre conta
com apoio da Lei Paulo Gusta-
vo de fomento à Cultura, por
meio do Governo Federal, por
meio de edital realizado pela Se-
cretaria Municipal de Cultura e
Turismo de Laranjal Paulista.

MÚSICA E ARTE NO CO-
RETO -  Os moradores e visitan-

tes de Laranjal Paulista terão a
oportunidade de desfrutar de uma
manhã repleta de música e entre-
tenimento neste sábado (6). A par-
tir das 10h, o “Projeto 3” irá se apre-
sentar, no Coreto do Largo São
João. Esta apresentação faz parte
do “Música e Arte no Coreto”, que
nesta edição conta com o amparo

da Lei Paulo Gustavo de fomento à
cultura, através do Governo Fede-
ral, por meio de edital público rea-
lizado pela Secretaria Municipal de
Cultura e Turismo.  A iniciativa
tem como objetivo promover a cul-
tura local, incentivar a arte e pro-
porcionar momentos de lazer e
descontração para a comunidade.

O Consórcio Intermunici-
pal do Corpo de Bombeiros re-
alizou na semana passada mais
uma reunião ordinária, em Ti-
etê. Entre os assuntos aborda-
dos, o resultado financeiro do
exercício de 2023 que terminou
com superávit de R$ 480 mil.

Também foram abordados no-
vos projetos que serão implementa-
dos em 2024, com foco na sustenta-
bilidade e também o aprimoramen-
to do site do Consórcio, com o obje-
tivo de ampliar a comunicação e
contato com a comunidade e levar
ainda mais transparência às ações.

Participaram do encontro o
prefeito de Tietê, Vlamir de Jesus
Sandei, representantes do conse-
lho de prefeitos, conselho fiscal, se-
cretário-executivo e representantes
do Corpo de Bombeiros. O secretá-
rio de Governo, Pablo Guilherme
Garpelli Arruda, representou o
município de Laranjal Paulista.

Divulgação
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CIEE oferece oportunidades
de estágios para estudantes

O Centro de Integração Em-
presa-Escola (CIEE) anunciou
esta semana a abertura de va-
gas para estágios destinadas aos
estudantes de Laranjal Paulista.
Alunos que estejam cursando o
ensino médio ou o ensino supe-
rior podem se candidatar. Os in-
teressados devem consultar no
edital que define quais são os cur-
sos contemplados para o progra-
ma, disponível no site oficial do
CIEE: https://portal.ciee.org.br/

Os valores de bolsa-auxílio
variam conforme a escolaridade
do candidato. Para nível médio,
o auxílio será de R$ 475,05 por
mês, para 20 horas semanais.
Para o nível superior, R$ 625,06
por mês, para jornada de 20 ho-
ras semanais ou R$ 937,59 por
mês, para 30 horas semanais.

As inscrições e provas se-
rão realizadas online, entre
1º de abril e 16 de abril. Não
perca esta oportunidade!

O Campeonato Amador
Municipal de Futebol estará de
volta a Laranjal Paulista. E com
direito a uma rodada com qua-
tro partidas, a partir das 13h45,
em duas praças esportivas, no
Estádio Municipal “Acácio Lu-
visotto” e no Estádio Municipal
“Floriano Alves Lima” no Dis-
trito de Maristela. No Estádio
Municipal “Acácio Luvisotto”, o
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Campeonato Amador estreia
neste domingo, com 4 jogos

A  E T E C  d e  C e r q u i l h o
anunciou a abertura das ins-
crições para o curso técnico em
administração, que é gratuito

Atlético Comercial enfrenta o
Moto Club e o Boleragem joga
com Samba Toys. Já no Estádio
Municipal “Floriano Alves Lima”
o Juventus encara o Bahia e Ju-
ventude pega o Real Maristela.
A competição é organizada pela
Secretaria Municipal de Juven-
tude, Esporte e Lazer e promovi-
do pela Prefeitura de Laranjal
Paulista. A entrada é gratuita.

AAAAADMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃODMINISTRAÇÃO

ETEC abre inscrições para o curso de técnico na cidade
e será realizado em Laranjal
Paulista, na sala descentrali-
zada da Escola João Salto. As
inscrições devem ser feitas pelo

site www.vestibulinhoetec.
com.br até 9 de maio. O vesti-
bulinho acontecerá em 9 de
junho. Para tirar dúvidas e

saber todas as informações ne-
cessárias entre em contato com
a secretaria da ETEC Cerquilho,
pelo telefone (15) 3384-3778.

A Tribuna Piracicabana
Sábado, 6 de abril de 2024A20



O insubstituível Centro de Documentação
Cultura e Política Negra de Piracicaba
As nossas conquistas foram tão árduas para que sejam perdidas... ignoradas e descartadas. Não
entendo como os órgãos que a gente tem de defesa da comunidade negra não tenham se manifestado para
engrossar um movimento pela preservação do Centro de Documentação. (Professora Vânia Soares)

Noedi Monteiro

Centro de Documentação,
Cultura e Política Negra de Pira-
cicaba, o primeiro grande avanço
institucional da Comunidade Ne-
gra local em busca da equidade
ao longo de séculos de escraviza-
ção, que reúne na cidade 5.339
mãos-de-obra, a terceira em nú-
mero na Província de São Paulo,
depois de Campinas e Bananal
sofre uma abominável revisão his-
tórico-cultural às avessas em
nome da "igualdade racial e étni-
ca". Pois é do que se trata, a pre-
meditada substituição do Centro
pela lei n. 10.012/2023 por uma
Coordenadoria setorial de Promo-
ção da Igualdade Racial e Étni-
ca sem qualquer compromisso,
com o legado histórico das fa-
mílias negras da cidade e total
desrespeito com à velha-guar-
da, de quem descendem.

A primeira menção a escravi-
zados na cidade é dada num do-
cumento oficial ao governador da
Capitania de São Paulo a 21 de
abril de 1733 data que a lei n.
9.668, de 10 de dezembro de
2021 institui o Dia da Comuni-
dade Negra de Piracicaba no Ca-
lendário Oficial do Município pela
vereadora Rai. Os negros estão
na cidade a mais de 290 anos!
Mais antigo do que a própria
História de Piracicaba. Não
havia prefeitura, Câmara de
Vereadores (1822).

Sírios e libaneses, aparecem
na cidade por volta de 1850. Os
negros estavam aqui há 117 anos
(1733). Alemães e suíços em 1852;

negros há 119 anos. Menção de
franceses e portugueses na fazen-
da São Lourenço de Luiz Antônio
de Souza Barros (1809-1887) em
1855; negros, há 122 anos. Men-
ção em 1875, aos primeiros norte-
americanos na cidade vindos da
Guerra da Secessão nos EUA, ne-
gros há 142 anos. Italianos chegam
em várias levas e em tempos dife-
rentes por volta de 1885; negros
aqui, há 152 anos. 1890 chega-
da de espanhois e judeus: ne-
gros, 157 anos. 1893 tiroloses
em Santana; negros, 160 anos.
1918 japoneses, negros há 185
anos. Os negros chegaram pri-
meiro, mas ficaram por último
na escala social, racial e étnica
sempre inferiorizados, discrimina-
dos, marginalizados, periféricos
sujeitos à opressão de quem faz lei.

Sociedade italiana (1887),
portuguesa (1897), espanhola
(1898), Libanesa (1902), Sinagoga
judaica (1927). Negros preparados
para revoltas, fugas, insurreições
e rumores como formas de resis-
tência agora organizam-se em so-
ciedades: Antônio Bento em 1901
tendo como um dos líderes o pai
do professor e primeiro advogado
negro da cidade Dario Brasil
(1884-1968); em 1908, a Socie-
dade Beneficente 13 de Maio
configurando-se na igualdade
racial e étnica no início do sé-
culo XIX. A desigualdade soci-
oeconomica, no entanto, perma-
nece até os nossos dias.

Muitos ex-escravizados alcan-
çaram vivos as duas sociedades
envolvendo na sua composição seus
descendentes, muitos dos quais

atravessaram livres, a escraviza-
ção. Tivemos, o cuidado de levan-
tar os parentescos mais próximos
de muitos, cruzando dados ao lon-
go de anos, resultando, em netos e
bisnetos, que com alguns mante-
mos contato relacionados às res-
pectivas sociedades. Imaginei até
um encontro.

Monumentos e obeliscos se
espalharam pela cidade homena-
geando representantes dos imi-
grantes como o do Comendador
Mário Dedini, no Jardim Monu-
mento. Temos na Praça José Bo-
nifácio monumento ao patrono.

Com a criação do Centro de
Documentação ora injustificavel-
mente extinto, a população negra
tem acesso ao Monumento ao Ne-
gro assegurado na Lei Orgânica
do Município de Piracicaba em
1990 nas Disposições Transitórias
e consequentemente ao Centro de
Documentação, que nunca foi pro-
priedade da prefeitura, mas do
povo negro que lutou para tê-lo.
Centro e Coordenadoria são coi-
sas distintas. O Centro nos levou
a denominar de Ponte Irmãos Re-
bouças, a primeira travessia de
concreto armado no Brasil cons-
truída pelos engenheiros negros
baianos; o Obelisco, em suas ho-
menagens. Na época, a elite queria
o nome de Ponte Barão de Rezen-
de. Com o desdém à história do
negro hoje ela teria conseguido.
Conseguimos a lei de cota advin-
da com o avanço das políticas pú-
blicas afirmativas. A vereadora
mineira e branca, professora Ivete
Madeira (1953-2005) fechada com
a questão racial, cria a lei que obri-

ga o município a inserir negros nas
peças publicitárias do município.

Os descendentes dos imigran-
tes têm assistido a desvalorização
das conquistas do povo negro.

Pelo menos até o momento
neste universo político, dois pro-
ponentes à cadeira do Executivo
correspondem às aspirações e in-
teresses da comunidade negra lo-
cal: Barjas e Bebel. O termômetro,
é identificar proponentes filiados
a partidos, que votaram contra
a instituição do feriado de 20
de novembro em caráter na-
cional: Avante, Novo, Pode-
mos, PL. Quanto à reeleição
do atual prefeito hummmm!

Podemos esperar o ressur-
gimento do Centro de Docu-
mentação e uma reforma total
na lei de criação do Conepir ve-
dando alteração de qualquer
legislação que trate das con-
quistas da população negra;
que seja obrigado a consultar o
segmento nas mudanças que
for realizar como a ele, prestar
conta de suas atividades, como
órgão participativo. Que as en-
tidades negras legalmente esta-
belecidas indiquem membros a
ser previsto em lei com direito
a concorrer à diretoria, como
ao quadro formativo do órgão,
e outras mudanças. Quanto
mais transparência melhor.

Noedi Monteiro, muní-
cipe e ativista negro,
professor, historiador,
mestre em educação, um
dos fundadores do Cen-
tro de Documentação.

Albuíno Azeredo, governador do Espirito Santo discursando a 20.12.1992
na inauguração do Centro de Documentação no Engenho Central

Noedi Monteiro
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EEP realizará palestra
para alunos de Ciências
Contábeis e Administração

A Escola de Engenharia de
Piracicaba (EEP), uma das unida-
des educacionais da Fundação
Municipal de Ensino de Piracica-
ba (Fumep), estará promovendo
no próximo dia 08/04, palestra
para alunos dos cursos de gradu-
ação de Ciências Contábeis e Ad-
ministração, sobre o tema "Valua-
tion e o papel dos gestores".

O evento que será realizado a
partir das 19h30 no salão nobre
da fundação, será ministrado por
Ricardo de Souza, que possui gra-
duação, mestrado e doutorado em
Administração, com MBA em Con-
troladoria.

O coordenador do curso de
Ciências Contábeis, professor Jair
Antonio de Souza disse que "Va-
luation" é o termo em inglês para
designar normalmente sobre ava-
liação/valor de empresas. Segun-
do ele, nos dias atuais é muito im-
portante para empresários, inves-
tidores e gestores acompanharem
o desenvolvimento dos negócios

empresariais, não só em relação à
geração de lucros, mas também
sobre a criação de valor para os
proprietários ou acionistas.

"A palestra abordará um
tema relevante para que alunos de
Contabilidade e Administração
possam desempenhar bem o seu
papel junto ao processo de gestão
financeira", destacou Souza.

PALESTRANTE -  Ricardo de
Souza é mestre e especialista em
Finanças e atualmente cursa PhD
na área de gestão, com foco em
Finanças, pela UNICAMP e Uni-
versidade de Aveiro (Portugal). O
professor possui experiência pro-
fissional em empresas de atuação
global como Agtech Garage (atual
PwC innovation) e PwC (uma das
4 maiores empresas de consultora
e auditoria do mundo). Ricardo é
autor dos livros "Diálogo de Va-
lor", "O dinheiro é familiar", "O
príncipe cantor" e "O diário de
Dinda". Ele também atua como co-
mentarista da rádio Jovem Pan.

Ricardo de Souza estará na EEP segunda, 8

Divulgação

Pólen apícola, um alimento funcional
Décio Luiz Gazzoni

O pólen é o gametófito mas-
culino, sendo produzido pelas an-
teras dos estames de plantas, como
as angiospermas e gimnospermas.
As abelhas coletam diversos pro-
dutos nas flores que visitam, en-
tre eles o pólen. Para o transporte,
ele é acumulado em um depósito,
localizado nas patas traseiras, cha-
mado de corbícula. Para as abe-
lhas, o pólen é fonte de proteínas
naturalmente disponível, além de
fornecer lipídios, vitaminas, car-
boidratos e sais minerais.

O pólen apícola é o resultado
da aglutinação do pólen das flo-
res, utilizando néctar e substânci-
as salivares das abelhas. Para a
produção comercial de pólen apí-
cola, o mesmo é coletado pelos api-
cultores, na entrada do alvado das
colmeias, utilizando coletores es-
pecíficos. O uso de pólen apícola,
como alimento ou medicamento, é
milenar, havendo registros de seu
consumo pelas civilizações roma-
na (bit.ly/3UW2tyB), grega e egíp-
cia. Textos médicos do século XII
descrevem pessoas que usavam
pólen de abelha como sedativo e
afrodisíaco (bit.ly/3UWvbzj).
Também foi usado para doenças
estomacais e cardíacas.

Benefícios do pólen apícola
Mas avançando para os dias

de hoje, quais são os benefícios
para a saúde, reconhecidos pela
Ciência, adicionando pólen apíco-
la à sua bebida matinal ou à sala-
da? Existem diversos estudos re-
centes que demonstram os benefí-
cios.

O pólen apícola pode variar
muito em sua composição quími-
ca. Um estudo do Dr. Pascoal e
equipe (bit.ly/432rydm) refere que
a composição pode oscilar entre
13% e 55% de carboidratos, 0,3% a
20% de fibras brutas, 10% a 40%
de proteínas e 1% a 10% de gordu-
ras ou lipídios, também contendo
vitaminas e sais minerais, além de

teores variados de flavonoides e
polifenois, responsáveis pela mai-
or parte dos benefícios à saúde.

Em estudos conduzidos em
2021 foi demonstrado que o pólen
de abelha é um produto antiviral
eficaz (bit.ly/48G1Dte). É especi-
almente potente contra vírus que
causam doenças respiratórias gra-
ves, como os coronavírus huma-
nos e um estudo específico de-
monstrou um efeito redutor da
intensidade e da duração dos sin-
tomas da COVID-19 (bit.ly/
3STgw5h), nos pacientes que rece-
beram pólen apícola. Para esse es-
tudo, foi utilizado o pólen coleta-
do das flores de papoula (Papaver
rhoeas).

Um estudo publicado na re-
vista Herba Polonica (bit.ly/
3T2DmI2) concluiu que o consu-
mo de pólen de abelha diminui o
teor de triacilglicerois no plasma
sanguíneo de ratos e coelhos. A
equipe da profa. Komosinska-Vas-
sev efetuou uma revisão de diver-
sos estudos (bit.ly/3STgNVR), os
quais mostravam o efeito hipoli-
pemiante do pólen apícola, cujo
consumo reduz a quantidade de
gordura ou lipídios no soro san-
guíneo dos pacientes. De acordo
com os estudos, em pacientes com
arteriosclerose houve redução nos
níveis de colesterol no sangue e
melhora da visão.

Alergias e inflamações
O pólen de abelha pode prote-

ger o corpo de reações alérgicas
porque impede que os mastócitos,
um tipo de célula imunológica, li-
berem histaminas (bit.ly/3STgN-
VR). As histaminas causam picos
de reações alérgicas, como urticá-
ria, vermelhidão e coceira. Um es-
tudo da equipe do prof. Medeiros,
da Universidade Federal da Para-
íba, concluiu que o extrato fenóli-
co de pólen de abelha, administra-
do a ratos, reduziu parcialmente o
choque anafilático entre outras
reações alérgicas, como inflama-
ção das patas e asma (bit.ly/

3OVfIfd).
O pólen de abelha pode aju-

dar a reduzir a inflamação não
bacteriana da próstata (bit.ly/
49L2nOq). Em ratos, o pólen de abe-
lha melhorou a inflamação causada
pelo inchaço da próstata, de acordo
com um estudo publicado no In-
ternational Journal of Advanced
Research (bit.ly/3STgNVR).

Devido ao seu efeito no siste-
ma imunológico, o pólen de abe-
lha também pode reduzir o risco
de doenças como o câncer e doen-
ças neurodegenerativas, de acor-
do com um estudo conduzido pela
equipe do Dr. Peng Lu (bit.ly/
49tyJxj). Em algumas partes da
China, o pólen de abelha coletado
de nabos oleaginosos é usado como

preventivo contra o câncer, sendo
que aquele coletado de rosas-de-
praia nativas do leste da Ásia
(Rosa rugosa) pode ter algumas
propriedades antitumorais (bit.ly/
3IhCUAG). Pelos estudos acima,
verifica-se que o pólen apícola,
além de se constituir em alimento
altamente nutritivo, também pode
apresentar uma série de benefíci-
os à saúde, sendo um exemplo di-
dático de um alimento funcional.

Décio Luiz Gazzoni, en-
genheiro agrônomo,
pesquisador da Embra-
pa e membro do Conse-
lho Científico Agro Sus-
tentável e da Academia
Brasileira de Ciências

Abelha transportando pólen na curbícula.

D. L. Gazzoni

Abelha com grãos de pólen sobre o corpo
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Logevidade: Matusalém foi além dos 100

O Tô Aqui de hoje, destacou sobre:"Logevidade:
Matusalém foi além dos 100". No próximo domingo
estarei aqui novamente com muitas novidades para
você. Obrigada pela gentil atenção dos leitores do
Jornal A Tribuna Piracicabana, aos meus ouvintes,
fãs e admiradores que me acompanham no rádio,
através do site: www.radiofunchalfm.com, aos
amantes da nobre arte das Bonecas de pano KM,
no site: www.bonecaskm.com, pelo whatsapp
+551197822-3809, e-mail: bonecaskm@gmail.com
e com muitas novidades no instagram,
www.instagram.com/bonecas_km. "Não desperdi-
ce nenhum segundo, porque a vida é passageira e
o que fica é só a essência"!!!. Desejo a todos uma
ótima semana. Beijinhos da Karol Mathos.

Data da fundação: 01 de agosto de 1.974
(diário matutino - circulação de terça-feira a domingo)

Fundador e diretor: Evaldo Vicente (celular 19-9.9787-0969)
Gerente comercial: Sidnei Borges  (celular 19-9.7407-4221)

Rua Tiradentes, 1.111 - Centro - CEP: 13.400-765
 Tel (19) 2105-8555

IMPRESSÃO: Jornais TRP Ltda, rua Luiz Gama, 144 – CEP 13.424-570
Jardim Caxambu - Piracicaba-SP, tel 3411-3309

Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na página Tô Aqui. Nesta
edição vamos destacar a história de Matusalém e sua longevidade impressionante.

Olá querido leitor (a)
sou a Karol Mathos, paulis-
tana, residindo hoje na lin-
da cidade de Piracicaba,
amante do universo artísti-
co, artesã, designer e esti-
lista de modas para bonecas
de pano, cantora, locutora, co-
lunista, apresentadora e ani-
madora de palco e TV, agora
todos os domingos em nossas
edições. Hoje vamos comentar
sobre a idade excepcional de
969 anos de Matusalém
que se tornou um marco na
história e tem sido utiliza-
da como referência para re-
presentar algo extrema-
mente antigo.

Matusalém foi filho de
Enoque e sua história pode
ser encontrada em Gênesis
5. Enoque era conhecido
por ser um homem justo
que caminhava com Deus.
Ele não morreu, mas foi le-
vado diretamente ao céu
por Deus: "E andou Enoque
com Deus; e não apareceu
mais, porquanto Deus para
si o tomou" (Gênesis 5:24).
Quando Enoque tinha 65
anos, seu filho Matusalém
nasceu. Matusalém é prin-
cipalmente conhecido por
ser a pessoa que viveu mais
tempo na história humana
registrada. Gênesis 5:27
registra que ele viveu 969
anos. Matusalém era avô de
Noé, o construtor da arca;
seu filho Lameque era pai
de Noé (Gênesis 5:26-29).
Tanto Lameque quanto
Matusalém ainda estavam
vivos enquanto Noé cons-
truía a arca e até podem ter
ajudado na sua construção,
mas nenhum dos dois estava
mais vivo na Terra quando o
dilúvio realmente ocorreu.
Com base em Gênesis 5:30,
Lameque morreu cerca de
cinco anos antes do dilúvio.

Com base em Gênesis
5:25, 28 e 7:6, podemos di-

Matusalém é principalmente conhecido por ser a pessoa que viveu mais tempo na história humana registrada. Gênesis 5-27 registra que ele viveu 969 anos

zer que Matusalém morreu
dentro de um ano antes do
dilúvio. Não podemos ter
certeza exata de quando Ma-
tusalém morreu, mas alguns
propõem a ideia de que ele
morreu uma semana antes
do dilúvio. Isso se baseia no
fato de que Deus mandou
Noé e sua família entrarem
na arca uma semana antes de
começar a chover (Gênesis
7:1, 10). Alguns especulam
que sete dias foram um perí-
odo comum de luto, então é
possível que esses sete dias
que Noé e sua família passa-
ram na arca antes do dilúvio
tenham sido dedicados ao
luto pela morte de Matusa-
lém. Noé era um homem jus-
to e encontrou graça aos olhos
de Deus. A Bíblia parece afir-
mar que não havia mais pes-
soas justas na Terra, além de
Noé e sua família, na época
do dilúvio (Gênesis 6:8-9, 12;
7:1). O bisavô de Noé, Eno-
que, era justo, e parece que
seu legado de seguir a Deus
foi passado para seu filho
Matusalém, seu neto Lame-
que e seu bisneto Noé. Seu
ancestral era Sete, filho de
Adão e Eva, que parece ser o
progenitor de uma linhagem
de retidão.

Deus resgatou Noé do
Seu julgamento durante o
dilúvio e repovoou a Terra
por meio de Noé e sua famí-
lia. Deus, em última instân-
cia, trouxe salvação ao mun-
do por meio de Jesus, que
nasceu dessa mesma linha-
gem piedosa que remonta
até Adão e Eva, através de
Sete. Como a pessoa que vi-
veu mais tempo na história
da humanidade, Matusalém
foi um membro integral des-
sa herança justa. Uma curio-
sidade interessante sobre
Matusalém é o significado do
seu nome. Matusalém vem
do hebraico "Methushelah"

e pode ser traduzido como
"homem da lança" ou "quan-
do ele morrer, isso será en-
viado". Esse nome é simbó-
lico e pode estar relacionado
ao fato de Matusalém ter vi-
vido por um período extre-
mamente longo antes do di-
lúvio, que foi enviado por
Deus como um julgamento
sobre a humanidade.

Outra curiosidade é que
Matusalém é frequentemen-
te mencionado em diversas
obras literárias e culturais
como símbolo de longevida-
de. Sua idade excepcional de
969 anos se tornou um mar-
co na história e tem sido uti-
lizada como referência para
representar algo extrema-
mente antigo. O nome de
Matusalém também é asso-
ciado a algo que existe há
muito tempo, como uma ár-
vore antiga, um livro antigo
ou uma tradição ancestral. A
história de Matusalém e sua
longevidade impressionante
também despertou o inte-
resse de cientistas e pesqui-
sadores ao longo dos anos.
Embora não haja uma expli-
cação científica para a longe-
vidade extrema de Matusa-
lém, esse fato tem incentiva-
do discussões sobre a biolo-
gia do envelhecimento e a
possibilidade de prolongar a

vida humana. Pesquisas na
área da gerontologia bus-
cam compreender os pro-
cessos biológicos e genéti-
cos envolvidos no envelhe-
cimento, mas ainda não se
chegou a uma resposta de-
finitiva sobre como Matu-
salém e outros persona-
gens bíblicos puderam vi-
ver por tanto tempo.

Outro ponto importan-
te é que tais idades foram
registradas apenas antes
do dilúvio, onde nosso pla-
neta possuía característi-
cas diferentes do que co-
nhecemos hoje. Por último,
sabemos que a Bíblia afir-
ma que a longevidade é
uma dádiva que Deus con-
cede, além de podermos
notar que a idade do ho-
mem começou a ser redu-
zida paralelamente ao au-
mento generalizado do pe-
cado no mundo. Portanto,
biblicamente é realmente
possível que Matusalém
tenha vivido sim 969 anos
literalmente. Eu acredito em
Deus sim, a prova disso é a
história de Matusalém e vá-
rios outros homens bíblicos.
Se agradarmos a Deus, es-
tamos no caminho certo
para alcançarmos não só a
longevidade, mas a vida
plena espiritual.

Dia Mundial
da Saúde é
comemorado
neste dia 7

Saúde depende de vários fatores, especialmente do equi-
líbrio entre a vida física, mental e social

O Dia Mundial da Saúde, co-
memorado em 07 de abril, foi cri-
ado para conscientizar a popula-
ção a respeito da qualidade de vida
e dos diferentes fatores que afe-
tam a saúde populacional. A data
foi estabelecida para coincidir com
a da fundação da Organização
Mundial de Saúde, em 1950.

Este ano, o tema escolhido é
'Minha Saúde, meu direito'. A saú-
de é um direito de todos, assim
como o acesso ao saneamento bá-
sico. Por isso as áreas estão inti-
mamente ligadas - a coleta e o tra-
tamento de esgoto são essenciais,
pois representam promoção de
saúde pública e manutenção de
recursos naturais, entre eles os
corpos hídricos, onde é captada a
água para abastecimento público.

Atualmente, mais de 400 mil
pessoas são beneficiadas pela estraté-
gia de universalização dos serviços em
Piracicaba. A cidade ocupa posição
estratégica nos índices de atendimen-
to total de esgoto do Brasil, tratando
100% do esgoto coletado, com base
em informações do Sistema Nacional
de Informações sobre Saneamento
(SNIS), divulgadas pelo Ministé-
rio das Cidades anualmente. O
município também é referência no
Ranking de Saneamento da Asso-
ciação Brasileira de Engenharia
Sanitária e Ambiental (ABES).

Os benefícios para a socieda-
de com a universalização dos ser-
viços de saneamento são muitos,
em especial, a diminuição dos casos
de doenças de veiculação hídrica que
provocam internações por doenças
como diarreia, cólera e leptospiro-
se e, consequentemente, redução
dos gastos com a saúde.

SANEAMENTO E SAÚDE
– Saneamento é tudo aquilo que
pode melhorar ou afetar a quali-
dade de vida das pessoas, ou seja,
é muito mais do que água potável,
destino do lixo ou esgoto. É o con-
trole de alimentos, controle de ve-
tores, limpeza urbana, medicina
preventiva, entre outros itens.

O saneamento faz uma barreira
sanitária entre o indivíduo e o meio
ambiente e um bom exemplo é o sim-
ples ato de lavar as mãos ou a limpeza
de uma caixa d'agua. São atos e ações
que protegem pessoas e consequente-
mente o meio ambiente.

Água limpa e potável é sem dúvi-
da um dos fatores mais importantes.
As doenças originárias da falta de água
limpa ou de saneamento básico são
muitas: gastroenterite, diarreia, desin-
teria bacteriana, cólera, hepatite A, ver-
minoses, arboviroses, leptospirose, fe-
bre tifoide, entre muitas outras. A
mortalidade infantil também está re-
lacionada à questão sanitária e à falta
de uma infraestrutura adequada.

Se fossemos enumerar as do-
enças, a primeira da lista seria a
diarreia. Só para se ter uma ideia,
88% das mortes por diarreia no
planeta são causadas pelas precá-
rias condições de saneamento.
Outra doença grave é o rotavírus,

que registra 40% das internações
de crianças de até 5 anos. Quando
se investe em saneamento básico, o
retorno aparece na área da saúde. A
cada real investido em saneamento, o
setor público economiza R$ 4 em me-
dicina curativa. Mas esse número é re-
lativo, porque esse investimento muda
conforme cada bairro da cidade. Se
esse mesmo real for investido em
bairros periféricos, a economia
será bem maior, cerca de R$ 6 a
R$ 8 na medicina curativa.

Um estudo elaborado pelo Ban-
co Nacional de Desenvolvimento Eco-
nômico e Social (BNDES) mostra que
aproximadamente 65% das interna-
ções hospitalares de crianças de até
dez anos são decorrentes de proble-
mas relacionados à falta de sanea-
mento básico, como a dificuldade do
acesso à água tratada e aos serviços
de coleta e tratamento de esgoto.

Mas os ganhos vão além da
saúde, pois pessoas mais saudá-
veis têm aproveitamento melhor na
escola e no trabalho. Na sala de
aula, por exemplo, menores que
vivem onde não há saneamento
apresentam 18% a menos no rendi-
mento e a reprovação de quem tem
acesso às estruturas adequadas é
44,2% menor do que aqueles que não
têm acesso. Estes dados fazem par-
te da pesquisa desenvolvida pela
Fundação Getúlio Vargas (FGV).

Tudo isso também reflete nos
cofres públicos. Ainda segundo o BN-
DES, a falta de saneamento gera rele-
vantes custos sociais em razão dos
montantes gastos com o tratamento
de doenças infecciosas e parasitárias,
e também dos custos relativos à falta
de pessoas ao trabalho, a perda de pro-
dutividade e a degradação do meio
ambiente, por exemplo.

SER SAUDÁVEL
Um dos grandes desafios

para manter-se saudável - e que
melhora a nossa qualidade de vida
- é encontrar o equilíbrio entre a
vida física, mental e social. A se-
guir, alguns pontos essenciais para
mantermos nossa saúde:

- Adicione à sua rotina ativi-
dades que te dão prazer;

- Alimente-se de maneira sau-
dável, com menos açúcares, sal e
gordura;

- Beba muita água;
- Durma bem;
- Evite atividades que te cau-

sem estresse;
- Lave sempre as mãos;
- Mantenha suas amizades e

tratar bem as pessoas que estão a
sua volta;

- Não compare o seu padrão
de vida com o de outras pessoas;

- Não fume e restrinja o con-
sumo de bebidas alcoólicas;

- Pratique atividades físicas;
- Seja positivo diante dos acon-

tecimentos do dia a dia;
- Tenha controle financeiro;
- Utilize medicamentos ape-

nas com recomendação médica.
 (texto distribuído pela Concessi-

onária Mirante, de Piracicaba)
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Afroturismo será lançado dia 11, no Rio
Jornalista Guilherme Soares Dias publica  primeira obra a trazer a temática e reúne textos sobre os cinco anos de história do Guia Negro

O livro "Afroturismo, afeto,
afronta e futuro" é o primeiro a
tratar exclusivamente sobre o
tema que traz o debate sobre a di-
versidade para o universo das vi-
agens. A obra é assinada pelo
jornalista Guilherme Soares
Dias, fundador do Guia Negro
e traz textos dos cinco anos da
plataforma de afroturismo.

São experiências de viajantes
negros e negras, dicas de lugares
de cultura e história negra, além
de debates sobre o afroturismo. "É
a consolidação do nosso trabalho
que traz as pessoas negras para o
protagonismo. Um documento
que contribui para conhecermos
mais histórias que a história não
conta", define Guilherme.

O Rio de Janeiro aparece na
obra tendo com destaque para a
Rua São Francisco da Prainha,
Gamboa, Rio, que faz parte da lis-
ta das 6 ruas mais pretas e lin-
das do Brasil. O texto é uma
provocação às listas do turis-
mo que costumam privilegiar
espaços frequentados por pes-

soas de classe alta e brancas.
O livro faz parte do Selo Ka-

tuka Edições, da Katuka Afri-
canidades, que tem como obje-
tivo publicar obras de autores
negros e custa R$ 70 e já foi
lançado em São Paulo e Salva-
dor. Também é possível adqui-
rir a obra pelo site da editora.

O lançamento no Rio de Ja-
neiro ocorre no Agô Bar da En-
cruza, na quinta-feira, dia 11 de
abril, a partir das 19 horas. A noi-
te de autógrafos vai até às 22h e o
livro será vendido no local.

SOBRE O GUIA NEGRO
– O Guia Negro produz conteúdo,
faz consultorias em diversidade e
organiza roteiros desde 2018 com
o intuito de fortalecer a memória
dos brasileiros à respeito das con-
tribuições do povo negro para o
país. As experiências turísticas
construídas pela plataforma pro-
põem a visitação de locais que con-
tam mais de cinco séculos da his-
tória do negro na formação da
nação brasileira. Jornalista Guilherme Soares Dias, fundador do Guia Negro

Síndrome de Down
É notório oÉ notório oÉ notório oÉ notório oÉ notório o
amadurecimentoamadurecimentoamadurecimentoamadurecimentoamadurecimento
da sociedadeda sociedadeda sociedadeda sociedadeda sociedade
com relação aoscom relação aoscom relação aoscom relação aoscom relação aos
direitos e aodireitos e aodireitos e aodireitos e aodireitos e ao
desenvolvimentodesenvolvimentodesenvolvimentodesenvolvimentodesenvolvimento
de pessoas comde pessoas comde pessoas comde pessoas comde pessoas com
deficiênciadeficiênciadeficiênciadeficiênciadeficiência

Paiva Netto

Em 2011, a Comissão
da Assembleia-Geral das
Nações Unidas (AGNU)
adotou, por consenso, o
projeto de resolução apre-
sentado pelo Brasil, inti-
tulado "World Down
Syndrome Day" (Dia
Mundial da Síndrome de
Down). A ONU endossou a pro-
posta brasileira e propôs que os
estados membros comemorassem
a data com a adoção de medidas
para promover maior conhecimen-
to sobre a Síndrome de Down.
Desde 2012, portanto, tem sido ce-
lebrada em todo o mundo no dia
21 de março.

A Organização Mundial da
Saúde estima que cerca de 5% da
população de um país em tempo
de paz apresenta algum tipo de
deficiência intelectual. No Brasil,
isso corresponde a quase 10 mi-
lhões de pessoas. Entre as mais
conhecidas está a síndrome de
Down.

RECOMENDAÇÕES AOS
PAIS E EDUCADORES – Em
entrevista ao programa Sociedade
Solidária, da Boa Vontade TV (Oi
TV - Canal 212 - e Net Brasil/Claro
TV - Canais 196 e 696), a terapeu-
ta ocupacional Fabiana Alencar,
especialista no assunto, abordou

algumas recomenda-
ções aos pais e edu-
cadores no trato com
crianças com defici-
ência intelectual.

Por natureza, a
criança com síndro-
me de Down tem um
processo de desen-
volvimento mais len-
to. Contudo, se hou-

ver uma intervenção precoce, com
o imprescindível apoio da família,
ela vai longe. "Hoje é muito comum
ver pessoas com síndrome de
Down trabalhando e, até mesmo,
se casando", esclareceu ela.

Porém, faz uma ressalva: ape-
sar dos avanços, o portador da de-
ficiência necessitará, durante toda
a vida, de alguns cuidados especi-
ais, "até por conta do comprome-
timento intelectual, da dificulda-
de em compreender as regras so-
ciais. Entretanto, é uma pessoa que
pode (tendo uma supervisão) mo-
rar numa residência apoiada. É
importante trabalhar essas crian-
ças vislumbrando que, no futuro,
elas possam fazer sua própria co-
mida, cuidar das suas roupas, li-
dar com dinheiro, mas é preciso
ensiná-las e supervisioná-las sem-
pre", pontuou a terapeuta.

É notório o amadurecimento
da sociedade com relação aos di-
reitos e ao desenvolvimento de pes-

soas com deficiência. As escolas
especiais ainda existem, mas as
regulares já disponibilizam vagas
para crianças com deficiência in-
telectual. "Trabalhei numa insti-
tuição de educação especial, e era
impressionante. Tínhamos adultos
de 20, 30 anos, que passaram a
vida inteira nela, porque não ti-
nham outra oportunidade. Hoje se
vislumbram algumas coisas dife-
rentes para essa geração de pesso-
as com síndrome de Down, que
para as outras não eram tão co-
muns. Nos dias atuais, a criança
com deficiência está na escola
para, quando ela se formar, po-
der, por exemplo, trabalhar. Já te-
mos pessoas com síndrome de
Down que conseguiram entrar
para a faculdade", conta Fabiana.

Sobre os desafios da inte-
gração dessas crianças no uni-
verso escolar, explicou que
"elas, desde muito cedo, em ge-
ral, fazem acompanhamento com
fisioterapeuta, fonoaudiólogo e te-
rapeuta ocupacional. Uma vez in-
gressando na escola, já vão ter um
arcabouço de vivências, de concei-
tos e de conhecimento; porém,
quando o processo começa a se
desenvolver, é muito importan-
te o trabalho terapêutico com a
escola". E esclareceu: "A gente
procura trabalhar sempre, por
exemplo, a repetição; para es-

sas crianças a repetição é mui-
to importante. Muitas vezes o ma-
terial que elas vão usar é dife-
rente do dos coleguinhas, mas
elas precisam disso, e a escola
tem que ter disponibilidade de
mudar, de tentar outros cami-
nhos. Às vezes, algumas professo-
ras falam: 'Ah, mas eu nunca tive
experiência com isso, não tenho for-
mação para isso'. A formação, ló-
gico, é importante! Mas tam-
bém é valiosíssimo ter disposi-
ção de mudar".

Meus agradecimentos à te-
rapeuta ocupacional Fabiana
Alencar. O tema nos remete ao
respeito às diferenças, passo
primacial para o surgimento da
tão sonhada Sociedade Solidá-
ria Altruística Ecumênica.

José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Entre promessas e esperanças a
economia está em queda no Brasil

Mas nãoMas nãoMas nãoMas nãoMas não
podemos culparpodemos culparpodemos culparpodemos culparpodemos culpar
apenas o governoapenas o governoapenas o governoapenas o governoapenas o governo

Gregório José

Os números são
claros e inegá
veis: a econo-

mia brasileira está
afundando sob o peso
do governo de Luiz Iná-
cio Lula da Silva. O re-
cente levantamento da
Datafolha apenas confirma o que
muitos já sentem na pele: o Brasil
está em crise. Para os ingênuos que
ainda acreditam na retórica vazia
do Partido dos Trabalhadores, a
pesquisa é um rude despertar. A
ilusão de um país próspero e justo
sob o comando de Lula desmoro-
na diante da realidade amarga de
uma economia em queda livre.

O que mais impressiona é a
incrível capacidade do governo de
ignorar os sinais óbvios de alerta.
Enquanto os brasileiros enfrentam
inflação crescente e desemprego
em alta, os líderes do PT parecem
mais preocupados em manter-se
no poder do que em resolver os
problemas reais do país.

Mas não podemos culpar ape-
nas o governo. A complacência e a
cegueira voluntária de parte da
população também são responsá-
veis por essa situação desastrosa.
Quantos mais precisarão sofrer
antes que acordemos para a reali-
dade?

Enquanto isso, Jair Bolsona-
ro e seus seguidores fazem discur-
sos vazios e promessas vãs, sem

oferecer soluções con-
cretas para os proble-
mas que afligem o país.
O que era para ser uma
alternativa agora pare-
ce apenas mais do mes-
mo: política de aparên-
cias e inação disfarça-
da de liderança.

É hora de abando-
narmos as ilusões e enfrentarmos
a realidade de frente. O Brasil pre-
cisa de líderes que estejam dispos-
tos a tomar medidas sérias e res-
ponsáveis para reverter o curso
das coisas. Precisamos de uma
gestão econômica competente e
de políticas que coloquem os in-
teresses do povo acima dos in-
teresses políticos. Mas, de onde
virão estes líderes? Do Congresso
Nacional inoperante ou dos minis-
tros do STF que mandam e des-
mandam sem regras ou limites?

Enquanto os políticos conti-
nuarem jogando jogos de poder e
os brasileiros continuarem acre-
ditando em contos de fadas, es-
taremos condenados a um fu-
turo sombrio. É hora de acor-
dar para a realidade e exigir
mudanças reais e significativas.
O futuro do Brasil depende disso.

Os resultados recentes da pes-
quisa Datafolha ecoam o desapon-
tamento crescente dos brasileiros
com a economia. Desde os primei-
ros dias do atual mandato, os bra-
sileiros foram alimentados com
promessas de um futuro próspero

e de uma distribuição justa da
riqueza. No entanto, o que ve-
mos agora é um panorama
sombrio, marcado por inflação
crescente e desemprego em alta.

Aqueles que depositaram
sua confiança e esperança no
líder petista agora enfrentam a
realidade amarga de uma eco-
nomia em declínio, enquanto
Lula parece mais preocupado
em viajar e se mostrar como
salvador para o restante do
mundo do que em resolver os

problemas reais do país. Os bra-
sileiros comuns são os que mais
sofrem. A incerteza paira sobre o
futuro, e a confiança na capacida-
de do governo de reverter o curso
das coisas está em frangalhos.

Enquanto os números da pes-
quisa Datafolha pintam um qua-
dro sombrio, também devem
servir como um chamado à
ação. É hora de nos unirmos e
exigirmos mudanças reais e
significativas, para que possa-
mos construir um futuro melhor
para todos os brasileiros.

Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo

Úlcera Perfurada
Juliana Previtalli

Nascera no sítio, em Águas da
Prata, município paulista próximo
da divisa com Minas Gerais. Des-
de cedo, ajudara o pai, meeiro, na
lida no campo. Plantavam batatas
e hortaliças. Carlos Roberto
Paulo de Moraes, o filho mais
velho de oito irmãos, abando-
nara a escola para trabalhar na
roça, aos treze anos, quando se
viu responsável pelo sustento
de toda a família, após a morte
precoce do pai, aos 51 anos. Na
mesma época, começara a fumar.

Sete anos após o início do
consumo dos cigarros, poderia ter
selado seu destino. Estava magro,
tinha fome, mas, ao alimentar-se,
sentia dores no estômago. Toma-
va remédios, e não melhorava.
Faziam-lhe chás caseiros, mas o
alívio era temporário. Um dia, acor-
dara sentindo muito frio na barri-
ga e percebera algo errado quan-
do viu, no vaso sanitário, sangue
talhado. Correu para o hospital
mais próximo, na cidade de Var-
gem Grande do Sul, e foi operado
às pressas - era um abdômen agu-
do por úlcera perfurada.

Problemas respiratórios,
como a bronquite e o enfisema
pulmonar, associam-se, facilmen-
te, ao tabagismo, todavia, por ou-
tro lado, as pessoas desconhecem
os problemas que ele pode causar
ao estômago. As úlceras pépticas

são um exemplo. Num podcast no
Youtube do Paradas pro Sucesso,
que gravei com o médico Ricardo
Tedeschi, gastroenterologista de
Piracicaba, ele conta que elas sur-
gem do desequilíbrio da fisiologia
gástrica. A nicotina causa a redu-
ção do fluxo sanguíneo na parede
do estômago, da regeneração e
da cicatrização das lesões. Ela
também interfere na composi-
ção do suco gástrico, reduz a
secreção de muco - que protege
a parede contra o ácido - e do
bicarbonato de sódio - substân-
cia alcalina que neutraliza o
ácido estomacal -, culminando
em desequilíbrio que pode causar
a úlcera. Se não tratada, ela pode
sangrar, ou perfurar a parede do
estômago, com a instalação de
uma emergência cirúrgica, que
leva à mortalidade de até trinta
por cento dos indivíduos.

O tempo passou e Carlos
Roberto nunca fora alertado de
que aquela doença que quase
lhe tirara a vida, aos vinte anos
de idade, fora causada pelo
consumo dos cigarros. A oportu-
nidade surgiu somente muito tem-
po depois, aos 62 anos, quando co-
meçou a se tratar comigo. Ofereci-
lhe o tratamento contra o taba-
gismo e conseguiu parar de fu-
mar. Sete anos depois, segue a
vida livre de doenças.

Juliana Previtalli, médica
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RIFRIFRIFRIFRIFAINA: UM PAINA: UM PAINA: UM PAINA: UM PAINA: UM PARAISOARAISOARAISOARAISOARAISO
Aos amantes da natureza e dos cenários deslumbrantes re-

comendamos estar na cidade de Rifaina, localizada no Nordeste
do Estado de São Paulo, separada de Minas Gerais pelo Rio Gran-
de, bem onde foi formada a Represa do Jaguara. A implantação
de Hidroelétrica, na década de 60, causou enorme transforma-
ção em Rifaina devido ao grande lago de 21 km de extensão que
se formou, enriquecendo a cidade em suas margens.  As boas
administrações que ali se sucedem, sempre se preocuparam
com o bem estar de todos: população e visitantes e, com isso, a cidade
se transformou em beleza pura. Visite Rifaina. Você vai gostar.

AAAAATRATRATRATRATRATIVTIVTIVTIVTIVOS DE RIFOS DE RIFOS DE RIFOS DE RIFOS DE RIFAINAAINAAINAAINAAINA
Dezenas de hotéis, pousadas e restaurantes dão o necessá-

rio suporte aos turistas que se deliciam na orla da represa.
Aliás, em setembro, realizam prova de travessia à nado li-

gando São Paulo à Minas Gerais, de grande sucesso e já incluída
no calendário dos eventos do ano.

Interessante "Torneio Leiteiro" também é atração, organiza-
do pela Prefeitura e pela Associação de Produtores Rurais.

A cidade tem área de preservação ambiental, além de tri-
lhas, riachos, cachoeiras, turismo aquático e turismo rural.

Visite Rifaina em sua primeira oportunidade.

Aconchegante Rifaina (SP). Praia de Rifaina (SP).

ooOoo ooOoo

A HISTÓRICA AREIAS (SP)A HISTÓRICA AREIAS (SP)A HISTÓRICA AREIAS (SP)A HISTÓRICA AREIAS (SP)A HISTÓRICA AREIAS (SP)
A cidade de Areias teve início no século XVIII num pouso de

tropeiros, bem na margem da antiga Estrada Imperial ligando
Rio de Janeiro à São Paulo, onde hoje é o nosso Vale Histórico.

Areias foi a primeira cidade da região a cultivar café obtendo desta-
que no cenário nacional. A sua Igreja Matriz foi iniciada em 1792 e
finalizada em 1874. Daquela época, datam os sobrados com ar-
quitetura característica da época do café, e muitos desses prédi-
os lá estão bem conservados, verdadeiras relíquias do passado.

Em 1798 foi construído o sobrado do Capitão Mor Gabriel
Silva, onde se hospedou D. Pedro I em sua viagem a São Paulo,
quando deu o famoso Grito da Independência.

Hoje o prédio é uma das atrações turísticas de Areias.

Casa do Capitão Mor, em Areias (SP).

AREIAS É TODA BELEZAAREIAS É TODA BELEZAAREIAS É TODA BELEZAAREIAS É TODA BELEZAAREIAS É TODA BELEZA
A cidade soube guardar o que tinha de bom, tais como

os seus belos prédios, a sua atmosfera amistosa e agradá-
vel e o seu povo muito hospitaleiro.

A Casa da Cultura ocupa um prédio de 1833.
O prédio do antigo Grupo Escolar é outra joia bem con-

servada.  Outro prédio impecável é o da Fazenda Vargem
Grande de 1837.

Mais recentemente, em 2021, foi inaugurado um mi-
rante, com uma das vistas voltadas para a Serra da Bocai-
na, e um monumento homenageando o soldado das Forças
Paulistas da Revolução de 1932, pois ali ficou sitiado o seu
Comando e, também, onde foi palco de grandes batalhas.

Visite Areais. Você vai gostar.

Homenagem às Forças Paulistas de 1932.

Texto de Jarbas Favoretto, MTb 32.511 -   abril/2024
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DEFINIÇÕES DO FUTURO NO NHO-QUIM

Luiz Tarantini é cronista
esportivo, apresentador,

repórter de campo, comenta-
rista, colunista, gestor comer-
cial e apaixonado eternamente

pelo Nhô Quim.

Luiz Tarantini.

Olá alvinegros apostólicos
romanos, sejam todos muito
bem vindos ao nosso espaço se-
manal e livre de amarras e pa-
drinhos de qualquer segmento
que seja. As nossas opiniões são
próprias, sem ajustes ou dire-
cionamentos, aqui a palavra
não faz curva e nem se prende
a agradar "amiguinhos". O fu-
turo do XV de Piracicaba foi

Renato Bonfiglio é Advoga-
do, ex-presidente, ex-diretor

de futebol e conselheiro
vitalício do XV de Piracicaba.

RESPEITE PARA

SER RESPEITADO
Renato Bonfiglo.

Bom dia amigos leitores e tor-
cedores do glorioso XV de Piraci-
caba, obrigado a todos vocês que
dividem comigo esse espaço sema-
nalmente. É verdadeiramente uma
honra poder estar aqui neste veí-
culo de imprensa tão conceituado
em Piracicaba e região. Obrigado
aos amigos Evaldo Vicente e Ta-
rantini pela oportunidade.

O que gera o respeito das ou-
tras pessoas para nós é o respeito
que demonstramos a todos, com
um jeito simples de ser ou todo
arrogante não importa, o res-
peito deve ser e estar acima de
qualquer coisa, seria esse o pon-
to alto em qualquer local aonde
mais de uma pessoa dividem afa-
zeres e atribuições.

Denegrir a imagem de pesso-
as do mesmo grupo ou local, ten-
tando manchar a imagem de quem
quer que seja o castigo é sempre
escorrer um pouco dessa mancha
para quem promoveu tal ação, e
não são poucos os casos que te-
mos como exemplo. A vida pode
até demorar um pouco para co-
brar, mas em determinado moi-
mento ela vai te mostrar seu erro
e aonde você que se achou melhor
que outro estava errado.

A situação nos bastidores do
Nhô-Quim não é das melhores, há
muito tempo leio e ouço várias
acusações de membros do con-
selho a diretoria e funcionári-
os do clube, pessoas que estão
colocando seu nome em jogo
para que o clube possa ter tem-
poradas satisfatórias tanto no pro-
fissional quanto nas categorias de
formação. O pior de tudo é que se
fossem acusações "técnicas" ou
com "provas" reais tudo bem, mas
na sua maioria são somente "fala-
ção" da pior espécie e tendenciosa.

RONALDO

João Luis de Almeida, Bacharel
em Administração, corredor e

quinzista sofredor!

João Luís de Almeida

Bom dia caros leitores!
   Pois é meus amigos, mais

uma vez o Nhô Quim abando-
na a festa antes do fim, com isso
ficamos observando equipes
que teríamos totais condições
de vencê-las buscando o acesso
enquanto chupamos o dedo.

Enumerar os erros da equi-
pe alvinegra depois da desclas-
sificação fica fácil, pois, mais
uma vez, mesmo com um técni-
co experimentado e com cartel
para nos levar ao acesso, come-
temos as mesmas besteiras que
seguimos cometendo insisten-
temente desde a queda em 2016!

O que me deixa mais irrita-
do é ver uma equipe que em

bem adiantado pela diretoria
ao longo desta semana, os rumos
do futebol profissional já estão
muito adiantados e vários deta-
lhes já estão definidos. Um desses
detalhes e para mim o  mais im-
portante é sobre a definição do
elenco para a copa paulista, que
para o XV passa a ser a "liberta-
dores do interior", pois é o que
o clube tem para o segundo se-
mestre e o que possibilita a vol-
ta ao cenário nacional, visto
que pelo "ranking" da CBF nes-
se momento seria impossível. A
assessoria de imprensa do clu-
be vai soltar nota pontuando a
situação de vários atletas que
fizeram parte do elenco da A2
2024, contratos foram reinci-
didos e também encerrados, e
esses nomes já darão ao torce-
dor que conhece todos no clube
qual será a base que fica para
se unir aos atletas da base.

nenhum momento da competi-
ção se sobrepôs aos adversári-
os, principalmente em casa.
Isso é inadmissível, um time
sem brio, raça, personalidade,
tudo que é a imagem totalmen-
te antagônica ao XV de Piraci-
caba em toda sua história.

Resta agora recolher os ca-
cos e pensar com carinho nas
eleições, aliás a tragédia já es-
tava evidente desde que presi-
dente, diretoria e um conselho
omisso e fraco não se entendem
e não dialogam entre si!

Vejo hoje, pensando nas
eleições, o quadro de conse-
lheiros e  infel izmente não
identif ico ninguém ali, com
potencial para mudar a menta-
lidade, sair da mesmice e levar
o XV ao seu lugar de mereci-
mento. Evidente que novos no-
mes podem surgir na eleição do
conselho, porém hoje não há
ninguém ali,  excetuando al-
g u n s  v i t a l í c i o s  q u e  p o s s a
mudar esse quadro.

Em minha cabeça, já deve-
ria ter algumas chapas, traba-
lhando em um projeto, um pla-
nejamento para levar o XV nos
próximos 4 anos de volta a A1
do paulista e pelo menos a série

Com as definições contra-
tuais em andamento, o XV com
certeza vai manter uma base
com atletas remanescentes des-
te grupo e deve utilizar garotos
do sub-20 e fazer poucas con-
tratações para posições caren-
tes do plantel. Em minha opi-
nião para manter a "linguagem"
própria do clube, somado com a
história dentro da cultura do XV ,
deveria ser promovido ao profis-
sional o treinador "Samarone"
e tendo como seus auxiliares
Leandrinho (sub-17) e Marlon
Ferreira (sub-15).

Com esta atitude a diretoria
manteria o financeiro dentro do
teto e além de tudo e isso é o  mais
importante a sequencia em fazer
valer as categorias de formação
como a solução para o momento
imediato e a longo prazo. Basta
você olhar para as temporadas
passadas, ver a quantidade de atle-

TORCEDOR TAXADO DE OTÁRIO ATÉ QUANDO?

Daniel Campos é empresário e
enlouquecido pelo Nhô-Quim

Daniel Campo

Olá, amigos torcedores de so-
fredores, veio escrever nessa colu-
na mais uma vez a eliminação do
XV na série A2. Eu já perdi a con-
ta de quantas vezes a gente escre-
ve debate sobre esse clube tão so-
frível de torcer e dessa vez fica-
mos no caminho novamente e a
cara do torcedor no chão mais
uma vez. Pois não é uma elimina-
ção que você fala nossa merecia o
resultado melhor jogamos melhor
agredimos mais e erramos menos,
mas não meus amigos mais uma
eliminação de forma trágica dessa
vez com o melhor "treinador do
interior "isso no papel né porque
parece que quando chega em Pira-
cicaba não só treinador como jo-
gadores eles desaprendem é ina-
creditável foi dada toda a estru-
tura ao treinador com pré-tempo-
rada coisa que alguns anos o clu-

be não fazia jogadores pedidos por
ele, treinamentos dados por ele e o
resultado foi que levamos pressão
por times horríveis dentro de casa
tomamos goleada de time rebai-
xado fomos eliminados para um
time devendo três meses de salá-
rio coisas que só acontecem aqui e
a gente conseguiu essa proeza.

E o pior de tudo isso, o treina-
dor acha que fez o belo um traba-
lho chegando nas quartas de fi-
nais e ainda não assume que a res-
ponsabilidade é totalmente dele,
soberbo ao extremo, agora jogar
pedra é fácil, mas sempre desejei a
contratação de Paulo Roberto e
acredito que o restante do pessoal
de Piracicaba também não adian-
ta ficar lamentando  essa culpa
todos nós carregamos e dizer que
agora é ultrapassado é fácil mas
discordo totalmente, pois são de-
zesseis acessos e aqui sempre foi
prioridade infelizmente não deu
certo e agora digo para vocês além
da incompetência dessa diretoria
e que não tem união não tem diá-
logo não tem presidente não tem
diretor de futebol não tem nada
fica o quê um treinador na sua
passagem por aqui ele mais ferrou
a gente do que ajudou essa é a re-
alidade nua e crua.

tas que Cléber Gaúcho promoveu
para o profissional e o trabalho em
conjunto que era realizado. O
"pomposo" Paulo Roberto já pegou
os atletas da base no elenco e so-
mente escolheu qual queria ficar,
para você caro leitor ter uma ideia
da distância entre a base e o pro-
fissional na gestão do "imacula-
do" Paulo Roberto, nenhum cole-
tivo com o sub-20 foi realizado.

Já com Cléber Gaúcho era "se-
manal" a movimentação entre o
profissional e os garotos, algo que
proporcionou a total integração da
base e a revelação de vários atle-
tas "subidos" pelo Gaúcho. Como
faz a diferença do trabalho de
quem tem história com a institui-
ção XV e "forasteiros". Não adi-
anta trazer "Joãos e Josés" do fim
do mundo, agora, a solução é ca-
seira e está a disposição para cres-
cer e elevar o nome do clube com
"verdade e disposição".

B do brasileiro, já abordando
potenciais patrocinadores que
venham para investir e também
lucrar depositando sua imagem
junto ao Nhô Quim.

 Porém, a  mental idade
tanto da diretoria e pelo visto
de alguns torcedores é ir atrás
de alguma empresa ver se ela
quer "ajudar" o clube, ai meu
amigo, só vem esmola!

Enquanto isso, muitos tor-
cedores ficam buscando vídeos
antigos do Nhô Quim, tentan-
do relembrar quando a equipe
era mais respeitada e tinha jo-
gadores que faziam diferença
dentro das quatro linhas.

Um que rola bastante nos
grupos é a vitória sobre o Co-
rinthians de Sócrates e Cia, no
Pacaembu em 1980. Há um jo-
gador do XV ali que me lembrei
com gosto e gostaria de saber
por onde anda, o ponta-direita
Ronaldo.

Ronaldo foi  contratado
pelo XV em agosto de 1979, o
diretor da época, Henrique Pa-
vanelli, foi buscar o jovem va-
lor, destaque do Vila Nova de
Minas e acabou trazendo junto
o saudoso meia Rogério e o la-
teral Alan nesse pacote!

No seu jogo de estreia, Ro-
naldo marcou os dois gols da
vitória do XV sobre o São Ben-
to de Sorocaba, no Barão, pelo
Campeonato Paulista de 79.

Após o paulista, o XV fez
excelente campanha no Bra-
si le irão daquele  ano,  che-
gando até a fase semifinal,
quando derrotas para o Co-
ritiba e Guarani o impediu
de seguir adiante.

No campeonato paulista e
taça de prata (atual série B do
brasileiro) de 1980, Ronaldo
continuou chamando atenção
dos grandes clubes com suas
atuações. Acabou negociado
em janeiro  de  1981  com o
Santos F.  C.  que na época
pagou 8,2 milhões de cruzei-
ros, mais os passes em definiti-
vo do ponta Serginho e do za-
gueiro Ailton Luiz ao alvinegro
piracicabano.

O Santos F. C. vendeu seu
passe para o Fluminense do Rio
em 1983, lá Ronaldo que ficou
na equipe pó de arroz em 83 e
84, foi campeão carioca de 1983
e brasileiro de 1984.

Atuando pelo Nhô Quim,
Ronaldo disputou 85 partidas
e assinalou 11 gols.

E aí competência reina nesse
clube há anos, e disso não tenho
dúvidas, e também não vejo uma
luz no fim do túnel, infelizmente o
que mais me deixa "pistola" da
vida é a transparência com o tor-
cedor com só com o patrimônio do
clube já fazem mais de 10 dias se
fomos eliminados e até o momen-
to nenhum pedido de desculpas
para torcida nem um sinal de pla-
nejamento para a sequência da
vida e elenco foram soltos a gente
fica sabendo da boca dos outros
da boca da imprensa de outros
estados por redes sociais e outros
clubes isso é uma vergonha o pró-
prio torcedor não sabe o que vai
acontecer a diretoria até agora
muda e salada sinceramente para
mim pode sumir todo mundo por-
que a gente não merece esse des-

caso pessoas que estão lá dentro
acham que estão fazendo mil fa-
vores o ego fala mais alto a déca-
das

E o que dói mais a alma é ver
times como o velo clube  da cidade
de Rio Claro com um investimen-
to de R$ 90.000,00 ,um time com
três meses de salário atrasado bri-
gando pau a pau pelo acesso, con-
sequentemente um deles no míni-
mo vai garantir a elite do futebol
paulista, e aqui investimento que
foi feito ser um fiasco de como foi
nem um cheiro isso que dá a falta
de competência na minha opinião
tem que começar do zero, não é
sair fulano entrar primo de fula-
no ou parente de ciclano, ou  apa-
drinhado de alguém. O clube tem
que aprender sem ser dependente
dessas pessoas.

Como pode o conselho ( do
qual sou vitalício) ter em seu qua-
dro conselheiros que utilizam as
redes sócias e grupos de WhatsA-
pp para ofender a diretores e fun-
cionários? Como pode o conselho
praticamente "aclamar" o atual
presidente e meses depois estarem
se movimentando para destitui-lo
do cargo, isso tudo com o campeo-
nato tão importante para o clube
em andamento e com essas ações
dividirem o foco?

Membros do conselho apon-
tando em grupos de Whatsapp que
determinados funcionários não
são capazes de desempenhar suas
funções, nesse caso treinadores
das categorias de formação que
estão realizando um excelente tra-
balho com os garotos, principal-
mente com meninos de Piracica-
ba, evoluindo de categoria até che-
gar ao profissional, vejam os exem-
plos: Samuel Andrade, Serginho,
Felipe Benedetti, Iago, Mika, Ga-
briel Augusto, Hassan, João Mas-
tro, Erison, Antonhy e tantos ou-
tros que já deram contribuição ao
profissional e já geraram valores
financeiros para o clube.

A conversa agora gira em tor-
no do conselho de ética entrar com
a solicitação de afastamento do
presidente Luís Guilherme por "fal-
ta de respeito ao conselho", agora
fica a pergunta aos membros do
conselho de ética, os integrantes
do conselho que desrespeitam fun-
cionários e diretores do clube, uti-
lizando de redes sociais e grupos
de whatssap para tal ato não de-
veriam também estar figurando
neste processo de afastamento?

Qual a proteção e qual a imu-
nidade que os membros que co-
metem tais ações têm para não se-
rem também citados? Membros
que "desrespeitam a instituição"
quando citam nomes de funcioná-
rios e diretores de forma "pejora-
tiva". "Pau que bate em Chico, tam-
bém bate em Francisco" já ouvi-
ram essa expressão? Quer pro-
vas, basta vocês que são do con-
selho de ética buscarem as con-
versas em grupos de Whatsapp
e redes sociais que terão "vasto"
material para tal julgamento.

NOBRE ARTE

Felipe Youhan é
bicampeão paulista de boxe

Marlon Pedroso

O atleta Felipe Yohan Morais Pe-
droso, (MEU FILHO), o Felipinho dis-
puta as competições na categoria até
13 anos. Estamos treinando o Felipe
desde os dois anos de idade e sua dedi-
cação até espanta a quem não o conhe-
ce. Disputando o campeonato paulista
sagrou-se  bicampeão neste último do-
mingo (31), na categoria infantil com
limite de peso até até 54 kg, pela Fe-
besp (Federação de Boxe do Estado de
São Paulo). Vamos com o Felipe rece-
berá seu troféu e premiações no próxi-
mo domingo dia 07, no Ginásio Polies-
portivo "Dondinho", na cidade de São
Vicente no final da competição. O atle-
ta da equipe Top Boxe/Selam, que tam-
bém é academia de treinos para quem
aprecia a nobre arte, para conquistar
o título venceu por pontos o atleta Pe-
dro Nunes, de São Paulo em decisão di-
vidida dos árbitros da luta.

Como treinador e também pai de
"Felipinho", e estando muito próximo
da luta como seu treinador, vejo um
crescimento técnico e muita maturida-
de do "Felipinho". A disputa foi muito
"pegada", mesmo porque o adversário
era muito duro e técnico também, foi
um excelente combate, mas  o que pre-
valeceu foi os que treinamos diaria-
mente, e que Felipe conseguiu colocar
dentro do ringue,  na hora da decisão
por pontos a técnica empenhada pelo
nosso "Felipinho" deu a decisão da ar-
bitragem a nosso favor. Um detalhe
que não revelamos antes da luta é que
Felipe estava com "dengue" até dias
antes do início da competição, não che-
gando com 100% do preparo físico.

Como acompanho de perto todos
os atletas de destaque em todas as ca-

tegorias, já conhecia o modo de luta do
Pedro e já sabia que ele gosta de lutar
a curta distância, aplicando golpes
duros e com muita velocidade. Basea-
do nessas informações, treinamos a
estratégia de luta para enfrentar o adver-
sário, mostrando ao Felipe a importância
da movimentação, aplicando "jebs",
mantendo a distância e nas oportuni-
dades utilizando golpes retos e diretos.

O adversário buscou a todo o mo-
mento a aproximação, mas com muita
técnica e paciência, utilizando de mai-
or mobilidade e velocidade, além da
envergadura um pouco maior, "Felipi-
nho" conduziu a luta a seu favor e ven-
ceu na contagem dos pontos. Foi real-
mente uma ótima experiência e um
aprendizado gigantesco para nosso pu-
gilista, que cresce muito a cada com-
petição que disputa. Eu agradeço a to-
dos os apoiadores das empresas RVA
Internet, Visual Suplementos e Consul-
toria e Rosiley Corretora de Seguros,
que proporcionam ao nosso Felipe Yo-
han a possibilidade de mostrar seu
potencial para nossa cidade, estado,
país e logo-logo para o mundo.

Marlon Pedroso é proprietá-
rio da academia de boxe "TOP
BOXE", e professor técnico da
nobre arte.
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A irregularidade do uso do
solo e a morte de Marielle

(...) porque ela(...) porque ela(...) porque ela(...) porque ela(...) porque ela
representava umrepresentava umrepresentava umrepresentava umrepresentava um
obstáculo aosobstáculo aosobstáculo aosobstáculo aosobstáculo aos
interesses dosinteresses dosinteresses dosinteresses dosinteresses dos
irmãosirmãosirmãosirmãosirmãos

Rui Cassavia Filho

A posse da ter
ra é histórica
em nossa ci-

vilização por moti-
vos, essencialmente,
da sobrevivência;
desde a época das
cavernas a sua pos-
se  é  garantia  da
vida protegida. Des-
coberta a produção
agrícola além das cavernas,
deu-se conta da precisão de
braços para mantê-la; deu-se
então a necessidade da união e
procriação, que além da simples
caça, produzia alimentos.

Defendê-la passou a ser
uma necessidade essencial da-
queles que desejavam apossar-
se daquilo que não era seu, e ,
ainda, escravizar para que sua
produção alimentasse seus nobres
parceiros milicianos ou mercená-
rios pagos para este fim.

A posse, antes do título, que
origina riqueza e poder, e embala
nossa economia advinda de anos
de aprendizagem de guerras e dis-
putas entre impérios e plebeus.

Se não bastasse o aprendi-
zado, a cultura produzida pelo
conhecimento, demonstra que
o trabalho não cria riqueza, mas
que a posse, pela força seja qual
for, cria territórios que, além
da riqueza, produz domínio
subjugado e escravizado.

Na era dos descobrimentos
instalou-se em todo o mundo a
posse de novos territórios na ex-
pansão dos domínios dos impéri-
os instalados e lição das invasões
de novos territórios ensinaram, na
força, que a arma da espada tira-
va a vida como também lhe dava a
vida em uma só oportunidade.

 Esse território, sem lei, pro-
duziu e ainda produz senhores
coronéis sem patente, mas de arma
no coldre ou de arma na pena da
lei, embalados por decretos secre-
tos em salas oficiais isoladas por
guardiões bem fardados.

 A posse, do pequeno terri-
tório denominado lote, ou uni-
dade imobiliária, que deve pro-
duzir garantia de vida daque-
les braços que produzem sobre-
vivência; não produzem a liber-
dade, produzem uma escravi-
dão, sem corretes, mas de amar-
ras, firmes e fortes, capazes de
garantir ao parcelador o impé-
rio de toda terra sem fronteira.

O conselheiro e o legislador
tomaram para si o poder da pena
e da bala para produzirem posse
de territórios alheios oportunizan-
do lotes ou unidades imobiliárias
irregulares perante as normas le-
gais e de sobrevivência.

A irregularidade legal e mili-
ciana é permanente e constante de
posse e na posse de territórios pos-
síveis ou não da garantia da vida.

Dos 200 loteamentos clan-
destinos e das mais de 70 fave-
las nesta "terrinha cheia de en-
cantos", os excluídos da "ga-
rantia da vida", dada a posse
daquilo que não é seu, enche as
"burras" dos coronéis, tenen-
tes, sargentos e soldados da
milicia agregado aos seus mer-
cenários dos exércitos protegi-
dos. A urbanização é desmedida,
predatória e cara. O desenvolvi-

mento econômico
não cria riqueza
da posse da terra,
cria a pobreza da
habitação com a
posse daquilo que
não é seu, apenas
escraviza.

A burla e a
negligência a lei
é  permanente
produzindo uma
p o p u l a ç ã o

alheia às obrigações legais da
manutenção da saúde, da edu-
cação e do bem-estar socioam-
biental. No parcelamento irre-
gular que invade a proprieda-
de alheia como abelhas em en-

xame no telhado, organizados
a sua maneira,  acolhe a co-
munidade trabalhadora em
espaços de lotes insuficien-
tes para dar garantia à vida;
senão, no mínimo, sem infra-
estrutura que possa garan-
tir a saúde, etc.

Mas as vendas dos lotes ou
unidades imobiliárias ocorrem
com falsas promessas a solta nas
comunidades sociais, lastreados
em contratos sem efeito jurídico,
mas prático ao garantir uma ilu-
são não passageira.

A Política Habitacional, que
não existe, apenas se viabiliza atra-
vés dos 'conselheiros e legislado-
res", e seus seguidores mercenári-
os e milicianos estrategicamente
posicionados em barreiras sociais
acobertadas pela falsa solidarieda-
de capitalista das burras alheias.

A solidariedade capitalista,
oportunista por natureza, pro-
move seu baile de máscaras re-
gado a vinhos acondicionados
em cálices servidos em bande-
jas á mão daqueles que irão
adocicar projetos espetaculares
que vendem a imagem da bele-
za da natureza em detrimento
a saúde de toda a população
trabalhadora escravizada.

 Ao imaginar que as férias
destes servidores, "conselheiros e
legisladores", podem ser de até R$
580 mil e que poderiam "adocicar"
famílias rodeadas de "dengue e
covid" garantindo saúde, educa-
ção e moradia, podemos imaginar
quanto "seus tributos" proporcio-
nam suas malas cheias de dinhei-
ro não declarado, mas que produ-
zem a luxuria e ostentação.

Os coronéis e seus milicianos
e mercenários hoje caem e de-
monstram que ainda há esperan-
ça ao povo.

A fé, cheia de esperança, não
permite a ditadura nem o império
de um único rei; deve ser garanti-
da pelo povo decretada pela demo-
cracia permanente lavrada pelo li-
vre arbítrio.

Então, não apenas regulari-
za-se o lote titularizando-o; urba-
niza-se o que é urbanizável.

Garantir a sustentabilidade
urbana de uma cidade é garantir
a vida.

Rui Cassavia Filho, Urbs

ASSOCIAÇÃO DE SAÚDE DOS
FORNECEDORES DE CANA DE

PIRACICABA E REGIÃO – HFC SAÚDE

inscrita no Cadastro Nacional de Pessoas Jurídicas do Mi-
nistério da Fazenda (C.N.P.J.-M.F.) sob n.º: 15.022.430/0001-
81, registrada nos termos da Lei nº 6839/80, no Conselho
Regional de Medicina do Estado de São Paulo sob n.º 954033,
com registro na Agência Nacional de Saúde Suplementar
(A.N.S.) sob o n.º 41.873-1 e classificada nesta como Medi-
cina de Grupo, com sede a Rua Rafael Aloisi, n.º 51 – Jardim
Monumento, na cidade de Piracicaba, no Estado de São Paulo,
vem NOTIFICAR, devido a impossibilidade de comprovar o
recebimento da notificação postal via AR dos Correios, seus
consumidores abaixo mencionados sobre o cancelamento
do contrato do plano de saúde devido inadimplemento supe-
rior ao prazo de 60 (sessenta) dias consecutivos no ano con-
tratual, de acordo com o artigo 13, parágrafo único, inciso II
da Lei 9656/98.

417.743.338-** - N°1.03110.00001.00.6 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 62385
032.587.788-** - N°1.02731.00001.00.1 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 62430
7.228.732/0001-** - N° 2.03498.00001.00.2 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 63148
263.274.608-** - N°1.02652.00001.00.2 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 62457
167.902.908-** - N°1.02587.00001.00.9 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 62560
311.402.478-** - N°1.02746.00001.00.9 de Inscrição como
Cliente da Operadora Contratada – Título 62532
40.075.383/0001-** - N° 2.02996.00001.00.9 de Inscrição
como Cliente da Operadora Contratada – Título 63164
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